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RESUMO zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

O objetivo central desta dissertacao consiste em anal isar como, atraves de um modelo 

de associativismo rural, sao tecidas conexoes entre uma articula^ao de politicas piiblicas 

voltadas para a caprinocultura e as elites politicas, neste trabalho entendidas como, 

nomes e familias de "destaque" no cenario politico-eleitoral dos municipios do Cariri 

Paraibano. Os lideres das associates de caprinocultores sao qualificados como 

mediadores sociais que "negociam" relacSes das elites politicas com os agricultores 

familiares associados e junto aos quadros institucionais dos programas de estimulo ao 

leite de cabra. Atraves da analise de situacSes de conflito, particularmente as que 

envolvem as associates das cidades de Monteiro e de Sao Sebastiao de Umbuzeiro, 

busco compreender como e elaborado um jogo de relacoes e classificacoes sociais de 

poder, nomeado como "politicagem", que envolve os lideres das associates dentro das 

estrategias de controle por parte das elites locais que, por sua vez, resultam em ganhos 

ou "punic5es" para as associacSes. Atraves da analise de situacoes de conflito, 

particularmente as que envolvem as associacoes das cidades de Monteiro e de Sao 

Sebastiao do Umbuzeiro. Destaco como o mesmo associativismo exaltado por 

instituicoes, a exemplo do SEBRAE, como uma via inovadora de participacao popular 

no Cariri, apresenta-se entrelacado, desde sua genese, com forcas politicas que limitam 

quaisquer possibilidades de participacao efetiva dos agricultores/associados. 

Palavras chave: Associativismo; Politicas Piiblicas; "Politicagem"; Cariri Paraibano. 



ABSTRACT zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

The central objective of this dissertation is to examine how , through a model of rural 

associativism , connections are woven between an articulation of public policies for 

increase the production of goat milk and the political elites : names and families of 

"highlight" the political-electoral scenario in the municipalities of the region of Cariri, 

at the state of Paraiba. We qualify leaders of associations of goat farmers as social 

mediators who " negotiate " relationships of political elites with family farmers and 

associated with the institutional frameworks of stimulus programs to goat's milk . We 

seek to understand how these negotiations are drawn into a game of power relations 

classified as " politicagem" that involves the leaders of the associations within the 

control strategies by local elites who , in turn, result in gains or " punishments " for the 

associations. Through the analysis of conflict situations , particularly those involving 

associations of the cities of Sao Sebastiao do Umbuzeiro and Monteiro this study intend 

to show how the same exalted associations as an innovative means of popular 

participation in Cariri are intertwined, since its genesis , with political forces that limit 

any possibility of effective participation of the goat farmers. 

Key-words: associativism; policies; "politicagem"; leaders of associations 
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INTRODUCAO zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

O florescimento da participacao popular no Cariri 

Hd no Cariri o desenvolvimento de certa consciencia da necessidade 

de mobilizacao, de se fazer representor, de lutar por fazer valer o 

interesse coletivo, centralizado nas associacoes e cooperativas, de ir 

atrds e nao esperar passivamente. Essa consciencia antes era 

adormecida (...) (Artigoproduzidopelo SEBRAE em 2010). 

A questao do associativismo nao deslancha ainda em virtude da 

interferencia politico. Da politico, eu digo, nao e da politico sadia, 4 

da politicagem (...) (Entrevista com um ex-presidente de associacao 

de caprinocultores). zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

Estas citacoes deram a forca motriz para formular questoes de pesquisa que deram 

origem a esta dissertacao. O primeiro trecho foi retirado de um artigo academico 

produzido por membros da agenda paraibana do SEBRAE. Nele h i uma avaliacao dos 

impactos produzidos pelo Pacto Novo Cariri, um projeto de desenvolvimento que tern 

como uma das principals linhas de atuacao, o carro chefe por assim dizer, o incentivo a 

producao do leite de cabra e o associativismo rural no Cariri Paraibano1. O artigo 

destaca como as estrategias voltadas ao desenvolvimento rural vem se pautando em um 

modelo de associativismo e gradativamente "despertando" o que seria uma nova cultura 

participativa que, aos poucos, vem conseguindo superar uma mentalidade politica 

clientelista e coronelista do passado (COSTA; FERREIRA, 2010, p. 44). Esse processo 

chamado de "florescimento da participacao popular" e interpretado em revistas ligadas a 

AMCAP, uma associacao entre prefeituras municipals do Cariri, como uma superacao 

dos partidarismos e da mudanca da imagem de uma regiao pobre e atrasada do Cariri 

Paraibano (AMCAP, 2004, p.24). 

Por sua vez, o segundo trecho faz parte de uma das entrevistas realizadas com 

liderancas e socios das associacoes de caprinocultores e usinas de beneficiamento de 

leite de cabra no Cariri Paraibano. Nessa entrevista um ex-presidente da associacao de 

caprinocultores - parente do atual prefeito do municipio que sedia esta mesma 

associacao - expressa a preocupacao com a interferencia de uma politica dentro das 

1 Especificamente falamos da microrregiao do Cariri Ocidental Paraibano. Segundo a classificacao do 
IBGE, a microrregiao do Cariri Ocidental e formada pelos seguintes municipios: Amparo, Assuncao, 
Camalau ,Congo, Coxixola, Livramento, Monteiro,Ouro Velho, Parari, Praia, S3o Joao do Tigre, Sao Jose 
dos Cordeiros, Sao Sebastiao do Umbuzeiro, Serra Branca, Sume, Taperoa e Zabele. 
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associacoes que, segundo ele, "nao e sadia", a chamada "politicagem". A preocupacao 

incide sobre um "mau exemplo" ilustrado na conduta do presidente da associacao que, 

na eleicSo de 2012, pressionou os socios a nao votarem no atual prefeito da cidade que 

disputava a reeleicao. Nessa e em outras entrevistas com lideres de associacao era 

comum narrativas de situacSes que evidenciavam o envolvimento das associacOes em 

situacoes conflituosas, embaracosas, ambiguas, definidas nos fragmentos de falas: "ai 

entra a parte politica"; "ai vem a politicagem, ne?"; "ai, infelizmente, tem a questao 

politica"; "a gente aqui na associacao fica preso a politica do municipio", dentre outras. 

O principal objetivo desta dissertacao e explicar, na perspectiva das ciencias 

sociais, como, atraves de um modelo de associativismo rural, sao tecidas conexSes entre 

uma articulacao de politicas publicas e as elites politicas2: nomes e familias de 

"destaque" que ocupam o cenario politico-eleitoral nos municipios do Cariri Paraibano, 

em particular, nos municipios de Monteiro e Sao Sebastiao do Umbuzeiro. Para tanto, 

analisamos como os lideres das associacoes de caprinocultores agem como mediadores 

sociais e participam de um jogo de negociacoes e expectativas que se desdobram em 

modos de classificacao da politica - sendo um desses a "politicagem" -

interseccionando os contatos das elites politicas com os quadros institucionais de um 

projeto de desenvolvimento direcionado para a producao de leite de cabra no Cariri. 

Um conjunto de experiencias de pesquisa realizado ainda no periodo em que cursei 

a graduacao em Ciencias Sociais, mais especificamente durante a vigencia do projeto 

PIBlC/UFCG/CNPq em 2011, favoreceu os primeiros contatos com as associates de 

caprinocultores e com as situacSes conflituosas que transformavam o associativismo em 

uma verdadeira arena politica nos municipios do Cariri. Na ocasiao foram registrados 

varios conflitos: em relacao a participacao de uma cooperativa que se opunha a gestao 

municipal e estava impedida de participar de uma feira agropecuaria que seria realizada 

no municipio de Monteiro; disputas que envolviam parentes do prefeito e problemas de 

pagamento para a manutencao de maquinas para racao dos animais em Sao Sebastiao do 

Umbuzeiro e, at£ mesmo, uma usina de beneficiamento de leite de cabra que esta 

localizada dentro da fazenda de um deputado na cidade de Sume (MENESES; GOMES, 

2012b). 

Dentro da experiencia de pesquisa do projeto PIBIC, houve a oportunidade de 

conhecer as evidencias de um entrelacamento triplo entre politicas publicas voltadas 

2 O uso do nome "elite politica" e referenciado de acordo com posicoes privilegiadas dentro de relacfies 
de forcas e disputas desenhadas em tomo de um campo de representacao politica Q30URDIEU, 1981). zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

U FCG /?!B f , !OTBCA/BC 
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para o leite de cabra, associativismo e elites politicas do Cariri Paraibano. As questSes 

principals do projeto - e que acompanharam toda a pesquisa - foram as seguintes: como 

as associa?oes de caprinocultores se tornaram o cenario de uma proposta 

desenvolvimentista via caprinocultura e, ao mesmo tempo, um lugar de disputas de 

poder entre elites no cenario politico do Cariri? Que contradicoes continha essa 

encruzilhada de processos sociais centrada no associativismo? 

A elaboracao da dissertacao lapidou melhor a proposta initial, principalmente a 

partir da caracterizacao sociologica do que e a "politicagem", desnaturalizando esse 

termo, demarcando quais classificacoes e praticas sociais estao subsumidas no uso dessa 

palavra e relacionando-as aos conflitos nas associacoes. De forma similar as 

consideracSes que Jean-Pierre Olivier de Sardan (1995, p. 155)3 faz sobre a corrupcao 

dentro de projetos de desenvolvimento, tomei como premissa classificar a "politicagem" 

nao como ausencia de regras ou "anomia", mas como mecanismos de regulacSo social, 

que na analogia de um jogo, sistematizam uma logica especifica de "punicoes e ganhos" 

entre seus jogadores. 

O lider de associacao e um personagem social importante nesta pesquisa, a partir de 

onde esta posicionado em relacao a politicagem. A partir da referencia a esse 

personagem, e visualizando os processos sociais nos quais ele esta envolvido, qualifico 

sua posicao de mediador social como um "negociador" de expectativas e lealdades que 

envolvem a politicagem. A partir desse alicerce te6rico da mediacao social, podemos 

identificar como que certo padrao de relacoes e classificacoes sociais sobre a concepcao 

de politica nao sao dadaszyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA a priori, mas sim "negociadas" constantemente pelos lideres 

de associacao junto as elites politicas locais, o que, por sua vez, influencia as 

associacoes de caprinocultores desde o processo de sua fundacao, reunioes, eventos 

formais, ate as situacSes mais cotidianas. envolvendo a relacao de proximidade com os 

socios. Isso foi um ponto de entrada para constatar como os investimentos em torno do 

leite de cabra - tais como o estimulo as novas racas de caprinos, formas de alimentacao 

e criacao dos animais, linhas de credito rural - estao intrinsecamente conectados as 

imposicoes e disputas politicas ditadas pelo envolvimento das associacoes com as elites 

politicas. Essas disputas s3o bastante influenciadas pela forma como os lideres das 

associacSes negociam seus engajamentos e vinculos com as elites: seja pela construcao 

(ou ruptura) de uma afinidade politica em relac&o a um grupo politico, a ocupacao de 

3 "A corrupcao 6 um mecanismo de regulacao social de forte importancia (...) particularmente ligada com 

processos de mediacao dentro de projetos de desenvolvimento" (SARDAN, 1995, p. 155). 



10 zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

posic5es-chave em secretaries e instituicoes ligadas a acoes para o meio rural ou ate 

aliancas ditadas por lacos de parentesco com familias "importantes" no cenario politico 

das cidades do Cariri. 

A pesquisa direcionou a analise de modo mais detalhada nas associacSes de 

caprinocultores das cidades de Monteiro e Sao Sebastiao do Umbuzeiro, 

respectivamente, a CAPRIBOM e a Vila do Caroa. Estes dois casos sao emblematicos 

na medida em que as entidades associativas de caprinocultores desses municipios estao 

envolvidas em conflitos, desde a sua fundacao, com duas elites - o grupo liderado pelo 

deputado estadual Carlos Batinga e pela familia Neves. Mesmo com "origens" politicas 

distintas - uma ligada a um discurso de eficiencia tecnica contra uma "politica atrasada 

de familias do passado" e a outra buscando justamente firmar uma imagem de "familia 

politica" - as duas elites intercedem de forma similar nos quadros de instituicoes e 

politicas publicas, atraves do associativismo na regiao do Cariri. Assim, as associacoes 

de caprinocultores sao um horizonte fertil para fixar mecanismos de dominacao, 

conquista e manutencao de posicSes dominantes no cenario politico dos municipios 

citados. 

A ascensao do associativismo no discurso das politicas publicas para o meio rural 

no Cariri Paraibano se processa dentro de um contexto geral de politicas, programas e 

acoes, voltadas para o desenvolvimento rural que, nos ultimos 20 anos, possibilitaram 

um novo desenho das relacoes entre o rural e o urbano no Nordeste brasileiro. Alguns 

aspectos gerais sao indicativos das mudancas ocorridas: aumento do contingente 

populacional nas areas urbanas; novos padroes de renda e consumo, e a presenca de 

politicas publicas que proporcionam acesso mais amplo a servicos de cr&Iito e 

programas de transferencia de renda nas areas urbanas e rurais. Tais transformacoes no 

Cariri Paraibano coincidem com a forma como a caprinocultura leiteira ganha status de 

atividade produtiva central em uma concepcao de desenvolvimento dada pelo chamado 

Pacto Novo Cariri, uma parceria consolidada na decada de 2000, encabecada pelo 

SEBRAE e AMCAP, entre prefeituras, governo estadual e diferentes instituicoes e 

agentes sociais em torno de uma proposta de desenvolvimento regional que busca 

integrar as ideias de convivencia com o semiarido, turismo, sustentabilidade e inovacSes 

tecnicas com a perspectiva do desenvolvimento da caprinocultura (MENESES, GOMES 

2013b). 

A defesa do associativismo como estrategia para fortalecer a crenca no 

desenvolvimento via caprinocultura pelas instituicoes que compSem o Pacto ocorre 
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atraves de duas vias, uma de legitimacao de uma visao de mundo, a partir da producao 

social da "necessidade" de um associativismo unicamente para pequenos 

caprinocultores e, outra, pela integracao feita em torno das associacoes de todo um 

desenho de politicas publicas que miram no incentivo a producao de leite de cabra, 

como o PAA- Leite. 

A legitimagao simbolica do modelo associativo pode ser vista no discurso das 

instituicoes que encabecam o Pacto, a exemplo do SEBRAE4 ( 2000, 2000b, 2008) e 

AMCAP ( 2007, 2008). A implantacao de uma agenda do SEBRAE em Monteiro em 

1999 (JORNAL BOLSA DE NEGOCIOS, 1999) e a intensificacao de atividades na 

AMCAP junto as prefeituras dos municipios do Cariri, a partir da decada 2000, sao 

fatores que produziram uma especie de "liga" no cenario de discussoes do Pacto Novo 

Cariri. A producao academica e a publicidade dessas instituicoes articuladoras do Pacto 

tern sido mecanismos de legitimacao do associativismo dentro de um duplo trabalho, 

primeiro o de produzir uma crenca que legitima a "necessidade" do associativismo, 

priorizando um modelo especifico de organizacao coletiva em detrimento de outras 

formas (como os Sindicatos de Trabalhadores Rurais- STRs5). Em seguida, a operac3o 

de "selecionar" o grupo social especifico que deve corresponder a tal necessidade: 

pequenos caprinocultores, geralmente enquadrados na categoria de agricultores 

familiares, em diferentes extratos do PRONAF (GOMES; MENESES, 2010). O ideario 

do "associativismo para os pequenos"6 sofreu transformacoes e contradicSes, a partir de zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

4 A "missao" que o discurso atual do SEBRAE passa de um agente de desenvolvimento publico e privado 
e resultado de transformacSes que essa instituicao sofreu ao longo de sua historia. Quando e fundado 
como CEBRAE, em 1972, havia um investimento de ser uma instituicao de consulta publica para uma 
imagem de um empreendedor nacional que quisesse acessar linhas de creciito. Com os efeitos da crise de 
1973 e perda de investimentos, tanto privados como publicos, o CEBRAE passa por um periodo de 
decadSncia que culmina no fechamento nos anos 1980. Documentos da propria instituicao classificam que 
na decada de 1990 houve um reinvencao institutional, agora com o nome de SEBRAE, que passa a 
seguir um modelo de agente de desenvolvimento voltado para um discurso geral de formaciio de metodos 
de gestao e empreendedorismo ( FORUM DE INOVACAO-SEBRAE, 2007). 
5 Uma das liderancas do STR de Sao Sebastiao do Umbuzeiro chamou atencao em uma entrevista para 
uma concorrencia entre STRs, SINTRAFs e associates rurais. No caso do Cariri, essas tres formas de 
representacao coletiva giram em torno de um campo de disputas que envolvem acesso a recursos, tanto 
materiais e simbolicos, dentro de canais de politicas publicas: desde antigos projetos de eletrificacao 
rural, passando para os CMDRS e os territonos da Cidadania em que as associacoes tern sido 
privilegiadas no sentido de captar os projetos e investimentos em termos de acao publica. 
6 Utilizando da cri'tica a construcao discursiva do modelo de politicas publicas de " convivSncia com o 
Semiarido" feita por Cunha e Paulino (2013) podemos pensar como essa producao social do 
associativismo para " pequenos" passa pela producao simbolica de um de um conservantismo e 
excepcionalismo de populacdes rurais e de pequenos municipios que foram marginalizadas em projetos 
de intervencao de combate a seca do passado (CUNHA; PAULINO, 2013, p. 19). Questiona-se se esse 
"excepcionalismo dos pobres" busca efetivas transformacfles nos grupos- alvo dos projetos ou se, na 
verdade, investe mais em um conservantismo que desagua na defesa da manutencao de uma imagem 
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uma proposta inicial que ja continha uma contradicao de investir em valores coletivos 

combinada com um discurso de empreendedorismo rural e de adaptacao a concorrencia 

de mercado. 

Como podemos ser competitivos se nao acreditarmos em mudancas 
como: associativismo, empresa rural, capacitacao de produtores, 
perspectiva de mercado, fatores estes considerados no mundo de hoje 
receita de sucesso para um empreendimento. (SEBRAE, 2000b, p.zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA 7) 

O trabalho simbolico sobre o associativismo e refinado a partir da proposta de 

fortalecimento de um modelo de organizacao coletiva voltado para ser um canal 

institucional de politicas publicas e, principalmente, para a criacao da "necessidade de 

estimular o associativismo". Ganham forca de verdade termos como "ativar capital 

social" (SEBRAE, 2008, p.8) ou, "despertar" da culture de cooperacao e uma 

consciencia de que "juntos somos mais fortes" ( SEBRAE, 2009). A operacao seletiva 

de imposicao do associativismo para estes grupos sociais pode ser vista no uso da 

expressao "debilidades peculiares", ao fazer referenda aos caprinocultores, em que sao 

desqualificadas quaisquer outras formas de participacao coletiva que venham fazer 

concorrencia ao modelo associativo que e proposto: 

Organizados, os pequenos produtores serao capazes de superar suas zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA
debilidades peculiares e dispor de poder politico para levar suas 

reinvindicacoes as instancias decisorias, com vistas sobretudo a 

formulacab de politica publica voltada ao desenvolvimento de suas 

atividades. Por outro lado, a mudanca do padrao tecnologico visa 

assegurar maior eficiencia ao processo produtivo e melhor qualidade 

aos produtos, sem danos ao meio ambiente. O processo, porem, nao 

sera efetivo sem o apoio de rede de assistencia tecnica qualificada e 

estreitamente relacionada com as comunidades de produtores 

(SEBRAE, 2003, p. 7-8). 

Outro trabalho simbolico sobre o associativismo rural vinculado a producao de leite 

de cabra no Cariri e o da AMCAP. Apesar de ser uma associacao entre prefeituras 

surgida na decada de 1980, a AMCAP intensificou suas atividades no initio da decada 

de 2000, investindo no discurso de integracao da regiao do Cariri que une a defesa do 

associativismo rural e da caprinocultura junto a uma visao de turismo "cultural". No 

trecho abaixo, de um folheto publicitario de 2008, nota-se essa proposta do discurso da 

AMCAP: 

ideal izada atraves dajuncao simbolica dos supostos ideiais coletivos "inerentes" a familia e convivencia 
no meio rural ligada a um cenario de pobreza e adversidades ligado a seca 
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O associativismo torna-se a forma mais positiva de acionar o 
desenvolvimento, de modo participativo e equanime (...). Os 
produtores estao organizados em associ acoes e juntos produzem cerca 
de 18 mil litres de leite de cabra (...)• O mais importante e que a 
construcao e feita com a uniao, deixando de lado o partidarismo. O 
crescimento vem com a organizacao do povo (...). Um outro estimulo 
ao associativismo sao as atividades culturais intrinsecas a cultura e 
tradicoes do Cariri, como artesanato, que vem sendo fortalecidas 
atraves da melhoria da qualidade dos produtores alem do atrativo para 
pessoas de outras regioes do pais que passaram a admirar a renda 
renascenca, pecas de ceramica, couro dentre outros (AMCAP, 2008, p. 
7). 

A segunda via de legitimacao, ligada a producao social da "necessidade do 

associativismo", legitimada na primeira, e um fator de integracao: as associacoes se 

tornaram o ponto central de um "no" institutional de uma serie de programas de 

incentivo de compra de leite de cabra na metade da decada de 1990. Tais programas 

surgem dentro de acordos entre o governo estadual e as prefeituras, onde foi elaborado 

um projeto de compra de parte da producao de leite de cabra que se destinava a 

programas de distribuicao de merenda escolar.Uma edicao do Jornal do Cariri de agosto 

de 2000 dedica uma pagina inteira aos resultados de uma reuniao de representantes das 

instituicoes do Pacto Novo Cariri: SEBRAE, AMCAP e representantes das associacoes. 

Com a conclusao das obras das Usinas de Beneficiamento de Leite (UBLs), fica a 

decisao de que elas seriam administradas por uma associacao de caprinocultores para 

regular as cotas-limite para compra do leite: 

Apos os entendimentos, ficou estabelecido que o Governo da Paraiba, 
a partir de primeiro de setembro. devera adquirir a seguinte producao 
diaria: Cabaceiras, Caturite, Prata, Sao Sebastiao do Umbuzeiro, 
Zabele, Taperoa, 250 litres de leite por dia para cada unidade. Na 
Usina de Monteiro, o Governo do Estado garante a compra diaria de 
400 litros. Ficou ainda definido que a cidade de Gurjao tambem tera 
uma cota de compra minima diaria de 250 litros, a partir do momento 
em que a construcao de sua usina for terminada e entrar em operacao 
(JORNAL DO CARIRI, 2000, A5). 

Devido a imposicoes como o volume das cotas para garantir a compra segura pelo 

governo estadual, diversas associacdes de caprinocultores foram fundadas, a maior parte 

entre 1997 e 2001, visando sempre reforcar a articulacao de programas para compra de 

leite de cabra de pequenos produtores: 
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QUADRO 1: ASSOCIACOES E COOPERATTVAS DE CAPRINOCULTORES NO CARIRI 

PARAIBANO 

ASSOCIACOES/COOPERATIVAS ANODE 
FUNDACAO 

CAPRIBOM- Cooperativa dos Produtores Rurais de Monteiro Ltda. 2007* 

ACCS - Associacao dos Criadores de Caprinos de Sume 1997 

Laticinio Vila Caroa - Sao Sebastiao do Umbuzeiro 1997 

Associacao dos Criadores de Caprinos e Ovinos de Prata 2001 

CAA- Condominio Agroindustrial de Amparo 1998 

ACCOZA - Associac3o dos Criadores de Caprinos e Ovinos de Zabele 1998 

ACAPRIG- Associacao dos Caprinocultores de Gurjao 1999 

ASCOMCAB- Associacao dos Criadores de Caprinos e Ovinos de Cabaceiras 1997 

CARIMILK/AOCOP - Associacao dos Ovinocaprinocultores do Cariri 

Ocidental Paraibano 
2000 

ACCOP - Associacao dos Criadores de Caprinos e Ovinos de Prata 2001 
*A Capribom surgiu em 2007 a partir da transformacao da associacao de 
caprinocultores de Monteiro (AOCOP) em cooperativa zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

A partir de 20037 as iniciativas do governo estadual para compra do leite foram 

inseridas ao PAA/Leite ou "Programa do Leite", que e uma modalidade de programa de 

incentivo a producao e consumo de alimentos do Ministerio do Desenvolvimento Social 

e de Combate a Fome (MDS), sendo integrado com programas como o PRONAF e 

tambem com iniciativas de distribuicao de alimentos para familias carentes e na 

merenda escolar. A proposta do PAA e a compra de parte da producao de alimentos de 

agricultores familiares. Para ter parte de sua producao comprada pelo PAA, € 

obrigatorio que o agricultor familiar cadastre sua familia atraves de uma DAP 

(Declaracao de Aptidao do Produtor), documento emitido na Paraiba pela EMATER, 

que e tambem um documento necessario para que o agricultor seja enquadrado em uma 

das categorias do PRONAF. A DAP e indispensavel para que o agricultor possa ser 

cadastrado no programa do leite, ja que e atraves deste documento que e registrada a 

venda dentro da cota limite de leite ao governo (sobre a cota limite ver Box 1 mais 

adiante). 

Esse "pacote" de obrigatoriedades do Programa do Leite e consolidado com a 

"necessidade" de que o caprinocultor esteja vinculado a alguma associacao. Neste 

sentido, as regras do PAA leite firmam ainda mais a ascensao do associativismo 

relacionado a caprinocultura leiteira, estabelecendo elos e conexoes burocraticas com as 

politicas publicas voltadas para o desenvolvimento rural no Cariri. O papel da 

associacao nessas conexoes e descrito no relatorio de avaliacao de Duque (2007) sobre 

oPAA: 

7 O PAA foi criado a partir do Decreto N° 4.722 de julho de 2003. 
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Uma condicSo para [o produtor] ser admitido no Programa do Leite e 
ser filiado a associacao, a quern compete encaminhar o produtor a 
usina, tornando-se corresponsavel pela lisura do cadastramento. (...) 
Alem de apresentar ao laticinio a relacao dos produtores, a associacao 
e responsavel pelos procedimentos burocraticos indispensaveis para o 
pagamento de leite aos produtores. A criacao de uma associacao, se 
ela nao existe, e, portanto, um pre-requisito indispensavel. (DUQUE, 
2007, p. 12) 

O Programa do Leite dinamiza uma estrutura de controle rigorosa que tern nas 

associacoes um ponto central, tanto no cadastramento dos produtores como na 

fiscalizacao do leite das usinas. As associacoes intermediam a relacao entre o governo 

(comprador e distribuidor do leite) e as usinas de leite de cabra, ao mesmo tempo em 

que se relacionam com o governo estadual e federal, atraves da FAC, que reconhece o 

cadastramento da DAP e encaminha o pagamento para conta bancaria dos produtores e 

tambem para a usina de beneficiamento. 
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BOX 1: AS USINAS E A "QUESTAO" DAS COTAS zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

O PAA tem sido alvo de questionamentos dirigidos a um sistema de cotas que impQe um 

limite semestral de compra de leite. A partir de calculos que envolvem a quantidade de recursos 

que o PRONAF destina por familia cadastrada a cota limite do leite e estabelecida em 17 litros 

por dia Essa cota e estabelecida para que a familia cadastrada possa colocar leite todos os dias 

do semestre. Quando atingida a cota semestral, o cadastro fica "congelado" e o produtor so pode 

vender leite ao PAA no semestre seguinte. 

Diante de dificuldades para vender o leite de cabra no mercado aberto, a reivindicacao pelo 

aumento dessas cotas e uma bandeira defendida no documento "Carta do Leite" (ver anexo 1), 

assinada pelos lideres e gestores das associacoes, cooperativas e politicos do Cariri, que foi 

dirigida em 2005 ao comite gestor do PAA leite e ao Ministerio do Desenvolvimento Agrario 

(MDA). A Carta propunha o aumento da cota de leite para cerca de 50 litros por dia A 

argumentacao principal e de que fica dificil investir em uma maior produtividade diante desse 

limite "baixo" que e estipulado pelo PAA, e que, atraves de seu comite gestor, argumenta que as 

usinas e associacSes devem justamente evitar que o programa seja o "unico" comprador, 

buscando investir no mercado privado. Por outro lado, de forma menos publicizada e silenciosa, 

os caprinocultores se utilizam de uma serie de taticas - mal vistas pelos presidentes das 

associacoes - que envolvem principalmente o compartilhamento do rebanho entre parentes e 

vizinhos para poder vender uma quantidade maior de leite do que aquela estipulada pelas cotas. 

A "questao das cotas" e as formas de contesta-las indicam formas de classificacao e 

representac&o social da pecuaria caprina. No caso da pecuaria de caprinos no Cariri, ha pelo 

menos dois conjuntos de classificacSes crivadas e disputadas atraves de diferentes nomenclaturas 

dadas por caprinocultores, tecnicos e gestores das usinas, o que exibe disputas em torno das 

classificacSes sociais e a forma como diferentes agentes sociais buscam apoderar-se delas. A 

primeira e a chamada "criacao ou miunca", ligada a valores da familia uso dos animais dentro 

de uma logica de reciprocidade entre parentes e vizinhos, alem de uma vis§o que posiciona a 

"criacao" em menor valor e status em relacao a de bovinos. A classificacao mais recente e aquela 

nomeada como "caprinovinocultura", propagada nos cursos do SEBRAE, que e considerada 

como algo mais tecnico e racional, uma logica de planejamento de gastos junto ao 

acompanhamento de veterinarios e zootecnistas, investimento em racas de aptidao leiteira ( 

Toeeenbura e Saanen). alem de alimentacao balanceada dos animais. 



B O XzyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA 2: P R O C E D I M E N T O P A R A C O N T R O L E D A Q U A L I D A D E D O L E I T E N A S U S I N A S 

Foto 1: Produtor deixaudo leite na usina do 
Condominio Asroindustrial de \zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA mnar o (CAA) 

Foto3. Tanques de equilibrio e pasteurizacao 

Foto 2: Avaliacao da qualidade do leite e 

registro na cota do produtor 

Foto 4. Embalagem do leite de cabra 

programas de distribuicao do eoverno 

O Programa do Leite e a principal estrategia de adesao de produtores rurais a 

producao de leite de cabra no Cariri, e que, totalmente incorporado no ideario da 

"necessidade de estar associado", consolida uma teia institutional de programas e 

politicas publicas que tomam as associacoes como ponto de controle das acoes e 

investimentos. Segue que a "obrigatoriedade do associativismo" como meio de acesso 

de politicas publicas para agricultores familiares tambem pode ser vista em varios 

projetos de financiamento, assistencia tecnica e capacitacao de outras instituicoes e 

programas envolvidos com a caprinocultura no Cariri. Alem do SEBRAE e AMCAP, 

temos tambem propostas do Projeto Dom Helder Camara (2007) e da Fundacao Banco 

do Brasil (2008), consorcios intermunicipais ( CIAGRO) e espacos de decisao - como 

os CMDRS - que tern as associacoes como importantes ligacoes institucionais. O 

diagrama abaixo permite ilustrar o "no" institutional que passa pelas associacSes nas 
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propostaszyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA de diferentes programas e instituicoes que se articularam inicialmente em 

defesa do Pacto Novo Cariri; 

DIAGRAMA 1: ASSOCIATIVISMO, PROGRAMAS E POLITICAS PUBLICAS NO 
CARIRI PARAIBANO zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

Gestao de recursos e 

parcerias com 

prefeituras municipals 

Gestao de recursos e 

parcerias com 

prefeituras municipals 

Monrtoramento dos 

projetos do Territorio da 

Cidadania do Cariri 

Ocidental Paraibano 

Cursos de capacrtacao e 

conservacao de forragens 

Controls das cotas e da 

qualidade do leite nas 

usinas 

Para entender a posicao das elites politicas nessa teia e preciso "fazer visiveis" 

alguns processos e aliancas que sao invisibilizados na construcao do entorno das 

associacoes. Partindo desta observacao, a dissertacao problematiza como esse modelo 

de associativismo e atravessado por um modo peculiar de pratica politica, nomeado 

como politicagem. No contexto desenhado pelo associativismo e politicas publicas para 

caprinocultura, a politicagem assume uma forma de mobilizacao coletiva, que envolve 

as elites politicas locais e que tern "dissimulada" sua presenca no discurso pro-

associativismo das instituicoes gestoras de politicas publicas para caprinocultura no 

Cariri. 

Esta dissertacao busca captar as nuances e nao ditos que legitimam a imposicao do 

associativismo, assinalando o modo pelo qual as condutas que envolvem a negociacao 

dos lideres das associacSes expressam vinculos entre a politicagem e as associacoes 

Seguindo as consideracoes sobre associativismo rural, colocadas por autores como 

Neves (2005) e Sabourin (2003), busca-se desconstruir essa crenca no associativismo 

rural, a partir da visao de que as associacoes est&o vinculadas a certa imposicao 

IlTOMT.l(rTF,f!AIRf! I 
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institucional de um projeto de organizacab e de mudancas sociais baseadas, 

principalraente,zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA no nao reconhecimento e na desqualificacab de outras formas de 

mobilizacao coletiva (NEVES, 2005, p.l) . Objetiva-se "dar" visibilidade as formas de 

mobilizacao, referencias de acao e representacao coletivas que ficam na sombra do 

ideario da consciencia de um "agricultor solidario" (NEVES, 2005, p.2). 

Analisar como os mecanismos da politicagem "tutelam" as associacoes permite 

estar "desencantado" com a esfera magica que aglutina um discurso em defesa do 

desenvolvimento, caprinocultura e associativismo, trazendo a tona disputas e 

contradicSes em torno desse trio. A partir dessa tomada de posicao, delimito dois 

conjuntos de questSes: 

1) O que e a politicagem? Que tipo de praticas, julgamentos ou classificacSes 

sociais sobre o universo politico sao delim itados por esse nome? Como um modelo de 

politicas publicas voltado para o associativismo constroi HgacSes com a politicagem? 

Como qualificar os processos de mediacao social que envolvem os lideres de associacao 

posicionando-os como "negociadores" da politicagem? 

2) Como a politicagem esta relacionada a situacoes de conflito na CAPRIBOM e 

Vila do Caroa? De que forma esses atritos nos d3o evidencia de conexSes com as elites 

do deputado Carlos Batinga e da familia Neves no espaco politico de Monteiro e Sao 

Sebastiao do Umbuzeiro? Em que medida o tipo de relacao (seja de apoio ou oposicao) 

que os lideres tern em relacao a uma elite politica influencia em situacoes de conflito 

travadas nas associacSes? 

Na tentativa de sistematizar reflexSes para o primeiro conjunto de questSes, o 

Capitulo 1 propSe uma analise sobre o termo "politicagem". A partir das falas obtidas 

nas entrevistas podemos detectar como a palavra politicagem tern conjuntos de 

significados bem precisos: indica uma forma de classificacao social composta por 

julgamentos negativos que os agentes sociais fazem sobre as concepcSes do que "e" ou 

deveria ser a politica". Sendo uma classificacao social, a politicagem fornece 

referencias de acao e negociacao utilizadas em um "jogo politico", inclusive para os que 

nao admitem "fazer politicagem". Em seguida, intercalo a nocao de politicagem a uma 

reflexao teorica sobre mediacao social que ira ajudar a definir os lideres de associacao 

como negociadores de praticas politiqueiras. Busco incorporar na dissertacao as leituras 

que mostram agentes sociais envolvidos em processos de mediacao, tais como a figura 

do negociador de expectativas em uma rede de amizades e relacoes desiguais de poder, 

ozyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA broker, analisada por Boissevain (1977) e o courtier, o negociador local na 
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configuracao de agentes sociais que circundam um projeto de desenvolvimento 

(SARDAN, 1995). E nesse processo de mediacao que o lider de associacao viabiliza a 

construcao de um agente habilitado a fazer usos sociais e praticos da politicagem, no 

sentido de uma referenda para avaliar e "jogar" em um universo de relacoes de poder. 

OszyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA Capitulos 2 e 3 serao dedicados ao segundo conjunto de questoes, ou seja, 

quando se pretende analisar as situacSes de conflito que indicam praticas classificadas 

como "politicagem", em dinamicas e situacoes conflituosas que envolvem as 

associacoes de caprinocultores de Monteiro e Sao Sebastiao do Umbuzeiro 

respectivamente. 

No Capitulo 2 analisamos a construcao da legitimidade no grupo encabecado pelo 

deputado Carlos Batinga, assentada em um discurso de desenvolvimento articulado a 

caprinocultura e ao associativismo. Esse discurso foi construido durante a gestao de 

Batinga durante a decada de 1990 na prefeitura de Monteiro com o surgimento de 

instituic5es que vincularam as politicas de incentivo a caprinocultura - a agenda 

municipal do SEBRAE, CENDOV; AOCOP; CAPRIBOM. O fato das instituicSes 

voltadas para a caprinocultura serem atreladas politicamente ao "grupo Batinga" e 

indicativo de uma serie de conflitos que colocam na arena uma lideranca da 

CAPRIBOM e vereadores que se opuseram ao Deputado Carlos Batinga nas eleicoes de 

2004, em um episodio que ficou conhecido como a "CPI do CENDOV". Outros 

conflitos que envolvem a CAPRIBOM estao mais relacionados ao afastamento da 

cooperativa de caprinocultores da Feira Agropecuaria, organizada pelo CENDOV, que 

hoje e administrado por um grupo rival ao Deputado Batinga que esta a frente da 

prefeitura municipal de Monteiro. 

No Capitulo 3 analiso a Associacao da Vila do Caroa, situada no municipio de Sao 

Sebastiao do Umbuzeiro, como um segundo caso em que os conflitos que atravessam a 

Associacao estao ligados a disputa politica, historicamente, travada entre as familias 

Fernandes e Neves. Essa ultima toma o associativismo como alvo das estrategias para 

converter para o universo da politica a imagem da "familia catolica", que foi construida 

junto a paroquia da cidade (MENESES, GOMES, 2013). A partir de um "racha" 

politico que envolvia uma alianca entre Neves e Fernandes, a Vila do Caroa acabou 

dividida em conflitos encabecados pelo primeiro presidente, que tern relacSes de 

parentesco com o atual prefeito, e o segundo presidente a partir de situacSes que 

implicaram em acusacoes de que um deles estaria "pedindo voto e fazendo politicagem" 

dentro da associacao. 
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Nas Consideracoes finais nos utilizamos dos referenciais empiricos para tensionar 

com trabalhos que tambem trataram da relacao entre poli'ticas piiblicas e dominacao de 

elites locais, como o de Burstyn (1985), e tambem com producao academica e 

publicitaria de autoria do SEBRAE e da AMCAP, nas quais exaltam o associativismo 

no Cariri como um "florescimento da participacao popular" em detrimento das relacoes 

clientelistas que teriam lugar em um suposto passado politico e nao mais nas 

associacSes. Isso tudo fazendo que a politicagem nao seja vista nem como heranca 

arcaica de um passado "coronelistico", nem como interferencia externa ao projeto de 

desenvolvimento para caprinocultura leiteira. Explicitamos que o modelo de 

associativismo nao e algo "puro" quezyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA 6 maculado " de fora" pela politicagem ja que 

esta, entrelacada nas associa9oes, conecta instancias e niveis da articula93o interna de 

politicas piiblicas para promover o leite de cabra no Cariri. 
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NOTAS METODOLOGICAS zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

Tentando analisar as r e i f i e s de um modelo de associativismo com o jogo da 

politicagem procurei referenciar metodologicamente a dissertacao em uma abordagem 

qualitativa, combinando a analise da produc3o academica e publicitaria em defesa do 

associativismo, como ja citadas nas publicacfies do SEBRAE e da AMCAP. Tambem 

buscamos uma aproximacao com as entidades associativas de Monteiro e Sao Sebastiao 

do Umbuzeiro, Tendo interesse em coletar e interpretar como a relacao politicagem e 

associativismo poderia se expressar nos registros de atas, eventos e reunifies formais, 

bem como observando os elementos mais cotidianos das associa96es, "as conversas 

paralelas entre as reunifies", as posturas e falas das liderancas diante de situacfies face-a-

face com associados e funcionarios da usina etc. Nesse sentido, foram valiosas as 

contribuicfies de trabalhos etnograficos, a exemplo das teses de John Comerford (1999; 

2003) e Maresca (1971), que tiveram como foco as tensfies que envolvem a construcao 

social de representacfies de trabalhadores rurais e, principalmente, a "postura" e as 

praticas sociais ligadas ao trabalho de lideranca de sindicatos e associates rurais. 

A pesquisa de campo teve, basicamente, tres momentos: uma estadia nas primeiras 

semanas de Janeiro de 2013, acompanhando as atividades da usina e tambem da festa de 

padroeiro na cidade de S3o Sebastiao do Umbuzeiro; uma visita mais curta, em maio de 

2013, para fazer contatos com politicos e seus assessores em Monteiro, e, por fim, um 

periodo de 15 dias entre julho e agosto de 2013, transitando entre os dois municipios, 

fazendo entrevistas, acompanhando reunifies e o cotidiano da CAPRIBOM e da 

Associacao Vila do Caroa. Ao todo foram realizadas cerca de 27 entrevistas com os 

presidentes e liderancas das associacfies, caprinocultores, politicos locais e seus 

simpatizantes, jornalistas, radialistas, funcionarios do SEBRAE e da Emater e tambem 

com pessoas ligadas a paroquia de Sao Sebastiao do Umbuzeiro. Uma fonte importante 

de dados foram os jornais locais impressos (o ja extinto Jornal do Cariri) e em blogs 

como Vitrine do Cariri e Cariri Ligado. 

A escolha das cidades de Monteiro e S3o Sebastiao de Umbuzeiro se deu pela 

necessidade de aprofundar evidencias detectadas nessas cidades, por ocasiao da 

pesquisa realizada durante a graduacao em Ciencias Sociais na microrregiao do Cariri 

Ocidental Paraibano: 
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MAPA 1. MUNICIPIOS DE MONTEIRO E SAO SEBASTIAO DO UMBUZEIRO NA 

MICRORREGIAO DO CARIRI OCIDENTAL PARAIBANO 

Municipio de Monteiro (1) 
Municipio de Sao Sebastiao do Umbuzeiro (2) zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

De acordo com o IBGE (2010), Monteiro conta com uma populacao de 30.852 

habitantes e uma area municipal de 986.356 Km2, o que faz com que seja o maior 

municipio do Cariri Paraibano. Monteiro e um municipio estrategico nesta pesquisa de 

mestrado, pois abriga a sede de agendas do SEBRAE e CENDOV, principals 

referencias para caprinocultura e politicas piiblicas, alem de possuir a maior cooperativa 

de leite de cabra do Cariri: a CAPRIBOM. Ja em Sao Sebastiao do Umbuzeiro, cidade 

bem menor, com 3.235 habitantes e 460.563 Km2, e que fica proxima a Monteiro, 

tivemos a possibilidade de ampliar o horizonte da pesquisa atraves de canais de contato 

com as liderancas das associates de caprinocultores, estabelecidos atraves de relacSes 

de parentesco com pessoas do municipio. 

Como reflexao metodologjca chamo atencao para os improvisos que envolvem o 

fluxo das interacoes face-a-face entre pesquisador e pesquisados, o que coloca a leitura 

de Goffman (1971) sobre os esforcos de representacao de uma imagem, diante de 

outros, muito mais frutifera do que qualquer resposta "pre-fabricada" de manuais de 

pesquisa para ciencias sociais. 
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Destaco nessa relacao face-a-face da experiencia de pesquisa a oscilacao entre 

desconfian9a e confianca por parte dos interlocutores em falar abertamente sobre 

assuntos relacionados a politica local e, principalmente, para chegar ao tema da 

"politicagem". Alguns, pelo fato de possuirem certo tipo de envolvimento como, 

vinculos de emprego, ou mesmo por fidelidade politica, desviavam do assunto ao falar 

sobre as disputas e a "trajetoria" das elites politicas locais. A presenca do gravador era 

ambigua: por vezes as pessoas nao se sentiam a vontade para deixar registrar suas falas 

e, outras vezes, os entrevistados justificavam abertamente suas opcoes e engajamentos 

politicos "fazendo questao" de que fossem gravadas suas opiniSes e avaliacSes do 

cenario eleitoral das cidades. Devido a esse envolvimento politico e as narrativas de 

situacSes de conflito, deixo claro que, com excecao de figuras piiblicas como deputados, 

vereadores e prefeitos, utilizamos pseudonimos para citar nomes das liderancas das 

associa96es e caprinocultores envolvidos nas narrativas de conflito nos Capitulos 2 e 3. 

Um detalhe interessante eram as indicacSes que os entrevistados faziam. Seguindo 

uma teia de "quem-indica-quem" pudemos visualizar como estava formada uma teia de 

pessoas em torno de "elites politicas". Um exemplo disso foi no municipio de Monteiro, 

quando algumas pessoas ao tomarem conhecimento de que estavamos pesquisando 

"sobre a caprinocultura" indicavam funcionarios da CAPRIBOM e nao do CENDOV. 

Essa simples ajuda na pesquisa, para alem de ser uma aparente "escolha", ja servia 

como indicativo de que estas pessoas tinham um engajamento politico junto ao 

deputado Carlos Batinga, tendo em vista os conflitos politicos entre CAPRIBOM e 

CENDOV que se ligam, respectivamente, aos grupos dos deputados Carlos Batinga e 

Joao Henrique, adversaries politicos em Monteiro. 

Podemos ilustrar atraves do exemplo de um radialista da cidade de Monteiro que 

me indicou o contato de Toni, lider da CAPRIBOM: "Toninho vai lhe ajudar muito na 

sua pesquisa", dizia ele ao fim da entrevista. Entretanto, quando perguntado se poderia 

falar com alguem ligado ao CENDOV, o radialista me respondeu: "aquele pessoal do 

CENDOV nao sabe de nada (...) eles sao complicados, nao v&o saber falar nada e acho 

que nao vao ajudar na sua pesquisa". Essa avaliacao negativa sobre "o pessoal do 

CENDOV pode ser compreendida na medida em que o radialista expressava suas 

fidelidades politicas e o apoio a Batinga. Isso foi revelado abertamente tanto pela sua 

historia na radio (que pertence ao grupo comercial do irmao de Carlos Batinga), bem 

como na entrevista, e ate no papel de parede de um dos computadores do esnidio da 

radio que continha uma foto do radialista ao lado do deputado monteirense. Isso 
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tambem se traduz nas suas "indicacoes" acerca das pessoas que poderiam colaborar com 

a pesquisa. 

Outro momento de tensao que envolveu essa representacao face-a-face entre 

pesquisador e pesquisado ocorreu na tentativa de fazer contato com Toni, lider da 

CAPRIBOM. Em 2009, quando estava em uma pesquisa de inic iacao cientifica ja tinha 

tido dificuldades em contatar produtores da CAPRIBOM, alem tambem da resistencia 

de Toni em receber pesquisadores da universidade. Mas atraves da percepcao dos 

conflitos que ele estava envolvido, ter um contato proximo era fundamental para esta 

pesquisa de mestrado. 

Em um primeiro momento tentei marcar uma agenda na CAPRIBOM, ao telefonar 

para a cooperativa, Toni respondeu de forma rispida e pouco aberta, principalmente para 

permitir a presenca de pesquisadores nas reunioes da CAPRIBOM. Por telefone 

tivemos a seguinte resposta antes de Toni: 

T-" amigo, aqui a gente nao funciona assim (...) nao tem como eu lhe 
dizer se vai ou nao ter reuniao, porque aqui na cooperativa isso de 
fazer reuniao todazyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA semana ou todo mes pra mini isso nao funciona (...) 
o que funciona aqui e produzir e colocar leite no tanque, entendeu?". 

Esta declaracao foi de fundamental importancia para delinear duas estrategias de 

pesquisa. A primeira era constatar como o "ideal do associativismo" e a construcao 

participativa, presente e repetidas vezes explicitados no discurso do SEBRAE, estavam 

sendo colocados em xeque pelas proprias liderancas da associacao. A segunda (e mais 

complicada) seria como tentar estabelecer alguma relacao de confianca com alguem 

que, em uma primeira vista, n3o estava aberto para falar e muito menos ser 

"pesquisado". Para isso, tentei fazer o seguinte: coletar algumas noticias sobre a 

CAPRIBOM nos noticiarios virtuais e blogs da regiao do Cariri - como o Vitrine do 

Cariri e Cariri Ligado - nos quais mostravam conflitos envolvendo a pessoa de Toni, a 

CAPRIBOM, e vereadores da base aliada da prefeita Edna Henrique que, por esse 

engajamento, eram adversarios politicos de Carlos Batinga O importante era saber 

quais assuntos eram mais ou menos "delicados" para elaborar um roteiro de perguntas 

para entrevistar Toni. 

Outro caminho foi conseguir ampliar o numero de contatos com pessoas proximas a 

Toni (como o radialista citado no exemplo acima), na cidade de Monteiro, para que 

quando chegasse a CAPRIBOM eu pudesse mencionar a indicacao dessas pessoas como 
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estrategia para "quebrar" a desconfianca. Feito isso, fui varias vezes a sede da 

CAPRIBOM tentar encontrar Toni para pelo menos marcar alguma entrevista. Nas 

vezes que Toni nao estava, aproveitei para observar o espaco fisico da cooperativa e 

conversar com alguns funcionarios. Um dos secretarios permitiu nessas visitas o 

acompanhamento de algumas reuniSes dos caprinocultores, nas quais as pautas eram 

genericas, discutir problemas relacionados a producao e transporte do leite. 

Quando conseguimos encontrar Toni no escritorio da CAPRIBOM ele estava 

iniciando uma reuniao interna junto aos funcionarios para tratar de questoes de 

contabilidade e balanco de gastos da cooperativa. Ele permitiu que acompanhasse uma 

reuniao que estava fazendo e disse que quando acabasse falaria comigo. Na "espera" 

foram registradas observacoes sobre essa reuniao, principalmente acerca das hierarquias 

de fala nas demandas e reivindicacSes dos funcionarios. Encerrando a reuniao, Toni 

abre espaco para uma entrevista, mas n3o sem antes levantar uma serie de questSes. 

Segue abaixo um registro do dialogo: 

T- Em primeiro lugar, queria saber melhor de que e essa pesquisa? 
V- E uma pesquisa sobre associativismo, caprinocultura e algumas 
disputas politicas na regiao do Cariri Paraibano. 
T- Ok (...) e la da universidade de Campina Grande, ne? E qual curso? 
V- Sim, e da UFCG (...) e de um projeto de mestrado em ciencias 
sociais. 
T- Qual e seu nome mesmo? 
V- Valdenio Freitas Meneses. 
T- Voce mora la em Campina mesmo? 
V- Sim. 
T- Mas e natural de la? 
V- Nao (...) sou natural de Arcoverde, mas minha familia tern origens 
aqui perto em Sao Sebastiao do Umbuzeiro. 
T- Ah, conhe^o Sao Sebastiao do Umbuzeiro. Voce tern apelido la? 
V- Nao, nao cheguei a morar la mesmo, faz muito tempo que moro em 
Campina. Vou la mais na epoca de ferias. visitar parentes. 
T- Seus pais sao de la, nao e? Como se chama seu pai? 
V- Antonio Enio Meneses, conhecido la em Umbuzeiro como Toinho 
Umburana. 
T- Ah, sei quem e (...) que trabalhava na Caixa Economica la em 
Campina, ne? A gente ja jogou bola juntos nos rachas que tinha aqui 
no Cariri. 
V-Sim. 
T- Ok, Valdenio, agora que eu sei de onde voce vem e de quem voce e 
filho pode comecar a entrevista que vou lhe ajudar no que puder (...). 
Peco desculpas pelas perguntas, e que voce sabe, ne? Hoje em dia o 
mundo ta perigoso e a gente tern de desconfiar de gente estranha. Uma 
epoca ai tinha gente estranha vindo aqui e depois deu umas confusoes 
na cooperativa. 
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Essa foi uma das situacoes mais evidentes de como a relacao de parentesco 

demarcou o curso da pesquisa e de como as interacSes seriam "representadas" naquele 

contexto. Ja em Sab Sebastiao do Umbuzeiro houve um contato muito mais cotidiano 

em que o parentesco com pessoas da cidade era a todo o momento lembrado em frases e 

pequenas interrupcoes nas entrevistas: "e o filho de Enio que ta fazendo uma pesquisa 

nas associates"; "eu conheco demais seu irmab"; "era muito amigo da sua avo". 

Mesmo que os membros da minha familia nab tenhain um envolvimento tab forte com 

as disputas politicas da cidade, nem tampouco com as associates de caprinocultores, a 

experiencia de fazer pesquisa em local "familiar" foi um importante exercicio para 

elaborar uma especie de "autoanalise": um complicado processo reflexivo que as 

ciencias sociais fazem sobre os proprios cientistas que, empreendendo esforcos de 

pesquisa para as questSes mais basicas sobre a vida social, desmonta todo um cenario de 

"Husoes e paix5es" que paira sobre si mesmos. 
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CAPITULO 1: "UMA POLfrlCA QUE NAO E SADIA": A POLITICAGEM 

COMO FORMA DE CLASSIFICAR E "JOGAR" NA POLITICA zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

Em certo sentido, o termo politicagem nao nos e estranho. Contudo, apesar dessa 

aparente familiaridade, que poderia faze-lo passar despercebido no universo de 

pesquisa, o olhar da pesquisa foi referenciado nela para compreender quais 

significados e relacoes sociais estao contidas no termo politicagem e quais suas 

implicacoes nas relacdes com um modelo de associativismo rural. Para construir a 

concepcab de politicagem que norteia a dissertacab faco uma especie de relacao de 

valores entre os termoszyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA politicagem, "questao politica" e "fazer politico". Utilizando 

como fonte passagens das entrevistas com os lideres das associacSes e caprinocultores 

associados. sab ilustrados como os valores sociais que circundam a politicagem 

permitem que ela seja "dissecada" em dois componentes. classificador e pratico. sobre a 

politica. 

A) Uma forma de classificacab social da politica: a expressab politicagem e invocada 

geralmente para apontar um julgamento "negativo" sobre a politica. A pr6pria 

nomenclatura "politica" e designada como uma especie de macula porque acaba 

sendo fonte de desarmonia e disputas. Nos trechos abaixo vemos como o termo 

politicagem e utilizado como argumento para uma avaliacao negativa de uma forma 

de fazer politica que "interfere" nas associacSes: 

Trecho 1: Ex- presidente da associacao Vila do Caroa apontando conflitos que 

envolvem a prefeitura de Sao Sebastiao do Umbuzeiro e o atual presidente da 

associac9o: 

"Olha (...) assim a questao do associativismo nao deslancha ainda (...) 
em virtude da interferencia politica (...) da politica eu digo nao e da 
politica sadia (...) e da politicagem (...) Infelizmente nao ha como a 
associacao usina (...) funcionar em um municipio como esse (...) sem 
ter o apoio do poder municipal (...) e tanto que a usina funciona em 
um predio municipal (...) a agua e a prefeitura que concede (...) uma 
parte dos funcionarios e paga pela prefeitura (...) a energia eletrica e 
paga pela prefeitura (...) quando eu era da presidencia da associacao 
(...) eu nunca falava de politica (...) dizia "olha vamos tentar nao fa la r 
em politica aqui dentro da associacao (...) vamos tratar todo mundo 
por igual" (...) 



29 zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

Trecho 2: Fuiicionario de um escritorio que presta assessoria em associativismo 

rural em Monteiro: zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

"Aqui a gente teve experiencias inaugurais com as associates, com a 
capacidade de gerir recursos dada a elas (...) mas tern uma grande 
contradigao que e a questao politica (...) muitas associates foram 
fundadas tendo objetivos terceiros, objetivos politicos (...) geralmente 
algumas pessoas que queriam ser candidates a vereadores ou a 
qualquer outro cargo eletivo (...) aproximavam-se de pessoas em uma 
certa localidade na zona rural, um certo sitio, aquela pessoa que 
mostrava mais habilidade de ser lider, aglutinar pessoas e de 
desenvolver alguma acao politica (...) e entao um lider politico se 
aproximava e fazia essas associates (...) as associates come?am 
com um trampolim politico (...) pra politicagem a maioria del as (...) o 
lider de associacao e uma pessoa muito visada (...) ai se aproxima do 
politico (...) tern a questao do voto (...) o politico oferece alguma coisa 
pra ele e por ai vai (...) 

B) Os usos sociais e praticos da politicagem: "fazer politica" pode ser 

compreendido como um conjunto de praticas sociais que envolvem os agentes sociais 

em uma logica de lealdades ou rupturas nas disputas que envolvem grupos politicos em 

"locais" estrategicos, como as prefeituras. Nesse sentido, a politicagem e umzyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA modus 

operandi, um senso pratico para atacar, defender-se ou negociar dinamicas de conflito 

que envolvem o cenario politico - as "questSes politicas". 

Trecho 3: Fala de um tecnico-extensionista sobre a situacao da CAPRIBOM em 

relacao a prefeitura de Monteiro: 

Porque desde quando a associacao foi fundada. ela funciona com uma 

muletazinha chamada prefeitura, entendeu? E eu nao actio nada 

errado. E parceria. (...) Quando eu digo assim que e uma muleta e 

porque a gente nao sabe o que e a cabeca dos outros (...). E amanha ou 

depois a gente pode pegar prefeito que seja contra, como e o caso de 

Monteiro. Voce sabe que a usina de Monteiro e totalmente 

independente de prefeitura. Nao que eles nSo queiram parceria, e 

porque a prefeitura em si nab quer eles. (...) Tern de ter jogo de 

cintura pra negociar essas questoes politicas, entendeu? 

Trecho 4: Presidente da associacao de caprinocultores de Sao Sebastiao do 

Umbuzeiro fazendo referenda a uma acusacao do ex-presidente de que estaria 

"pedindo voto" dentro da associacao nas e le i t e s municipals de 2008: 
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Eu fazia parte do mesmo grupo politico que ele [ex-presidente]. Nab 

que eu vivesse no meio de rua politicando Mas que, vamos dizer 

assim, a gente trabalhava na mesma linha, ne? (...) Eu fui escolhido 

pra ficar aqui [na associacao]. Eu nao fui escolhido pra ter a opcao 

(...). E hoje quando se fala em politica dentro do municipio que a 

gente mora, eu nao sou benquisto pela equipe que atua na prefeitura. zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

Qualificamos teoricamente os significados classificadores e praticos embutidos na 

palavra politicagem, a partir da leitura de Bourdieu (2008) e Sardan (1995). Mais do 

que um simples recurso gramatical ou linguistico, nomear algo e uma opera?ao 

classificadora que se inscreve em categorias que definem um poder simbolico "por onde 

se atualizam relacfies de forca entre os locutores e seus respectivos grupos" 

(BOURDIEU, 2008a, p. 25). E nomear a politicagem e uma operacao de classificacab 

social que envolve avaliacoes e tomadas de posifao relacionadas a processos politicos 

que, por sua vez, nao sab desprovidos de regras, mas possuem uma logica sistematica de 

relacoes sociais. A analogia de um jogo e interessante no sentido de apontar que a 

politicagem nab e uma anomia nem uma interferencia "externa", mas e constituida por 

mecanismos de regula9ao social que correm dentro de um projeto de desenvolvimento, 

como a corrupcao. "Esses mecanismos estao ligados a forma como os mediadores sao 

os principals vetores de uma economia moral da corrupfab" (SARDAN, 1995, p. 155). 

Transpondo essa reflexao para o tema do associativismo abordado neste trabalho , 

destaca-se o fato de certos lideres serem "visados" por politicos e outros nao serem 

"benquistos", o que exibe uma logica especifica dezyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA p u n i 9 6 e s  e ganhos entre os que 

jogam na politicagem. Portanto,zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA politicagem e uma forma de classificar, avaliar e 

"jogar ", de forma prdtica, dentro de um universo de disputas politicas. 

Outro fator que nos faz "escolher" a politicagem como foco de estudo e fazer uma 

contraposicao com estudos que insistem em apontar uma reelaboracao de praticas 

clientelistas e paternalistas dentro dos e s p a 9 0 s  de planejamento e execu9ao de politicas 

piiblicas como o surgimento de um "novo coronelismo" (BURSTYN, 1985; 2003). A 

politicagem e sua rela9ab com os e s p a 9 0 s  associativos traz realmente uma simbiose 

entre uma proposta de desenvolvimento e processos da "politica" local, mas para 

compreender tais ligacoes trago a tona uma explica9ab mais complexa, nao se tratando 

apenas de apontar para uma simples renova9ao de praticas e valores politicos em um 

sistema de domina9ao vigente no passado. Por mais que tenham possiveis pontos de 

compara9ao, a politicagem e as "amarras" sociais do coronelismo estab inseridas em 

logicas sociais de domina9ab - no sentido dado por Weber (1994) de crenca na 
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legitimidade - distintas. A politicagem promove a "circulacab" de um tipo de 

dofllifiacab impessoal que se conecta a um modelo de associativismo rural, que pode ser 

justificado tanto por argumentos de gestao e tecnica administrativa, quanto por valores 

de parentesco, enquanto que, o personagem social do coronel, por mais que 

supostamente tenha sido "modemizado" dentro de instituicSes como a SUDENE e 

DNOCS, ainda esta vinculado estritamente a um tipo de dominacao pessoalizada. 

Advindo dessa opcao por nab "requentar" conceitos que ligam relacoes de poder do 

passado, destaco tambem que o que chamo de elites politicas - e nab oligarquias ou 

termos similares - e referenciado como grupos privilegiados dentro de um sistema de 

relafOes e disputas de um campo de representacao politica (BOURDIEU, 1981, p.9). 

Essas elites ingressam nas disputas que perpassam posicoes e cargos no legislativo e no 

executivo no Estado da Paraiba. O campo de forcas se divide na tendencia de 

monopolizacao dos representantes politicos que ocupam posicdes nas esferas de 

producao e aqueles mais distantes da esfera produtiva, os representados, que em geral 

sab despossuidos de capitals para se mobilizarem nas disputas politicas. 

A questao de como "jogar" na politicagem vai depender da posicab e das 

movimentacbes que alguns agentes sociais ocupam ante a distribuicao desigual de 

privilegios em torno dos bens em disputa no campo politico (BOURDIEU, 1981). 

Devido a esse senso de jogo, a relacao associativismo e politicagem nao e algo dado 

como ate mesmo aparenta ser nas falas de alguns entrevistados. Ela e uma relacao 

construida, maleavel e submetida a tensoes pelo fato de ser negociada pelos lideres das 

associacbes que, posicionados como mediadores sociais, estao envolvidos em conexoes 

especificas com as elites politicas. zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

LIDERES DE ASSOCIACAO: OS NEGOCIADORES DA POLITICAGEM 

Ao fazer uma revis3o sobre o conceito de mediacao social nos deparamos com a 

pluralidade de significados e ate mesmo de nomenclaturas sobre esse termo. Apesar 

dessas variacbes, pode-se afirmar que falar em mediacao nos leva a tentar explicar 

processos e situacbes similares que envolvem canais de comunicacao e espacos 

intersticiais entre duas ou mais entidades - vistas na falsa aparencia de reificacoes - tais 

como "estado" e "comunidade"; 'burocracia" e "aldeia"; instituicbes 

desenvolvimentistas e piiblicos-alvo, dentre outras varia96es. A questao n3o e que o 

mediador social seja apenas um apaziguador de conflitos e tampouco o linico agente 
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social envolvido em relacoes de mediacao, ja que, como aponta Neves (2008, p.20), na 

vida social somos todos, de diferentes formas e intensidades, envolvidos em mediacoes. 

A singularidade do mediador social esta na forma especifica de se envolver em 

processos de mediacao, seja por uma capacitacao profissional ou por um 

posicionamento "privilegiado", para tecer negociacoes diante de relacoes e disputas de 

poder. "O mediador so existe interligado a uma rede de relacSes que lhes confere tal 

status" (DEPONTI, ALMEIDA, 2008, p. 2). 

Para esclarecer teoricamente os apontamentos desta pesquisa faco um recorte nas 

nomenclaturas dos mediadores sociais,zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA brokers e courtier, trazidas respectivamente da 

antropologia inglesa e de uma socioantropologia8 do desenvolvimento de origem 

francesa, que sao utilizadas para explicar processos de mediacao ligados, 

principalmente, a capacidade de negociacab em diferentes contextos empiricos. Por 

fim, aproximo a condi9ao de mediador como negociador de expectativas da 

representacao cotidiana do lider de associacao a partir de suas posturas e falas diante 

dos associados. 

BROKERS: NEGOCIADORES DE EXPECTATIVAS 

O merito de ter dado uma primeira visibilidade aos agentes sociais "intermediaries" 

nas ciencias sociais fica dividido entre a antropologia social inglesa, com as etnografias 

de autores como Gluckman (1968; 2010); Mitchell (1969) e Barnes (1968), e nas 

consideracoes de Eric Wolf (2003) sobre a posicab dos mediadores nas relacoes de 

poder entre Estado e comunidade e aldeias no Mexico. 

A discussao sobre mediadores sociais esta ligada a ascensab de padroes de 

comportamento que "quebram" com os status tradicionais atraves da manipulacao e 

improvisacao de lacos sociais. Com o foco nas transformacoes sociais, nos espacos 

rurais e urbanos, nas colonias inglesas na Africa, a producab da chamada Escola de 

Manchester e de Rhodes-Livingstone Institute deu visibilidade a posicao dos 

"intermediaries", na medida em que tambem elaboravam criticas a uma visao integrada 

8 Sardaii (2001) elabora uma divisao entre as abordagens inglesas e francesas, destacando em ambos os 

autores que elegem um vies pessimista e uma visao populista do desenvolvimento. Por sua vez, Carneiro 

(2002) faz uma revisao teorica bastante esclarecedora acerca da proposta de uma socioantropologia do 

desenvolvimento e de como ela 6 utilizada nos trabalhos dos autores ligados a Associacao Euro-Africana 

para a Antropologia da Mudanca Social e do Desenvolvimento (APAD). 
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e unitaria do sistema social. Contra essa rigidez da "unidade" social, Gluckman (1968, 

p.71) chama atencab em um ensaio sobre os papeis dos chefes tribais na burocracia 

colonial que se tornam representantes locais da administracao colonial inglesa, atraves 

de papeis inter-hierarquicos. Um exemplo etnografico apurado de tais papeis e ilustrado 

na analise de uma situacao social de inauguracab de uma ponte na Zululandia, em que 

Max Gluckman (2010) visualiza as funcoes intermediarias que transitam nos espacos da 

burocracia colonial inglesa e do universo das aldeias e tribos. Os discursos das 

autoridades e a d isposicao espacial dos grupos tribais e dos ingleses da a percepcab de 

processos que envolvem personagens sociais engajados em ligacSes entre diferentes 

niveis interligados na dinamica de colonizacao. 

Influenciado pela visao de Gluckman e da antropologia social inglesa9, Boissevain 

(1974) trabalha o conceito dezyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA broker que e bastante interessante para esta pesquisa de 

mestrado. O broker e um manipulador de aliancas e canais entre pessoas e grupos, 

atraves dos interesses e relacoes de poder em uma teia formada por "amigos-de-

amigos". No cenario urbano nas ilhas italianas de Malta e Sicilia, Boissevain (1974, 

p. 166) demarca que o credito social do broker e construido na forma como ele negocia e 

"barganha" aliancas tendo como principal moeda de troca as promessas e 

reciprocidades, a partir de uma posicao desigual nas redes de poder e de favores 

formadas por patrones rurais, politicos, os temidos mafiosi e as "pessoas comuns" que 

nao tem o acesso privilegiado aos pontos de conexQes e elos sociais. Diferente dos 

patrones que possuem capacidade aquisitiva de negociar recursos materiais diretamente, 

os brokers negociam as promessas e favores em torno desses (BOISSEVAIN, 1974, 

p. 166). Devido ao fato de estarem presos em uma cadeia de reciprocidades, as relac5es 

de brokerage estao sujeitas tanto a hostilidade, como ao respeito segundo o "sucesso" 

das taticas negociadoras dos brokers. 

9 Outro conceito sedimentado pela antropologia inglesa foi o de rede (networks), bastante recorrente, por 
exemplo, nas analises de Barnes (1968); Mitchell (1969); Boissevain (1974) e Bott (1976). Assim como o 
conceito de interdependencias, a nocao de redes tambem busca uma chave de analise para visualizar mais 
relacoes do que entidades sociais unificadas. Contudo, a insistencia que Bott (1976, p. 20) faz de termos 
como "agregacto", "desagregacao", "segregacao" e "densidade" para explicar as transformacoes das 
redes sociais ainda traz um forte pertencimento a um vies unitario de sistemas e estruturas sociais, mesmo 
que haja uma importante abertura para ver como se conectam e como se movimentam tais unidades. 
Nesse debate ficamos a favor do argumento das interdependencias sociais de Norbert Elias (1999), pois 
este possui uma maior capacidade explicativa na medida em que se propde um distanciamento e ate 
mesmo a uma "destruicao" de abordagens sociologicas que se apoiam em uma nocao fechada, reificada e 
a priori de sociedade que nao 6 empiricamente verificavel. 
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A RELACAO DEzyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA COURTAGE: O NEGOCIADOR NA ARENA LOCAL DE UM 

PROJETO DE DESENVOLVIMENTO zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

A nocao de broker enquanto negociador de relacoes sociais esta bastante pr6xima de 

outro tipo de agente mediador10. Trata-se do courtier, um negociador que faz parte 

daqueles que "devem ser desenvolvidos" na arena local de um projeto de 

desenvolvimento. A relacao de courtage e analisada dentro de uma socioantropologia 

do desenvolvimento. Propondo a resolucab de abordagens confusas nas literaturas 

inglesas e francesas que propoem diferentes antropologias do desenvolvimento, Sardan 

(2001) defende uma socioantropologia que se afaste tanto de uma desconstrucao total do 

desenvolvimento, considerando este como "malefico", bem como de uma visao 

desenvolvimentista que exalta de forma acritica os valores e praticas dos grupos sociais 

marginalizados "que devem ser desenvolvidos". Evitando cair tanto no 

desconstrucionismo e no "populismo", Sardan (2001, p.747) defende uma abordagem 

que enfatiza os entrelacamentos de logicas, praticas e representac5es sociais envolvidas 

nas negociacOes e conflitos de um projeto de desenvolvimento. Em uma proposta de 

carater empirico e nab-normativo, Sardan (1995) evita demarcar um conceito universal 

de desenvolvimento, na medida em que este e definido a partir da presenca de uma 

configuracao desenvolvimentista: 

E a presenca de uma "configuracao desenvolvimentista" que define a 
existencia propriamente dita do desenvolvimento. Chamaremos de 
configuracao desenvolvimentista, o universo cosmopolita de experts, 
burocratas, representantes de ONGs, de pesquisadores, tecnicos, 
lideres de projetos, agentes de campo que vivem de alguma forma do 
desenvolvimento de outros, mobilizando e gerenciando recursos 
materiais e simbolicos (SARDAN, 1995, p. 7) 

O tema da mediacao social e posto em debate a partir de multiplas relac5es de 

capilaridade e interacab, tecidas entre uma configuracab desenvolvimentista e as 

populacoes-alvo das investidas e acoes que se legitimam sob o termo desenvolvimento. 

Sardan (1995, p.153) delimita dois tipos de mediadores: os agentes de desenvolvimento 

e os chamados courtiers. Cada um desses mediadores adota diferenciadas logicas de 

mediacao entre a arena desenvolvimentista e a arena local. 

10 A aproximacao dos significados entre esses dois conceitos tambem pode ser percebida na medida em 

que a traducSo direta do termo broker para o trances e courtier. A traducao direta para o portugues 

desses termos e" a palavra "corretor", o que em termos de significancia indica o elemento de negociaclo 

desse agente social, aquele que media em uma relacao de compra e venda. 
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Os agentes de desenvolvimento sao mediadores capacitados profissionalmente 

dentro de uma linguagem desenvolvimentista, com a funcab de mediar os conflitos que 

envolvem a transmissao e a traducao de uma "mensagem tecnica" de um projeto de 

desenvolvimento e para os seus destinatarios (SARDAN, 1995, p. 158). Trabalhamos 

empiricamente essas contradi96es do agente de desenvolvimento em uma analise dos 

ADRS dentro de politicas piiblicas para caprinocultura na regiao do Cariri Paraibano. 

Os ADRS sao tecnicos-extensionistas, capacitados em um programa de assistencia 

tecnica voltado exclusivamente para a caprinocultura leiteira pelo SEBRAE, o 

CENDOV e a Fundacao Banco do Brasil. O ADRS e capacitado para ser mediador, 

segundo os canones das instituicoes que compoem a configura9ao desenvolvimentista 

de estimulo a produ9ao de leite de cabra no Cariri Paraibano. Enquanto mediadores 

sociais, na condi9ao de agentes de desenvolvimento, os ADRS estao envolvidos 

diretamente em processos que envolvem a negociacao de conflitos entre diferentes 

racionalidades e os conhecimentos sobre a caprinocultura (MENESES; GOMES, 

2012a). 

Diferente dos ADRS, os lideres ou presidentes das entidades associativas nao s 

Sao mediadores profissionais, mas podem ser qualificados como intermediaries na 

condi9ao de negociadores da arena local de um projeto de desenvolvimento. Assim 

como nos processos que circundam o broker, a relacao de courtage traz a tona o carater 

negociador entre redoes desiguais de poder, mas com a especificidade de estar em um 

contexto de articula9ao desenvolvimentista. zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

A CONSTRUCAO SOCIAL DA LIDERANCA 

A constru9ao da "imagem" do lider de associa9ao e uma estrategia que exige 

investimento cotidiano. Alguns trabalhos etnograficos trazem a luz elementos 

importantes sobre o personagem social do representante de organiza96es de 

trabalhadores rurais. Fazendo uma etnografia das lideran9as dos orgaos de 

representa9ao dos camponeses na Fran9a, Maresca (1981) destaca contradi9oes de 

praticas sociais e estilos de vida que sao incorporados pelos dirigentes. A principal delas 

esta na tensao entre as estrategias de lideran9a, na medida em que a ascensao na carreira 
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politica de um lider campones11 - dos sindicatos locais ate chegar as instancias nacionais 

de representacao - se dazyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA pari passu ao distanciamento das atividades agropecuarias e de 

uma serie de praticas, gostos e disposifSes identificadas com o modo de vida campones. 

Na medida em que o responsavel por representar a classe camponesa assume cargos 

mais altos nas organizacoes e sindicatos ele passa a ser visto, em termos de praticas 

sociais e estilos de vida, mais como tecnocrata do que como um campones. Outra 

dimensao conflituosa pode ser ilustrada no recorrente esforco de apresentacao que a 

lideranca faz de si mesmo e perante os outros, enquanto defensor do grupo, que fala 

"bem e bonito pra todos entenderem" e que mobiliza pessoas para a "luta" e para o 

sacrificio pelo bem coletivo. Sao um conjunto de caracteres e expressdes que formam o 

que Delma Pessanha (2005, p.7) aponta como o ideal do "porta voz", aquele que tenta 

se apresentar como um bom lider "que sabe correr atras, furar barreiras e assegurar a 

transferencia de bens". 

Focando nas falas e no discurso do lider de associacao, o trabalho de John Comerford 

(1999) assinala como a busca por aproximar-se do ideal de lideranca do "porta voz" e" 

expressada de forma bem especifica nos eventos marcados, - reunifies, assembleias e 

eleicSes - a exemplo da insistencia na expressao "estamos lutando" nos discursos 

(COMERFORD, 1999, p.20). A apresentafSo face-a-face e um dos principals 

mostruarios de estrategias para legitimar umazyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA p o s i 9 a o  de l i d e r a n 9 a diante das lutas 

simbolicas e materials que envolvem a associacao. Alem disso, encoberta pela ideologia 

de que ha um despertar de uma suposta "consciencia coletiva", existe a m o b i l i z a 9 a o  que 

vai sendo gestada em um universo naturalizado, no cotidiano das sociabilidades locais 

(amizades, v i z i n h a n 9 a s , brincadeiras). As s i tu a 9 6 e s  menos formalizadas, por vezes, 

indicam disputas para afirmasao ou recusa de valores que envolvem re^Ses de 

amizade e reciprocidade entre os associados. O lider visto alem da 'lur^ao'' burocratica 

de gestor, da figura juridica associativa, e colocado dentro dessas tensoes cotidianas, 

apresentando posturas "bifrontes e ambivalentes, buscando c o n d i 9 6 e s  de delimitar e 

legitimar seu proprio e s p a 9 0  social" (COMERFORD, 1999, p. 16). zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

»»« 

Com as reflexoes dos conceitos de broker e courtier, a d i s s e r ta 9 a o  busca elaborar 

um debate sobre a capacidade de "barganha" dos lideres de a s s o c i a 9 a o  de 

1 1 Maresca (1981) utiliza conro exemplo a trajetoria do lider Francois Guillaume. Entre 1970-1975, 

Guillaume faz carreira politica entre os principais orgaos de representacao de camponeses e de 

agricultores na Franca tais como o Centre National des Jeunes Agriculteurs (CNJA) e a Federation 

Nationale des Syndicats dlixploitants Agricoles (FNSEA). 
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caprinocultores nos encadeamentos das elites politicas locais e na configuracao 

desenvolvimentista. No horizonte de praticas do lider de associacao que esta pesquisa 

referencia esta uma serie de "obrigacoes": a participacao em reunifies e comissfies 

(como as do CMDRS ou nos cursos do SEBRAE); " dar" respostas aos caprinocultores 

associados dessas atividades e estimular que estes entrem em projetos das instituicoes 

desenvolvimentistas; discutir problemas na usina de leite; repassar para o politico 

"proximo" as decisfies tomadas na associacao, "pedir voto" na associacao para um 

candidato aliado na epoca da elei9ao e administrar conflitos que envolvem a associacao 

e os apoios politicos. Ha um feixe de situacfies que exemplificam a condifao cotidiana 

de negociador de expectativas no espaco intersticial entre a arena desenvolvimentista, 

no ambito politico local, e as pressfies internas da associacao. A forma de negociar a 

politicagem "atravessa" esses diferentes contextos, fazendo com que o lider tome uma 

construcao social "de si mesmo" para apresentar-se de forma especifica diante de 

associados, politicos e agentes das institui9fies desenvolvimentistas e, tambem, de 

pesquisadores que irao entrevista-los. 

Ha um jogo que o lider de associa9ao participa enquanto um mediador que e 

negociador da politicagem: ele pode ter ganhos em termos de "respeito" e fidelidade a 

um grupo politico, bem como a associafao que lidera pode softer custos e puni96es 

devido aos "politiqueiros". A mobilidade de jogo e a capacidade de negociar 

expectativas, na logica da politicagem, e que vai definir as margens de manobra de um 

lider de associa9ao e sua influencia junto as elites politicas. 

As situa95es de conflito que serao detalhadas nos proximos capitulos servem para 

referenciar como os lideres das associa96es de Monteiro e Sao Sebastiao do Umbuzeiro, 

a CAPRIBOM e Vila do Caroa, tern o estatuto de mediadores legitimado e ao mesmo 

tempo desafiado sob as tensoes produzidas nas re i f ies de politicagem que aproximam 

as associa95es de caprinocultores com as elites politicas desses municipios. Os capitulos 

apontam para uma logica geral em que as "punicfies ou ganhos" para as associa96es de 

acordo com as investidas dos seus lideres de aproxima9ao, ou oposi9ao em rela9§o a um 

grupo politico no municipio. 

Em Monteiro ha uma lideran9a da CAPRIBOM envolvida diretamente em conflitos 

politicos advindos do processo de legitima9ao a ascensao da elite politica encabe9ada 

pelo deputado estadual Carlos Batinga, que possui um forte engajamento no discurso de 

"eficiencia tecnica" e desenvolvimento voltado para a caprinocultura. A cooperativa de 

caprinocultores de Monteiro e uma instituicao de pesquisa voltada para caprinocultura -
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o CENDOV - acabam sendo transform ad as em simbolos de conflitos quando um grupo 

opositor ao deputado Carlos Batinga, liderado pelo deputado Joao Henrique, assume a 

prefeitura municipal de Monteiro. Na medida em que um dos lideres da CAPRIBOM 

esta engajado em um dos p61os desse conflito, Carlos Batinga/Joao Henrique, a 

cooperativa e" envolvida em tensfies em que varios "bens" estao em disputa: a 

participacab em feiras agropecuarias, recursos da prefeitura, as decisdes da CAPRIBOM 

nas reunifies dos CMDRS e as atividades da cooperativa junto a um abatedouro 

municipal que, apesar de construido, nab iniciou as atividades. 

Diferente de Monteiro, em que a politicagem esta mais acoplada a instituicfies que 

se firmam em torno de termos como "eficiencia tecnica" e "desenvolvimento", em Sao 

Sebastiao de Umbuzeiro as praticas politiqueiras tern um elemento especifico: as 

relacfies de parentesco do primeiro presidente e fundador da associacao de 

caprinocultores com o atual prefeito. Os conflitos na associacao Vila do Caroa se 

intensificam com um "racha" politico entre as familias Neves e Fernandes, o que acaba 

dividindo, nos lados da disputa, o ex-presidente do atual presidente da entidade 

associativa. Nas falas destes ha afirmativas de apoio incondicional aos parentes nas 

aliancas politicas, na visao de que "quern manda na associacao e uma familia", 

acusacfies de "compra de votos e politicagem nas eleicoes", lamentos de que o trabalho 

na associacao acaba deixando pessoas "queimadas" no cenario politico local. Esses 

trechos sao indicativos de como a associacao de caprinocultores e substrato para uma 

logica de politicagem que tambem se estende em uma relacao entre parentesco e 

politica. 

O ponto mais importante e que mesmo que os engajamentos dos lideres das 

associacoes com essas elites politicas sejam justificados por diferentes maneiras, -

fidelidade politica, eficiericia tecnica, familia, parentesco, honra e outras razfies -

ficamos com a seguinte constatacab geral:zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA o associativismo, a politicagem e as politicas 

publicas para caprinocultura no Cariri desenham uma logica politica de ganhos ou 

punigdes para as associacoes. Ha uma maleabilidade da politicagem enquanto um 

padrao de relacoes sociais - que se vincula tanto dentro de um ideal de gestao e 

eficiencia tecnica como pela otica do parentesco - e firma "intimas" relacoes com o 

discurso de defesa do modelo de " associativismo para pequenos". 

A dissertacab defende que ha um modelo de associativismo que e internamente 

"tutelado" pela politicagem, e que, mesmo invisibil izada, se alastra atraves dos canais e 

redes estabelecidos pelas associacoes junto as politicas publicas para a caprinocultura 
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no Cariri. Essas descobertas obtidas na pesquisa abrem cam in ho para elaborar uma 

critica a crenca sobre o ideal seletivo de associativismo, que vem sendo, desde a ultima 

decada, fortemente propagado atraves de politicas publicas para o meio rural no Brasil, 

principalmente aquelas voltadas a grupos enquadrados como agricultores familiares. zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

CAPITULO 2: MONTEIRO: O CONFLITO POLITICO ENTRE O CENDOV E 

A CAPRIBOM 

Neste capitulo nos dedicamos a analisar as situacfies de conflito que envolvem 

uma lideranca da CAPRIBOM em Monteiro, a qual nos referimos pelo pseudonimo de 

Antonio Braga, tambem conhecido pelos apelidos de Toninho ou Toni. Antonio esta 

diretamente envolvido em um contexto de tensoes por ser uma especie de intermediario, 

de mediador, com uma trajetoria de trabalho junto as instituicfies de incentivo a 

caprinocultura, como o CENDOV, sendo que atualmente esta na CAPRIBOM, onde 

atualmente e reconhecido como "lider" mesmo sem ser o presidente. Esse ciclo de 

mediacao no qual Toni esta inserido e tracado, principalmente, por suas ligacfies com o 

grupo politico do deputado Carlos Batinga em Monteiro. O engajamento junto ao grupo 

politico de Batinga pode ser visto em varias situacSes: nas acusacfies que vereadores 

opositores a Batinga fizeram sobre Toni de irregularidades no CENDOV, discussfies 

dentro das reunifies do CMDRS ou tambem na sua candidatura a vereador nas eleicfies 

de 2008 junto a coligacao de Batinga. O processo de conflitos politicos que sucedeu a 

saida de Toninho das atividades do CENDOV e o estabelecimento de uma posicao de 

"lider" da CAPRIBOM e exemplar de como a logica da politicagem esta enraizada nas 

praticas que consolidam a principal cooperativa de caprinocultores do Cariri. 

Para entender os conflitos politicos nos quais Toni esta envolvido e como estes 

evidenciam o "racha" politico que existe entre o CENDOV e a CAPRIBOM, e 

necessario contextualizar algumas mudancas ocorridas no cenario politico do municipio 

de Monteiro, a partir da decada de 1990. 

"MAIS TECNICO QUE POLITICO": A ASCENSAO DO GRUPO DE CARLOS 

BATINGA E M MONTEIRO 

Monteiro e o maior municipio do Cariri Paraibano. A versao "oficial" e tambem 

paroquial da fundacao de Monteiro assinala que desde 1800 a area onde hoje se situa o 
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municipio era uma lagoa onde foi fundada uma freguesia, atraves da doacao de terras de 

uma fazenda feita a igreja por uma familia chamada Monteiro e que na epoca residia na 

regiao. Por isso, a localidade se chamou Alagoa de Monteiro ate o iru'cio do seculo XX 

(RIETVELD Et al. 2002). Com a producao algodoeira em alta no seculo XIX, Alagoa 

de Monteiro tornou-se atrativa para familias que migraram dos estados de Alagoas e 

Pernambuco. Essas familias estabeleceram relacoes de casamentos com as familias que 

ja habitavam as margens da lagoa. Entre os recem-chegados estavam as familias Santa 

Cruz, os Rafael e os Nunes que estabeleceram aliancas e casamentos com coroneis da 

familia Torres, que e apontada nos livros de memorias como uma das familias tronco de 

Monteiro (MENEZES, 1992, p. 19). Visualizar esses casamentos e importante para 

compreender como se deram os conflitos e aliancas que fizeram com que um grupo 

seleto de familias fosse reconhecido como as "familias de nome politico" da cidade de 

Monteiro. 

De acordo com os livros de memorias de escritores do municipio como Pedro 

Nunes Filho (1997) e Jose Rafael de Menezes (1992), observa-se como os nomes Rafael 

(posteriormente aliancado com o nome Menezes), Nunes, Falcao, Brito e Gomes ecoam 

em posicSes administrativas municipals desde os intendentes do Imperio ate o final da 

decada de 1980: passando elo o episodio da "Guerra de 1912", um conflito de coroneis 

da cidade com oligarquias do governo estadual12, ate a ida dos filhos e netos destes 

coroneis para estudar nas universidades do Recife e seu "retorno" nos envolvimentos 

nas disputas de cargos nas prefeituras. 

Uma leitura da trajetoria do atual deputado estadual Carlos Batinga e de como este 

conseguiu galgar posi96es dentro desse universo politico restrito as familias serve como 

exercicio para pensar empiricamente as reflexfies de Bourdieu (1981) sobre o campo 

politico. A transposicab pratica13 que Batinga faz de ser alguem reconhecido por ter 

competencias e saberes tecnicos para o universo politico e exemplar de como um agente 

1 2 A chamada "Guerra de 12" teve o filho do Cel. e deputado Joao Santa Cruz Oliveira, o juiz Augusto 

Santa Cruz, como protagonista . Esse conflito foi centrado entre bachareis da familia Neves, o juiz e 

coronel Augusto Santa Cruz, conhecido como o "Doutor Cangaceiro" e o Coronel Pedro Bezerra, apoiado 

pelo governo estadual de Alvaro Machado e sua oligarquia. O conflito ganha ares de "revolucao" na 

medida em que um grupo de aliados e cangaceiros de Augusto Santa Cruz, rival da oligarquia de Alvaro 

Machado, sequestra seus rivais politicos e segue em expedicao para o interior da Paraiba, saqueando e 

conquistando cidades ate chegar ao Juazeiro no Ceara, onde foram feitas negociacfies com o Pe. Cicero 

(FILHO, 1997). 
13Chamo atencao para o que Bourdieu (2009) delimita como o senso pratico, as estrategias, mobilizacdes, 

escolhas e movimentacdes dos agentes sociais nSo sao necessariamente feitas de forma consciente, nem 

tampouco com uma racionalidade maximizadora, mas atraves de ajustamentos praticos dados pelas 

disposicSes incorporadas nozyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA habitus e da capacidade deste de mobilizar os capitals nas lutas travadas nos 

campos sociais. 
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social, ao "apostar" seu capital cultural, elabora operacoes de credito visando um capital 

politico que serve como via de acesso e, principalmente, de reconhecimento em um 

microcosmo social que nab necessariamente esta proximo da sua origem familiar. 

Diferente de outras familias de Monteiro, a familia Batinga Chaves nab tinha um 

recrutamento sistematico de seus membros para as disputas de cargos politicos de 

vereadores, prefeitos e muito menos de deputados. Apesar do pai de Carlos Batinga, 

Natanael Chaves, ter sido vereador durante um mandate, este era reconhecido menos 

como um politico do que como um comerciante que atuou em diferentes ramos (como 

venda de moveis, postos de gasolina e distribuicao de gas). Em um livro que descreve 

os perils dos "patriarcas de Monteiro", o escritor Jose Rafael de Menezes aponta que 

Natanael Chaves "inaugurou uma mentalidade de operacionalidade e eficiencia 

empresarial na economia monteirense" (MENEZES, 1992, p. 71). Essa visao de 

"planejamento" e transferida para os filhos desde a heranca direta das casas comerciais, 

ou atraves de investimentos para que estes acessem espacos escolares e universitarios. E 

e com essa crenca apoiada mais na "tecnica que na politica" que Carlos Batinga, 

engenheiro civil, formado pela UFPB e com especializacoes na area de mobilidade 

urbana, adentra na decada de 1990 nas disputas politicas de Monteiro, em um momento 

em que as familias que tinham produzido para si a marca de ser um "berco politico" -

como os Rafael de Menezes, Melo Falcab, Feitosa e os Nunes - encontravam 

dificuldades para mobilizar sucessores para as disputas eleitorais. 

Em entrevista, o ex- prefeito e farmaceutico Jaime Menezes - neto do coronel 

Manoel Rafael que foi prefeito no inicio do seculo XX - expSe uma fase de dificuldades 

de sucessao nas "familias politicas" no inicio da decada de 1990 que resultou em uma 

alianca para colocar Carlos Batinga na prefeitura nas eleicoes de 1996: 

V - O senhor apoiou Carlos Batinga nas eleicoes de 1996? 

J M - A candidature de Batinga foi definida numa conversa como essa 

aqui que a gente ta tendo (...) sentado numa cadeira com o pessoal do 

prefeito Antonio Nunes na epoca (...) a gente decidiu colocar o nome 

do engenheiro Carlos Batinga que parecia ser um nome bom (...) a 

gente da familia tava sem candidate (...) e Batinga era daqui de 

Monteiro (...) dificil foi convencer ele, pois ele achava que nao 

entendia de politica. 

Por sua vez, o radialista Simorion Mates, que trabalhou nas propagandas das 

primeiras campanhas de Batinga, defende outra versao. Ele reforca a ideia de que a 
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candidatura de Batinga foi menos uma "alianca" e mais uma ruptura com certo modo de 

fazer "politica de familias" que ate entao era vigente em Monteiro: 

SM- Ha 3 etapas de formacao politica em Monteiro e na regiao como 
um todo (...) epoca dos coroneis (...) a epoca dos chefes politicos (...) e 
hoje e a fase do lider politico (...) hoje nao ha mais espaco pro coronel 
e pro chefe (...) hoje so tern espaco pro lider (...). O chefe era na epoca 
aquele que comandava o povo (...) hoje com o advento da 
globalizacao, a comunicacao mais forte (...) nao existe mais a figura 
do chefe politico (...) quern tern o poder de liderar (...) lidera (...)zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA 6 
tanto que hoje o povo nao se submete mais a comandos nao 
(...)Monteiro sempre viveu muito com as familias tradicionais (...) 
tinha os Feitosa; os Menezes; os mais fortes, ne? (...) e Batinga era 
engenheiro, nao tinha nada a ver. 

(...) foi em 96, houve uma ruptura de forcas da politica local (...) 
tiveram de apoiar o nome dele por que nao tinha ninguem pra suceder 
(...) e ate entao era um mero eleitor (...) nunca tinha participado de 
eleicao (...). Eu fico mais a vontade pra falar de Carlos Batinga como 
lider politico (...) que deu uma renovada nessa parte de parceria com o 
produtor rural (...) aspectos gerais, vamos dizer assim (...) 
especiricamente essa parte de caprinocultura e desenvolvimento (...) a 
gente comecou uma nova realidade politica na regiao com o Pacto 
Novo Cariri que comecou atraves do SEBRAE e da AMCAP (...) e eu 
tive a oportunidade de durante 2 anos (...) de escrever pra AMCAP 
(...). 

O discurso de defensor da "eficiencia tecnica" associado a uma visao de 

desenvolvimento e mobilizado por apoiadores e aliados de Batinga, com intuito de 

reforcar as marcas simbolicas de um "divisor de aguas" na historia politica de Monteiro. 

Esse argumento aparece no trecho abaixo, obtido em entrevista realizada com um dos 

assessores de comunicacao de Batinga, o Sr. Sebastiao Santos: 

SS - E que ele [ Batinga] sempre foi tecnico (...)zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA mais tecnico que 
politico (...) Batinga foi chamado pra ser candidate na epoca por que 
a cidade passava por um momento dificil (...) ainda na gestab de 
Antonio Nunes [1992-1996] (...) precisava de uma uniao politica da 
cidade (...) entao juntou praticamente todas as forcas politicas da 
cidade (...) pra apresentar uma proposta de governo e sair da 
estagnacao que se encontrava (...). 

O discurso de posse de Carlos Batinga, quando assumiu a prefeitura de Monteiro 

em 1 de Janeiro de 1997, marca as estrategias para produzir essa imagem de "mais 

tecnico que politico". A retorica parte do argumento de que ha um sacrificio de uma 

vida profissional em prol da cidade de Monteiro, combinado ao inicio de uma nova era 

administrativa na cidade: 
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Recebo neste momento histerico, a granulosa missao de comandar os 
destinos administrativos da minha terra, pela confianca dos irmaos 
monteirenses. No momento em que o povo de Monteiro, representado 
pelos vereadores, coloca nas minhas maos o seu destino, sinto-me 
plenamente satisfeito pela oportunidade, e ao mesmo tempo 
consciente da imensa responsabilidade do cargo, dentro de uma 
realidade cruel que encontramos. Qualquer Monteirense que ama 
realmente esta terra, que pisou neste solo escaldante do Cariri 
Paraibano (...) sentir-se-ia honrado em ter a oportunidade que hoje 
temos, de oferecer o melhor de si por esta gente, este povo. 
Exatamente, por este amor, por esta vontade,zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA e que aceitamos 
in ter romper tod a uma vida profissional, gracas a Deus muito bem 
sucedida, renunciar a cargos e funcoes de projecao nacional e, ate 
certo ponto, sacrificar o aconchego da vida com minha esposa e meus 
filhos, para atender este chamamento e vir pra ca, vestir a camisa de 
Monteiro, trabalhar pelo seu progresso, comecar a construcao de seu 
futuro, rumo ao proximo milenio. (...) As mudancas comecam a 
acontecer. Medidas administrate as serao tomadas. Precisamos colocar 
Monteiro na legalidade. adequa-la aos novos tempos...prepara-la para 
o novo seculo. 

Como tatica de jogo nas disputas politicas, Carlos Batinga incorpora e enfatiza a 

ideia de que sua gestao simboliza uma ruptura de um ciclo politico, marcado pela 

chamada "politica de apadrinhamentos", passando a ser guiada a partir daquele 

momento por criterios meramente "tecnicos": 

Para isto, serao necessarias acoes rapidas e energicas. Algumas ate 
mesmo consideradas antipaticas e impopulares. (...) Temos de 
comecar agora mesmo, a viver um tempo de realidade (...). Na nossa 
administracab procuraremos tazer justi9a com os que realmente 
trabalham. Vamos remunerar melhor os que se dedicam, os que 
efetivamente exercem suas funcoes, pois nao achamos justo que tantos 
recebam e tao poucos trabalhem.(...) Na prefeitura de Monteiro, a 
partir de agora, os criterios para escolha dos servidores 
municipals nao serao de apadrinhamento politico ou vinculacao 
familiar. Quern for competente, serio, dedicado, tera vez e 
oportunidade (...) estamos vindo de um ciclo vicioso provocado pela 
desesperanca e pelo desservico. Mas temos conviccao de que as 
pessoas serias e que querem o progresso e o desenvolvimento, haverao 
de aplaudir e incentivar as nossas acoes. (...) Vamos ao trabalho. 
Comeca uma nova era administrativa para o nosso municipio. 
Vamos dar as maos porque esta talvez seja a ultima oportunidade 
que a historia nos reserve para mudar esta terra (...). 

Saindo da prefeitura de Monteiro em 2004, Batinga assume o cargo de 

superintendente estadual do SEBRAE, mas antes ajuda a lancar a candidatura da sua 

secretaria de saude, Lourdes Aragab (conhecida como Dra. Lourdinha) para as eleicoes 

da Prefeitura Municipal naquele ano. Dra. Lourdinha foi eleita prefeita derrotando o 

candidate da oposicab a Batinga, Joao Henrique. A figura politica de Joao Henrique, de 
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forma similar a Batinga, tambem nao esta legitimada em uma "tradicao familiar 

politica". Sendo natural de Monteiro e filho de produtores rurais, Joao Henrique e 

advogado e ficou mais conhecido como um empresario da mineracao que "apostou" no 

jogo politico. Apos a derrota nas eleicoes para prefeito em 2004, Joao Henrique 

conseguiu ser eleito deputado estadual nas eleicoes de 2006. Nesse periodo o jogo de 

disputas politicas de Monteiro ficou mais acirrado, na medida em que vereadores da 

cidade retiraram o apoio a Carlos Batinga, que tambem foi eleito deputado estadual, 

"passando para o lado" de Joao Henrique que, em 2008, lancou a candidatura de sua 

esposa, Edna Henrique a prefeitura de Monteiro, saindo vitoriosa diante da "Dra. 

Lourdinha" apoiada por Carlos Batinga. 

Esse cenario politico de Monteiro, nab mais protagonizado por familias, ira ter como 

uma das principais arenas de disputas as instituicoes de fomento a caprinocultura: o 

CENDOV e a CAPRIBOM. Situacoes de conflito como a que ficou conhecida nas 

radios de Monteiro, a saber, a "CPI do CENDOV" envolveram pessoas dos quadras de 

instituicoes ligadas a caprinocultura leiteira na polarizacao politica entre os partidarios 

de Carlos Batinga e Joao Henrique. zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

TONINHO DA CAPRIBOM E A "CPI DO CENDOV" 

Sendo uma das primeiras associacoes a serem criadas, articulada aos program as de 

incentivo a producao de leite de cabra, a AOCOP se destacou por ter a maior usina de 

leite do Cariri chamada de Laticinio Carimilk. A CAPRIBOM foi constituida em 2006 

atraves da transformacao da AOCOP em cooperativa. Alem do tamanho, a usina da 

CAPRIBOM possui diferencial em relacab as demais usinas do Cariri: estrutura mais 

ampla de tanques para pasteurizacao, beneficiamento e envasamento tanto para leite de 

cabra como de vaca, caminhoes para transporte dos produtos e de uma rede de tanques 

de resfriamento que ficam distribuidos em associacoes comunitarias na zona rural de 

Monteiro. Alem disso, a usina da CAPRIBOM e a unica no Cariri a ter uma producao 

regular de iogurte de origem bovina, que e registrada na logomarca comercial da 

cooperativa: 
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B 9 
Foto 5: Logomarca da CAPRIBOM Foto 6: Tanques de resfriamento 

para leite de cabra (esquerda) e leite 
de vaca (a direita) 

Foto 7: logurte comerciaiizado pela CAPRIBOM 

A ata de constituicab da CAPRIBOM que data de 4 de dezembro de 2006 descreve o 

processo de tundacao da cooperativa que funcionou durante seus primeiros anos na sede 

do CENDOV, localizado na Fazenda Mono Fechado, em Monteiro. No fim da ata ha 

registros de agradecimentos ao "Dr." Antonio Braga que na epoca estava na 

superintendencia do CENDOV. 

Antonio Braga, identificado em muitas entrevistas com pessoas de Monteiro como o 

"Toninho da Capribom", participou do processo de criacab tanto da AOCOP, em 1997, 

quanto da instalacao das usinas de beneficiamento e da fundacab do CENDOV, em 

2000. Natural de Monteiro, veterinario formado na UFPB na decada de 1990, Toni 

iniciou as atividades no escritorio do CENDOV junto com o zootecnista Wallace Silva 

(ver Box 2 abaixo) que depois foi para o escritorio da Emater de Sume. Toni demarca 
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com certa regularidade nas suas entrevistas o argumento de que "se a caprinocultura 

leiteira atingiu certo status no Cariri este resulta da vontade politica e da visab 

empreendedora de Carlos Batinga". Toni tambem argumenta que a escolha de Batinga 

pelo seu nome, tanto no CENDOV, como na AOCOP, seguiu apenas criterios tecnicos, 

pois ele ja tinha experiencia em assistencia voltada para a pecuaria. 

Em 2009 visitamos pela primeira vez a CAPRIBOM, na ocasiao estava 

acompanhado da equipe de pesquisadores vinculados ao projeto de iniciacao cientifica 

Tentamos entrevistar alguns caprinocultores que estavam em reuniab e fomos 

praticamente "barrados" por Toni, alegando que para falar com os associados seria 

necessario antes falar com ele, alem do que deixou claro que ja estava "cansado" de 

receber o pessoal da universidade e que n3o "trazia nenhum retomo" para a cooperativa 

Ja no momento da pesquisa de mestrado, amenizada a desconfianca, como foi narrado 

nas notas metodologicas, houve mais facilidade de acesso ao proprio Toni e no 

acompanhamento de duas reunifies da CAPRIBOM. 

A primeira foi uma reuniab "informal" com a presenca de caprinocultores e de 

funcionarios da CAPRIBOM a frente da usina O que estava sendo discutido eram 

alguns problemas quanto ao transports do leite de cabra nos tanques de resfriamento que 

ficam nas localidades mais distantes da zona rural de Monteiro. A questab era mudar os 

horarios em que o carro da CAPRIBOM passa nos tanques para pegar o leite dos 

produtores e levar para as usinas. O discurso dos funcionarios era quase que uniforme: 

as demandas, decisfies e duvidas deveriam ser levadas para Toni. 

A segunda reuniao que acompanhei na CAPRIBOM ocorreu um dia depois da 

primeira esta foi realizada dentro do escritorio na presenca de funcionarios, presidentes 

e alguns produtores para fazer um balanco dos gastos da usina. A reuniab comecou as 

14:00 horas do dia 1 de agosto de 2013. Havia uma serie de p ape is na mesa e estavam 

presentes a secretaria da CAPRIBOM, um dos tecnicos da cooperativa um funcionario 

da contabilidade e dois produtores. Antes de comecar a reuniao um trabalhador da usina 

chegou com as maos cortadas e perguntou a Toni se podia ir ate a cidade fazer um 

curativo. De forma rispida Toni respondeu para ir rapido e nao atrasar a limpeza das 

maquinas, em seguida pediu para um dos funcionarios presentes levar o trabalhador da 

usina para o hospital de Monteiro. "Aqui voce pode ver que a gente tern muito trabalho 

e nao para um instante" falou dirigindo-se a mim. 

Ao iniciar uma das entrevistas, Toninho expfie uma visab empresarial para gerir um 

controle de gastos e direcionamento de mercado dentro da cooperativa: 
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T- Uma usina dessa e can'ssima pra voce operacionalizar elas (...) a 
gente tava falando de imposto (...) ai tern o service- de inspecao e tern 
uma federal e outras de estadual (...) e sao exigencias normais e legais 
que tem de ser cumpridas (...) entao nab adianta dizer por que e de 
pequeno produtor, por que e leite de cabra que e so comprar um 
pasteurizador que e so pasteurizar o leite (...) nab, e complicado numa 
estrutura dessa (...) e caro pra voce idealizar (...) e nao e tacil entrar 
no mercado privado (...) os supermercados, as grandes redes pra 
comprar do pequeno tabelam os negocios de forma uniforme (...) do 
mesmo jeito que trabalham com a empresa grande, quer trabalhar com 
o pequeno voce tem de manter um mostruario la um funcionario seu 
pra abastecer (...) e divulgar teu produto (...) isso e caro (...) 
embalagem e muito caro (...) entab nao adianta voce colocar 
embalagem de um design sem ter um projeto de marketing bem feito 
pra concorrer com a Lebom, com a Nestle, com a Parmalat (...) teu 
produto nao vai vender no mercado. 

A reuniab encerrou suas pautas a partir da organizacao do cadastro dos 

caprinocultores associados a CAPRIBOM, marcando os que ja tinham atingido a cota 

semestral de leite para encaminhar ao governo estadual, para inserir novas cotas de 

produtores. As demandas por tanque de resfriamento advindas das localidades mais 

distantes da zona rural tambem foram colocadas. Toninho apontou que os funcionarios e 

tecnicos deveriam fazer um levantamento de quantos produtores ja tinham atingido a 

cota de leite na localidade que abastecia o tanque. 

Falando sobre as cotas do PAA e da dificuldade em comercializar o leite de cabra no 

mercado privado, Toni comeca a colocar o que ele pensa ser um dos grandes desaflos 

dentro da cooperativa. A linguagem e de umazyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA luta coletiva para tentar viabilizar uma 

cota maior de compra do principal comprador de leite de cabra que e o Programa do 

Leite: 

T- Coloque ai no seu trabalho de mestrado que tem o problema da 
cota (...). A gente tem batalhado junto ao comite gestor do MDS 
contra essa barreira [da cota] (...) e necessario hoje mais do que nunca 
porque aumentam o preco do leite e nao aumenta o limite. Entao o 
limite e dezessete litros por produtor e isso inviabiliza o programa. E 
pra o leite de cabra fica dificil, pois o unico mercado e esse do 
Governo. 

Um detalhe interessante no espaco do escritorio da cooperativa era a posicao da 

pilha de documentos e dos funcionarios centralizada em Toni, que quase sempre dava a 

"ultima palavra" nas decisoes da reuniab que acabara de encerrar. Essa percepcao do 
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Toni como uma figura central me fez pensar que ele era o presidente, ao fazer as 

perguntas, descritas no dialogo que segue, quando estavamos falando sobre a 

transformacao da antiga AOCOP em uma cooperativa: 

V: Nessa mudanca voce ja era o presidente daqui ou era outro? 
T: Na verdade eu nunca fui presidente daqui. (...) Por eu ser um 
professional, geralmente eu exerco cargos de gerenciamento e de 
assistencia tecnica, de responsabilidade tecnica dos estabelecimentos. 
A diretoria geralmente e composta por produtor e agricultor familiar. 
Durante esse periodo n6s ja tivemos uns seis presidentes. Diretorias 
que sao renovadas ai de quatro em quatro anos, no caso da associacao, 
da cooperativa, e de quatro... podemos renovar um terco, apenas um 
terco dos dois conselhos administrativo e fiscal (...). 

Um dos produtores que estava na reuniao era o presidente eleito da CAPRIBOM, 

Fabiano Sousa. Quando perguntei sobre os desafios de ser presidente da cooperativa, 

Fabiano anunciou respostas curtas, chamou a atencab para combater o "individualismo 

do produtor rural" e assinalou que Toninho ja tinha falado o bastante. Quando a palavra 

voltou a Toni ele destacou a "luta" para introduzir na CAPRIBOM uma gestao privada, 

independente de parcerias publicas, em que se faz necessario um controle de gastos com 

relacao aos impostos altos que um laticinio precisa pagar. Novamente a linguagem da 

luta e do coletivo e reforcada, dessa vez para defender a "independencia" economica e 

principalmente politica da cooperativa: 

V- Tem alguma disputa politica dentro da cooperativa? 
T- A gentezyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA nunca fez trabalhos politicos aqui. Tem consciencia do 
que ta fazendo. Tem espaco pra quern vota em A ou B. A gente nunca 
discutiu sobre isso nao (...). Entao hoje a gente luta para que o 
negocio seja privado aqui, independente de politica (...). 

A enfase na autonomia da CAPRIBOM, especialmente em relacao ao "poder 

publico" e sua critica ao "fazer trabalhos politicos", pode ser compreendida observando 

a trajetoria historica de envolvimento do Toni em conflitos travados recentemente no 

municipio de Monteiro. O processo de "saida" de Toni do CENDOV para a 

CAPRIBOM esta ligado diretamente ao desenho dos conflitos politicos de Monteiro 

entre os grupos de Carlos Batinga e Joao Henrique. A presenca de Toni nesses conflitos 
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pode ser vista tomando por base uma serie de noticias veiculadas no site Vitrine do zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

Cariri1 4 entre 2006 a 2009.15 

Os conflitos tiveram inicio entre Janeiro e fevereiro de 2006, a partir da repercussao 

da decisSo de quatro vereadores que estavam "rachando" com a base aliada da prefeita 

Lourdinha Aragab para apoiarem a candidature de Joao Henrique para deputado 

estadual. Assumindo uma posicao favoravel a Batinga, Toni expos sua opiniao no 

programa semanal do CENDOV na Radio Santa Maria para criticar o que considerou 

uma "traicao" dos vereadores: 

Na ultima sexta-feira (30), durante o programa semanal de radio em 
Monteiro, o Superintendente do CENDOV, Antonio Braga, teceu 
duras criticas aos vereadores Inacio Gabriel, Bero de Bertino, Heleno 
de Amadeu e De Severo. Em sua analise politica, Antonio Braga disse 
que os vereadores nao tem como justificar perante a opiniao piiblica 
monteirense o fato de apoiarem a candidature de alguem que se 
constitui hoje no maior adversario politico de Carlos Batinga e da 
prefeita Lourdinha Aragao. (...) No seu pronunciamento, Toninho, 
como e mais conhecido, havia dito que tinha coordenado as duas 
campanhas de Carlos Batinga, sendo o grande responsavel pelas 
vitorias, e que os vereadores deveriam ficar envergonhados de 
visitarem a zona rural dizendo aos seus eleitores que iriam votar em 
Joao Henrique. Chegou a dizer que "esses vereadores terao vergonha 
de se encontrar com seus eleitores, que nao admitem esse 
comportamento. A historia de Monteiro nao perdoara essa atitude, eles 
pagarao caro por isso". (VrTRINE DO CARIRI, 2006a) 

Ja no dia 6 de Janeiro, Toni volta a criticar os vereadores no programa da radio e 

desta vez trava-se um "bate boca" ao vivo com um dos vereadores que ligou para a 

radio: 

O Superintendente do CENDOV disse que "como e que os vereadores 

vao justificar para o povo, votar em quern tanto perseguiu os amigos 

de Carlos Batinga e que ainda mantem um processo tentando cassar 

Doutora Lourdinha". O presidente da Camara Municipal, vereador 

Inacio Gabriel, ligou para o programa e, ao vivo, disse que "nao 

conhecia a lideranca politica de Toni, e que ele so sabia lidar com 

cachorros e cavalos, era um homem odiado no meio rural, e a prefeita 

deveria saber escolher melhor os seus auxiliares". ( V I T R I N E DO 

C A R I R I , 2006b). 

1 4 Na ultima decada vem se multiplicando um conjunto de blogs feitos por pessoas dos municipios do 

Cariri. Esses blogs tem sido utilizados, geralmente, como fonte de noticias, mas tambem como import ante 

meio de visualizar as disputas politicas locais. Sendo os administradores dos blogs pagos por politicos 

locais para "falar bem ou mal" das gestdes municipals. Ha um novo cenario de afirmacao de liderancas 

politicas no Cariri atraves da internet. 

As noticias estao na integra nos anexos. 
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Na volta das atividades da camara municipal, em fevereiro de 2006, os quatro 

vereadores iniciaram um movimento que ganhou o apelido de "CPI do CENDOV" para 

investigar irregularidades no CENDOV e abrir um processo contra Toni: 

Quatro vereadores do municipio de Monteiro movem acao contra o 
Superintendente do CENDOV que devera responder perante a Justica 
por crime de calunia e por haver infringido a Lei de Imprensa. (...) O 
clima tenso que vem desde o final de 2005 e inicio de 2006, quando os 
vereadores da situacao trocaram acusacoes com o Superintendente do 
CENDOV, Antonio Braga, auxiliar da prefeita Lourdinha Aragao, 
atraves das emissoras de radio, criou a expectativa de que o assunto 
volte a ser debatido no plenario da Casa Legislativa monteirense na 
noite desta quinta-feira. A semana que comecou agitada em virtude 
das declaracoes dos vereadores que formam o G-4, afirmando que 
estariam ingressando com varias acoes judiciais contra Antonio Braga, 
esquentou mais ainda com os comentarios de que os vereadores, 
Heleno de Amadeu e Bero de Bertino pretendem fazer algumas 
cobran9as, em forma de criticas, a prefeita Lourdinha Aragao. 
(VITRINE DO CARIRI, 2006c). 

Um dos principais alvos das criticas de Toninho, Inacio Gabriel, presidente da 

camara de vereadores, apresentou um requerimento de um voto de repudio a Toni que e 

aprovado na camara de vereadores. "E a primeira vez que um filho de Monteiro recebe 

um voto de repudio" afirma o vereador ao site Vitrine do Cariri no dia 3 de marco de 

200616. Nessa disputa, as associacoes de caprinocultores e de produtores de leite de vaca 

comecam a se mobilizar em apoio a Toni: zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

Presidentes de Associacoes defendem Antonio Braga e desmentem 

vereadores de Monteiro. 

Os Presidentes da AOCOP - Associacao dos Ovinocaprinocultores do 
Cariri Ocidental, Alberto Veiga e o Presidente da ASPROLVAC -
Associacao dos Produtores de Leite de Vaca de Monteiro, Juliano 
Marcelo, prestaram solidariedade ao Superintendente do CENDOV, 
Antonio Braga, que recebeu votos de repudio da Camara de 
Vereadores de Monteiro. Segundo informacSes divulgadas pelos 
presidentes das duas associacoes, a Camara de Vereadores de 
Monteiro equivocou-se quando aprovaram uma manifestacao de 
repudio contra o veterinario Antonio Braga, principalmente, quando 
alegam que o superintendente do CENDOV trata mal os agricultores 
rurais de Monteiro. Alberto Veiga, Presidente da AOCOP, disse que 
"nunca o CENDOV ofereceu mal atendimento ao produtores rurais e 
muito menos Toninho, por isso, eles (os vereadores) estao 
equivocados em terem apresentado este voto de repudio contra 
Toninho". (VITRINE DO CARIRI, 2006d). 

1 6 Titulo da noticia: "Buscando a moralidade: Camara de Vereadores de Monteiro aprova reducao do 
recesso parlamentar de 90 para 60 dias" (VITRINE DO CARIRI, 2006). 
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Neste mesmo mgs de marco a prefeita Lourdinha Aragao recebeu um prdmio de 3° 

lugar no concurso Prefeito Empreendedor do SEBRAE. Apos receber a premia9ao das 

m3os do superintendente estadual do SEBRAE e aliado politico de Carlos Batinga, a 

prefeita aproveitou para defender Antonio Braga em meio a uma crise politica com os 

vereadores da base aliada: 

Disposta a nao ceder as pressoes, a prefeita Lourdinha Aragao afirmou 
na man ha desta ter9a-feira (21) ao Portal Vitrine do Cariri, que 
desconhece qualquer insatisfacao com o seu assessor Antonio Braga, 
(...) Segundoa prefeita, algumas pessoas vem promovendo uma 
campanha de denuncias infundadas contra o Superintendente do 
CENDOV, na tentativa de forcarem a sua saida do orgab municipal. 
(VITRINE DO CARIRI, 2006e). 

Apos um periodo de relativa "tregua", os conflitos reiniciaram durante as elei96es 

municipals de 2008 quando Toninho se candidatou a vereador. Na elei9ao saiu vitoriosa 

Edna Henrique, esposa do deputado Joao Henrique, com maioria na camara municipal 

de Monteiro. Nas primeiras sessSes apos as elei96es em outubro de 2008, os vereadores 

que apoiaram a prefeita eleita Edna Henrique partiram para ataques contra o deputado 

Carlos Batinga e seus "preferidos", como e citado o nome de Toni. Um dos vereadores 

ironizou Batinga usando de uma acusa9ao contra Toni de que este estava instalando 

postes e pedindo votos na zona rural: 

A primeira sessao da Camara Municipal de Monteiro, apos as eleicoes 
municipals, ocorrida nesta sexta-feira (17), foi marcada por um 
verdadeiro tiroteio verbal contra o deputado Carlos Batinga (PSB). A 
sessao teve como ausencias, os vereadores Luis Berto, Lucione 
Negromonte, Adolfo Berto e Cicero Roberto. Mas, entre os presentes, 
a maxima do dia foram os ataques ao deputado Batinga. O vereador 
acres cent ou que Batinga fez propostas milionarias para acabar com a 
candidatura de Heleno Amadeu e Raul Formiga, mas mesmo assim 
nao conseguiu eleger seus protegidos politicos, a exemplo de Antonio 
Braga (PSB) e Adolfo Berto (PMDB). "Acabou com a sua campanha, 
mas nao conseguiu eleger seus candidates, como Toninho, o menino 
que trabalha de eletricista, subindo nos postes, e Adolfo Berto. Enfim, 
nab conseguiu eleger seus preferidos (...) (VITRINE DO CARIRI, 
2008). 

A partir de 2009, o CENDOV passa a funcionar como secretaria de agriculture e 

Toni assume um cargo de veterinario na CAPRIBOM. Uma rela9ab de rivalidade entre 

essas duas institui96es comeca a ganhar contornos, na medida em que Toni se insere 

ativamente no grupo de oposi9ao a prefeita Edna Henrique. E falando desse primeiro 
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ano de gestao de Edna que Toni aponta que pessoas "da prefeita e do CENDOV" 

tentaram intervir na CAPRIBOM: 

T- Quando comecou a gestao dessa prefeita atual eles quiseram 
intervir aqui na CAPRIBOM, saber como era, querendo colocar 
pessoas aqui. Simplesmente a gente se reuniu e dispensamos. Hoje 
aqui a gente faz a gestao propria, gerenciada com os recursos da 
propria producao dos socios cooperados. E um negocio dos produtores 
e a gente dispensa ate certos subsidios, entre aspas, que geralmente 
sao maldosos e mal intencionados. pra ser cobrado no firturo (...) nao 
tem mais recurso subsidiado (...) ela gere um negocio de forma 
empreendedora (...) gestao empreendedora (...) onde nao existe mais 
politica publica a nivel de prefeitura municipal aqui de Monteiro (...) o 
que viabiliza e a propria producSo, a propria producao da 
comercializacao (...). 

A partir destes fatos Toni justifica a sua desconfianca com pessoas desconhecidas 

indo na CAPRIBOM e tambem reitera a independencia da cooperativa em relacao a 

prefeitura. Ele menciona o afastamento da CAPRIBOM, desde 2009, da Feira de 

Agronegocios, um evento anual promovido pelo CENDOV. 

Um indicativo dessa "saida" da CAPRIBOM da Feira de Agronegocios, a partir de 

dados obtidos na sede do CENDOV, na manna de 31 de julho de 2013. Como o atual 

superintendente do CENDOV, que tambem e secretario de agricultura, Fernando 

Santos, conhecido como o "vereador ceboleiro", rulo estava, quem me cedeu entrevista 

foi um teonico agropecuario e chefe de gabinete, Martins Almeida Antes, aguardamos 

alguns minutos, pois o Sr. Martins estava atendendo alguns agricultores. Neste 

momento aproveitamos para ver os quadros expostos nas paredes do escritorio que 

mostravam as Feiras Agropecuarias e exposicSes organizadas pelo CENDOV. Nestes 

quadros tambem destacavam-se as instituicbes parceiras em cada evento, a exemplo do 

SEBRAE e BNB. Observando as informacoes dispostas nos quadros com cartazes da 

Feira notamos dois aspectos interessantes: o primeiro e que havia um quadro escondido 

atras de um armario que tinha um recorte de uma revista do SEBRAE de 2001 com uma 

reportagem sobre as atividades do CENDOV, destacando o nome de Carlos Batinga e 

de Antonio Braga, e a segunda e que, a partir de 2009, ano que inicia a gestao da 

prefeita Edna Henrique, a CAPRIBOM (que vinha presente desde quando era 

associacao) deixa de figurar entre os parceiros dos eventos: 
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QUADRO 2: EVENTOS ORGANIZADOS PELO CENDOV 

EVENTO ANO INSTITUICOES PARCEIRAS 

2 a Exposicao de Caprinos e 

Ovinos 

2000 SEBRAE/AMCAP/BNB/CENDOV/AOCOP 

3 a Exposicao de Caprinos e 

Ovinos 

2001 PACTO NOVO CARIRI/ 

SEBRAE/AMCAP/BNB/CENDOV/AOCOP 

Feira de Agroneg6cios do 

Semiarido 

2004 PACTO NOVO CARIRI/SEBRAE/ 

CENDOV/FAEPA/AMCAP/ CENDOV/ 

AOCOP 

II Feira de Agronegocios do 

Semiarido 

2005 PACTO NOVO CARIRI/SEBRAE/ 

CENDOV/AOCOP/ BNB 

III Feira de Agronegocios do 

Semiarido 

2006 PACTO NOVO CARIRI /SEBRAE/ 

CENDOV/AOCOP/ BNB 

IV Feira de Agronegocios do 

Semiarido 

2007 PACTO NOVO CARIRI /SEBRAE/ 

CENDOV/CAPRIBOM / GOVERNO 

ESTADUAL/ CIAGRO/ BNB / PDHC 

V Feira de Agronegocios do 

Semiarido 

2008 PACTO NOVO CARIRI /SEBRAE/ 

CENDOV/CAPRIBOM / BNB / PDHC 

Monteiro Mostra Raca: 

Exposicao de Caprinos e 

Ovinos 

2008 SEBRAE/AMCAP/BNB/BB/CENDOV/ 

CAPRIBOM 

VI Feira de Agronegocios do 

Semiarido 

2009 PACTO NOVO CARIRI / SEBRAE/ AMCAP/ 

CENDOV/ PDHC 

VII Feira de Agronegocios 

do Semiarido 

2010 SEBRAE/ AMCAP/ CENDOV/ PDHC 

VIII Feira de Agronegocios 

do Semiarido 

2011 SEBRAE/ AMCAP/ CENDOV BNB 

Fonte: acervo do CENDOV 

Na sua entrevista, o Sr. Martins explica que a saida da CAPRIBOM se deu porque a 

nova gestao da prefeita Edna Henrique reorientou as acoes mais para a agricultura do 

que para a pecuaria. Segundo Martins, visar apenas a pecuaria era uma forma limitada 

de agir da "gestao passada": 

M - O CENDOV foi criado no ano 2000 em uma gestao passada (...) 
mais voltada para as acoes de caprinovinocultura. 
V- E como era a gestao passada? 
M - GestSes passadas, digamos assim (...) eu nao quero citar nomes, 
certo? (...) onde deram inicio a atividade da caprinocultura e 
bovinocultura de leite (...) no entanto, nessa gestao atual, a prefeita 
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(...) nao so a prefeita (...) o grupo da prefeita Edna e do deputado Joao 
Henrique propondo novas visoes e solucoes (...) questSes de 
adequacao e de melhoramentos (...) uma outra visao foi visto que o 
foco nao era bem esse da pecuaria (...) ou melhor (...) nao era apenas 
so esse (...) que o grande carro-chefe do setor primario e a agricultura 
familiar (...) que e bem mais abrangente que trabalhar com pecuaria 
apenas (...) uma visao limitada (...) ai foi mudado com essa gestao (...) 
ai nos eventos a gente tem enfatizado pra ser feira pra agricultura, 
avicultura, outras atividades pra nao ficar so na caprinovinocultura 
(...) ai pega um leque maior de atividades (...) e isso aumentou o 
numero das pessoas nos eventos (...). 

Dessa forma, fica perceptivel que o embate politico entre o CENDOV e a 

CAPRIBOM, "grupo de Joao Henrique contra grupo de Batinga"; fica transposto em 

um aparente discurso de defesa da agricultura contra o discurso de defesa da pecuaria. 

Como as acoes ligadas a caprinocultura tem uma forte ligacao com a constituicHo 

politica do grupo de Carlos Batinga, a "nova gestao" do CENDOV adota uma retorica 

de enfatizar mais esforcos em atividades agricolas. 

Outro conflito mais recente que tambem traduz a polarizacao das forcas politicas no 

municipio de Monteiro esta relacionado ao inicio das atividades de um abatedouro de 

caprinos e ovinos, que foi construido em terreno localizado por tras da CAPRIBOM. O 

abatedouro foi viabilizado atraves de uma parceria com o Projeto Dom Helder Camara, 

o projeto COOPERAR, SEBRAE e o CENDOV e com recursos do MDA (Ministerio 

do Desenvolvimento Agrario), governo estadual da Paraiba e no consorcio da CIAGRO, 

uma parceria entre prefeituras municipals, a qual possibilita a captacao de recursos para 

as atividades agropecuarias. O CMDRS e responsavel por colocar em pauta junto as 

associacfies de trabalhadores rurais como seria o regulamento de uso do abatedouro. 

Mesmo com as obras concluidas, o abatedouro ainda nao comecou a funcionar e esta 

sendo objeto de uma serie de disputas e "bate bocas" nas reunifies do CMDRS do 

municipio de Monteiro. O presidente do CMDRS, em 2009, Hildeberto Junior destaca 

que apos a prefeita Edna Henrique assumir a presidencia do CIAGRO, Toni da 

Capribom se utilizou de uma manobra politica para ter maioria nas decisfies do 

conselho, dado que pode ser constatado em uma das reunifies que tinha como ponto de 

pauta o inicio das atividades do abatedouro: zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

HJ - O CMDRS e o orgao de maior representa§ao das associacoes 
rurais, composto de 12 presidentes de associacoes escolhidos 
democraticamente pelas 62 associacoes rurais existentes no municipio, 
membros do poder executivo, legislativo, Secretaria de Servicos 



55 

Rurais, Emater e outros (...) e nos soubemos dessa reuniao no mes de 
outubro [de 2009] que estava marcada ha mais de 15 dias atraves do 
boca a boca, na feira ou na fila do banco e de ultima hora? Isso 
demonstra a sua total ineompetencia. (...) Toninho, alem de nao 
representar nenhuma entidade rural la no Conselho (...) tentou fazer 
uma manobra politica, ao reunir presidentes de associacoes que fazem 
parte do seu grupo politico para eleger o conselho municipal (.-•)• 

Outra questao foi a denuncia feita pelo assessor de imprensa da prefeitura de 

Monteiro, Sergio Filho, em 2011, de que Toni estaria utilizando uma caldeira do 

abatedouro na usina da CAPRIBOM. Sergio utiliza do espaco do seu blog para ironizar 

da seguinte forma: 

Deu trabalho para Antonio Braga devolver os pertences do Ciagro 
apos a formacao de um novo consorcio, agora presidido pela prefeita 
Edna Henrique. Foi preciso um promotor de Justica ir pessoalmente 
recolher os pertences administrados pelo ex-superintendente do 
Cendov. Entre os pertences existiam desde caminhao bau a aparelho 
telefonico... (CARIRI LIGADO, 2011). 

Toni alega que o problema maior que ainda impede o inicio do funcionamento do 

abatedouro e o fato da prefeita Edna "pensar" que, por ser presidente do CIAGRO, ela e 

dona do espaco. Toni afirma que vai continuar contra essas posturas, as quais diz serem 

"tipicas" do pessoal que trabalha junto com Edna e Joao Henrique. zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

POLITICAGEM, DESENVOLVIMENTO E ASSOCIATIVISMO 

A reconstrucao sociologica dos conflitos politicos que atravessam a CAPRIBOM e o 

CENDOV nos permite identificar os mecanismos e nuances da politicagem dentro de 

um cenario polarizado, entre os grupos politicos representados pelos deputados Batinga 

e Joao Henrique. O fator "politiqueiro" pode ser levantado, por exemplo, ao 

interpretarmos as falas de Toni quando ele nega "fazer trabalhos politicos" na 

CAPRIBOM, acusando que ha uma forma "suja de fazer" politica tipica do grupo do 

deputado Joao Henrique. Temos uma classificacao social negativa da politica que e 

utilizada para "atacar" um grupo politico rival, ao mesmo tempo em que, o lider da 

CAPRIBOM investe em uma estrategia de negar sua participacao em disputas politicas, 

colocando a cooperativa como independente da "politica" local. A reconstrufao dos 

conflitos feitas neste capitulo mostra que a propria "dissimulacao" do lider da 
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CAPRIBOM e uma estrategia diante dos processos de mediacao que envolve uma 

ldgica de processos politicos, os quais desencadeiam um conjunto de "punicoes" para a 

cooperativa, como e o caso da exclusao nos eventos organizados pelo CENTX)V. As 

movimentacoes de Toni em relacao aos associados da CAPRIBOM e com as elites 

politicas que apoia e faz oposicab podem ser traduzidas dentro de certa economia 

"moral" da politicagem, que faz com que os agentes sociais mobilizem termos de 

"gestao empresarial" e "eficiencia tecnica" dentro de uma visao da "luta" para que a 

cooperativa seja vista como uma entidade "independente" de processos politicos locais. 

Nesse sentido a politicagem e sintonizada com o trabalho simb61ico que cerca a imagem 

"tecnica" da elite politica do deputado Batinga, o que e direcionado como estrategia de 

disputa contra uma outra elite politica concorrente no cenario politico monteirense. 

Esse caso de Monteiro serve para pensar como a politicagem pode estar entrelacada 

com visoes e representacoes sociais, articuladas as inovacoes advindas de um modelo de 

desenvolvimento e politicas publicas de incentivo a caprinocultura que e posto em 

pratica a partir do fim da decada de 1990. Temos um indicativo de como praticas 

"politiqueiras" acompanham a ascensao do discurso de desenvolvimento e 

associativismo propagado por instituicSes como o CENDOV e a CAPRIBOM, fazendo 

com que seja produzida uma "rivalidade" entre estas, na medida em que o cenario 

politico de Monteiro fica posicionado entre os adeptos dos deputados Carlos Batinga e 

Joao Henrique, representantes de uma "safra desfamiliarizada" de politicos em 

Monteiro. 

Os conflitos politicos que envolvem a associacao de caprinocultores de Sao 

Sebastiab do Umbuzeiro, que serao analisados no proximo capitulo, trazem 

similaridades com o caso da CAPRIBOM em Monteiro. Pois neles percebe-se que ha 

tambem umzyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA modus operandi, que visualiza "ganhos ou punicdes" para a associacao, a 

partir do trabalho de oposicab ou apoio de seus lideres no contexto de disputas politicas 

do municipio. Contudo, o caso da associacao Vila do Caroa de Sab Sebastiao do 

Umbuzeiro traz para o debate desta dissertacao a dimensab do parentesco como 

elemento que esta entrelacado a logica da politicagem e dos engajamentos de lideres de 

associacoes com elites politicas locais. 
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BOX 3 - A "USINA DE QUINTANS" EM SUME 

Diferente das outras usinas, a UBL de Sume, cidade proxima a Monteiro, nao e gerida 
diretamente pela Associate dos Criadores de Caprinos de Sume (ACCS). Ela e gerida pela 
Associacao Gestora da Usina de Beneficiamento de Lacteos (AGUBEL), que iniciou suas 
atividades em 2004 e e formada por funcionarios e tecnicos da usina. 

A sede da AGUBEL esta na zona rural de Sume, dentro da Fazenda Agreste, propriedade 
particular do deputado estadual Francisco de Assis Quintans. Em 2003, quando era secretario 
estadual de agricultura e pesca, o Sr. Quintas cedeu - em acordo de comodato - parte da area de 
sua propriedade para que a usina fosse instalada. 

Por sua vez, a ACCS tem ac3es mais direcionadas a producao e compra de racao para os 
animais, o que esta relacionado a um endividamento recente que a entidade obteve. O atual 
presidente Sr. Lucio reclama que recebeu da gestao anterior uma serie de dividas e tambem da 
inadimplencia no pagamento da taxa mensal dos associados . Esta associacao de criadores se liga 
politicamente ao nome do Deputado Quintans, atraves do antigo presidente, o zootecnista 
Wallace Silva que tambem participou de todo o processo de implementacao da usina. Junto com 
Toni da CAPRIBOM em Monteiro, Wallace foi um dos fundadores do CENDOV e ja atuava 
desde a decada de 1990 na area de assistencia tecnica para pecuaria caprina. Visto por algumas 
pessoas em Sume como um importante "cabo eleitoral" de Quintans, Wallace hoje trabalha a 
frente do escritdrio municipal da EMATER: instituicao responsavel por emitir a DAP, ou seja, o 
cadastro para que o agricultor familiar esteja apto a se inserir no Programa do Leite. 

Fotos 8 e 9: Instalac 6es da AGUBEL vizinhas a casa da Fazenda Agreste 

Perante problemas de endividamento na ACCS e o processo que fez com que a usina fosse 
gerida separadamente a um grupo gestor, a figura do deputado Quintans tem sido vista como 
unificadora de tensSes. Todas essas ligacoes de Quintans com a usina nos fornecem evidencias 
de como a logica de politicagem circunda o grupo politico do deputado em Sum6, fazendo com 
que este tenha acesso as formas de controle - desde o cadastro dos produtores, passando por 
pessoas de confianca sendo funcionarios da usina - garantindo certa influencia politica atraves da 
producao leiteira local. 
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CAPfTULO 3: A ASSOCIACAO "VILA DO CAROA" E AS FAMILIAS NEVES 

E FERNANDES E M SAO SEBASTIAO DO UMBUZEIRO 

Diferente da situacao vivenciada no municipio de Monteiro em que ha uma relativa 

diminuicao do protagonismo das familias de "tradicao politica", o atual cenario politico 

de Sao Sebastiao do Umbuzeiro e caracterizado por uma polarizacao de grupos 

representados pelas familias Neves e Fernandes. O desenho destas disputas foi sendo 

firmado por rupturas politicas de membros dessas duas familias, visando a eleicao 

municipal de 2008, quando o atual prefeito Francisco Alipio Neves (conhecido como 

Chico Neves ou Chicola) venceu o candidate Alexandre Fernandes. 

A trajetoria politica de Chico Neves ate alcancar o cargo de prefeito possibilita 

visualizar dois aspectos. Ha, primeiro, um investimento feito no universo politico por 

alguem de uma geracao mais jovem de um grupo familiar reconhecido mais por 

relacoes historicas que mantem com a igreja do que com as tramas da "politica" 

propriamente ditas. E o segundo aspecto esta relacionado ao modo como se processou 

tal investimento, a partir de uma ruptura de aliancas politicas com a familia Fernandes. 

As alteracSes em torno do vinculo politico Neves-Fernandes estao diretamente 

ligadas a conflitos na associacao de caprinocultores do municipio, a Vila do Caroa, a 

partir da relacao dos caprinocultores associados com o primeiro e segundo presidente da 

associacao, respectivamente, Junior Neves, que segue o seu irmao Chico Neves na 

ruptura politica e com o segundo presidente, Jose Vieira, identificado com o grupo 

politico dos Fernandes. 

AS ALIANCAS E RUPTURAS ENTRE A "NOBREZA CATOLICA" E "OS 

FILHOS DA FAZENDA CAPITAO MOR": 

Os relates registrados no livrozyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA Na Sombra do Umbuzeiro, do Pe. Joao Jorge 

Rietveld (1999), que foi paroco da cidade durante 10 anos, revelam que, desde a metade 

do seculo XIX, a familia Neves ja estava estabelecida na area onde fica o municipio de 

Sao Sebastiao do Umbuzeiro. Com o novo regime de propriedades estabelecido na Lei 

de Terras de 1850, um capitao chamado Mariano Jose das Neves, neto de Portugueses, 

veio da fazenda Ipoeiras (atualmente na area do municipio de Camalau- PB) para 

comprar terras e estabelecer um grupo, junto ao seu irmao Zeferino, nas proximidades 

da nascente do rio Paraiba e da area onde hoje fica o municipio de Sao Sebastiao do 

Umbuzeiro. Ap6s sobreviver a uma epidemia de colera, Mariano das Neves fez uma 
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promessa para doar terras a Igreja Catolica e iniciar a construcao de uma capela para 

Sao Sebastiao. Nesse ponto, Rietveld (1999) reitera que essa capela marca o inicio de 

uma relacao de proximidade da familia Neves com a igreja no municipio: "Mariano 

Jose das Neves foi um fundador que nao so deixou uma igreja de tijolos, deixou 

tambem a sua familia para zelar esta igreja, ate os dias de hoje (RIETVELD, 1999, 

p.89). 

A partir da defesa da narrativa de "fundacao" do capitao Mariano das Neves e que a 

familia Neves constroi uma auto-imagem, em relacao as outras familias, de "nobreza 

catolica". Essa imagem e tecida atraves das estrategias de casamentos entre primos, 

aliada a um vinculo historico de pessoas da familia Neves com os diferentes grupos 

encarregados das atividades da Igreja, a saber: os grupos de oracao, associacoes de 

Vicentinos, Apostolados, as antigas "Unioes Catholicas", secretarias da paroquia e 

comissoes de organiza9ao da festa do padroeiro de Sao Sebastiao (MENESES, 

GOMES, 2013). 

As narrativas que remontam a construcao da igreja de Sao Sebastiao tambem 

incluem historias sobre a rivalidade entre o capitao Mariano Jose das Neves e o capitao 

Joao Jose da Silva, proprietario da Fazenda Santa Clara. Joao Jose veio "fugido" de 

crimes na fazenda Mochila na regiao onde hoje fica a cidade de Garanhuns em 

Pernambuco. Segundo Rietveld (1999, p. 82), Joao Jose, poucos anos apos a chegada, 

construiu uma capela para Santa Clara a pedido de dois monges capuchinhos que se 

hospedaram na casa da fazenda. Estes ficaram horrorizados ao ver que o capitao Joao 

Jose estava casado com duas irmas e pediu para que a capela fosse construida para 

redimi-lo do pecado. 

A partir da chegada de pessoas da familia Neves a regiao em 1850, iniciam-se 

conflitos entre o capitao Mariano das Neves e o capitao Joao Jose. A rivalidade que ja 

vinha sendo intensa pelas acusacoes miituas de "ladrao de bode", brigas nos limites das 

terras e ate duelo de espadas, ficou acirrada quando o capitao Silva se negou a ajudar na 

construcao da capela de S3o Sebastiao do capitao Neves (RIETVELD, 1999). Contudo, 

escritores da familia Fernandes, que descende de um dos varios casamentos de Joao 

Jose, contestam a versao do livro de Rietveld (1999) acercadas motivacoes que levaram 

a construcao da igreja por parte do Capitao Neves. Esses livros de memorias dos 

Fernandes colocam que a construcao da igreja de S3o SebastiaozyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA mo foi uma promessa 

para o santo por parte do capitao Mariano das Neves, sendo, na verdade "uma represalia 

a igrejinha de Santa Clara". (BATISTA FERNANDES Et al. 2005, p. 71). 
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Apesar dessa rivalidade entre os "capitaes fundadores e suas igrejas" no seculo 

XIX, e possivel supor que o antagonismo mais de carater politico entre as familias 

Neves e Fernandes tem uma origem bem mais recente. A reinterpretacao das narrativas 

de fundacao de Sao Sebastiao do Umbuzeiro por parte de escritores ligados a essas duas 

familias serve apenas como uma estrategia a mais de legitimacab do "racha" politico 

que quebrou a alianca estabelecida ainda na decada de 1980. Essa alianca foi tracada 

na fundacao do diretorio local do partido MDB que uniu Metodio Pereira Neves, 

vereador e presidente dos Vicentinos, e o lider politico Malaquias Batista Feitosa 

conhecido como "coronel Malaquias". Os filhos destas duas liderancas sao os principals 

adversarios no atual cenario politico de Sab Sebastiao do Umbuzeiro - Chico Neves e a 

ex-prefeita Fatima Fernandes. 

Assim como boa parte dos membros mais "velhos" da geracab da familia Neves. 

Metodio Pereira Neves nasceu nas terras do Sitio Sab Francisco e seguiu duas 

"tradicdes" da familia: casou-se com uma prima que tambem morava no mesmo sitio -

Maria Jose das Neves - e foi participante ativo de grupos da igreja, como a "Uni&b 

Catholica" e os Vicentinos, alem de ser um dos noiteiros: patrocinadores da festa do 

padroeiro Sao Sebastiao, realizada no mes de Janeiro. Metodio Pereira Neves teve o 

diferencial de ser um dos primeiros membros da familia Neves a firma-se nab apenas 

como um lider religioso, mas tambem como lideranca politica Outro aspecto que 

diferenciou Metodio na familia Neves foi o investimento na educacao dos filhos. Na 

decada de 1960, apos a emancipacao politica de Sao Sebastiao do Umbuzeiro, novas 

escolas foram criadas na cidade e os "meninos de Metodio" passaram parte da infancia e 

adolescencia divididos entre atividades agricolas, a convivencia com os tios e primos no 

sitio Sao Francisco e as atividades escolares da cidade. No final da decada de 1980 e 

inicio da decada de 1990, o filho mais velho de Metodio, Chico Neves, ingressa no 

curso de jornalismo e "lidera" uma geracab de irmabs e primos que sairam de Sab 

Sebastiao do Umbuzeiro "para estudar fora", seja para prestar vestibular para a 

Universidade Federal da Paraiba, mais precisamente em Joao Pessoa, ou para ingressar 

na Escola Federal Agrotecnica de Belo Jardim em Pernambuco. Fazem parte dessa 

geracab, alem do atual prefeito, alguns funcionarios do escritorio local da Emater e do 

setor de contabilidade da prefeitura e o primeiro presidente da associacao municipal de 

caprinocultores, Vila do Caroa, o Sr. Junior Pereira Neves, formado em economia pela 

UFPB. 
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O engajamento politico mais intenso da geracab de Chico Neves tem incomodado 

pessoas mais "velhas" da familia Neves. Estes reclamam que a geracab mais nova tem 

se dedicado intensamente a politica e se afastado cada vez mais da participacao nos 

eventos e grupos de oracao da igreja catolica, que tinham seus pais e avos reconhecidos 

como principais lideres e mobilizadores. A geracab dos "novos Neves", que acessou 

novos espacos educacionais, e negativamente avaliada pelos "velhos Neves", como 

pode ser visto na fala da Sra. Leila Neves: 

L.N:zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA Os netos da turma da minha epoca nao tem mais na cabeca a 
nobreza e o orgulho de sangue (...). Por mais que a gente nao queira, 
fica uma coisa impregnada. Quando diz "Neves" parece que e outra 
coisa (...). Eu sei que nao e verdade e que somos iguais a todo mundo 
(...) Mas e um registro dentro da minha memoria que nao consign 
apagar. Quando se trata de Umbuzeiro e uma pessoa diz "eu sou 
Neves" isso soa diferente aos meus ouvidos. 

Diferente da familia Neves, que possui um investimento recente na politica, a 

familia Fernandes tem uma historia mais antiga de envolvimento em processos politicos 

na regiSo do Cariri. Malaquias Batista Feitosa tinha descendencia materna na familia 

Feitosa ligada ao Cel. Nilo Feitosa, que no inicio do seculo XX foi prefeito de 

Monteiro, e possuia fazendas com producao algodoeira na area do municipio de Sab 

Sebastiao do Umbuzeiro. Ainda jovem, Malaquias esteve envolvido em uma trama na 

decada de 1940 nas proximidades da sua fazenda Capitao-Mor: uma "questab" que 

envolveu primos da familia Feitosa em disputas motivadas por cabecas de gado e de 

honra, culminando em um assassinato ( BATISTA FERNANDES ET AL, 2005). Essa 

"questao" dividiu politicamente a familia Feitosa, colocando primos, irmaos e netos em 

lados opostos na disputa politica. Ao final da decada de 1970, a divisao "entre Feitosas" 

influenciou a opcab de Malaquias Batista pelo MDB, se colocando contra os "outros" 

Feitosas, como o deputado estadual e medico Dr. Joao Feitosa, ligado ao partido da 

ARENA. A aversao dos Feitosa, ligados ao MDB, aos Feitosa, ligados a ARENA, era 

tanta que os filhos de Malaquias escreveram, em um livro de homenagens postumas, 

que alem de nao passar para a prole o sobrenome, o pai deles comemorou uma situacao 

que teve de fazer transfusab como uma chance de "limpar" o sangue Feitosa das veias 

(BATISTA FERNANDES ET AL, 2005, p. 52). 

O "Coronel Malaquias" casou com Sebastiana Fernandes (Dona Sinha) no dia 25 de 

novembro de 1933. A partir deste casamento nasceram os filhos que formaram uma 
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geracEo que foi estudar fora e que fizeram o "orgulho da Fazenda Capitab-Mor" 

(BATISTA FERNANDES ET AL, 2005.p.45). Os oito fdhos de Malaquias e Sinha 

estudaram em Joab Pessoa na UFPB, seguindo cursos diferentes como direito, 

jornalismo e enfermagem. Entre esses filhos "formados" estao o empresario ligado a 

emissoras de TV e Radio na Paraiba, Jose Fernandes, que ja ocupou cargos de 

secretarias nos governos estaduais de Jose Maranhao (1998-2002), a advogada Fatima 

Fernandes que foi prefeita de Sao Sebastiao do Umbuzeiro entre 1996-2000 e 2000-

2004 e do seu sobrinho Alexandre Fernandes, prefeito de 2004-2008. 

E atraves da ruptura daquela alianca politica firmada entre Malaquias Batista e 

Metodio Neves, que foram tecidos os atuais embates politicos e familiares em Sao 

Sebastiao do Umbuzeiro. Tal ruptura foi feita pelos descendentes desses dois 

fundadores do MDB na cidade. Sendo vereador eleito em 2000 na mesma base 

partidaria de Fatima e Alexandre Fernandes, Chico Neves iniciou um racha17 politico, 

fato que se materializou nas disputas internas que foram travadas pela presidencia da 

camara municipal de vereadores em 2005. Saindo do PMDB, Chico Neves se fdiou ao 

DEM e lancou sua candidature para prefeito nas eleicoes de 2008 contra Alexandre 

Fernandes. Com a vitoria de Chicola, os seus irmaos - que ocupavam cargos nas 

secretarias durante as gestoes ligadas a familia Fernandes - ficaram em um impasse 

entre permanecer junto aos Fernandes ou apoiar o irmao no seu projeto politico. Uma 

situacao exemplar das reverberacoes de uma nova relacao politica, n3o mais de alianca, 

entre Neves e Fernandes, sao os conflitos travados dentro da associacao de 

caprinocultores de Sao Sebastiao do Umbuzeiro. E nesse ponto que as narrativas a 

seguir nos colocam numa situacao exemplar de como o parentesco, entrelacados a uma 

logica politica classificada socialmente como "suja", delimita conflitos dentro da Vila 

do Caroa. zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

O BODE EXPIATORIO: "PEDINDO VOTO E FAZENDO POLITICAGEM 

DENTRO DA ASSOCIACAO" 

A Associacao dos Produtores das Comumdades Capitab-mor, Salgado, Salao, 

Uniab, Poco Entupido, Boa sorte e Dois Riachos foi fundada em 1997. O nome de 

Outro fator que influenciou esse "racha" foi o casamento de Chico Neves com a filha de Adalcindo 

Jose de Freitas, que foi vice-prefeito de 1989-1992, e esteve ligado as gestoes dos "Feitosa" que eram 

oposicao a Malaquias Batista 
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"Vila do Caroa", dado tanto a associacao como ao a usina de beneficiamento, e uma 

homenagem as antigas fabricas de Caroa que funcionaram entre as decadas de 1940-

1960 em Sao Sebastiao do Umbuzeiro. 

Segundo o primeiro presidente Junior Neves, a Vila do Caroa foi inicialmente 

pensada como uma associacao voltada para os projetos de eletrificacao rural e nao para 

a caprinocultura leiteira. Junior Neves, que trabalhava em 1997 no escritorio local da 

Emater, foi indicado pela prefeita Fatima Fernandes para organizar os tramites juridicos 

para a fundacao da associacao. Nessa fase inicial houve conflitos com uma associacao 

de caprinocultores que ja existia no municipio, a ACOMSSU, fundada em 1996, no 

momento em que o governo estadual lancava os primeiros pianos para as acoes com 

programas de compra de leite de cabra voltados para pequenos produtores rurais. A 

ACOMSSU ja possuia algumas estruturas de armazenamento de leite. Junior Neves 

afirma que como a ACOMSSU era constitufda por representantes e socios ligados a 

familia Feitosa, que na epoca rivalizava com o grupo da prefeita Fatima Fernandes, a 

Vila do Caro& esteve submetida a disputas politicas desde o processo de sua fundacao. 

A disputa ocorreu quando a prefeitura indicou que iria direcionar a associacao Vila do 

Caroa e nao da ACOMSSU para captar os recursos de um projeto do BNB e tambem na 

construcao da usina de beneficiamento de leite. Esse embate foi resolvido, atraves de 

Jose Fernandes, irmao da prefeita Fatima, que na epoca (1998) era secretario de 

industria e comercio do governo de Jose Maranhao. Falando desse processo de disputas, 

Junior Neves fez uma avaliacao do associativismo no Cariri e explica como foi a 

fundacao da Vila do Caroa: zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

J.N - Olha (...) assim a questao do associativismo no Cariri nao 
deslancha ainda (...) em virtude da interferencia politica (...) da 
politics eu digo nao e da politica sadia (...) e da politicagem (...). 

Desde a fundacao aqui [ na Vila do Caroa] ja teve questoes politicas 
(...) houve uma politica de desenvolvimento do Banco do Nordeste 
(...)(...) ai esse flnanciamento do Banco do Nordeste foi direcionado 
para o flnanciamento das associacoes e principalmente na questao da 
atividade da caprinocultura (...) que descobriu-se que em virtude dos 
periodos de estiagem (...) a atividade que mais era propicia aqui pra o 
Cariri era a caprinocultura (...) e o banco direcionava recursos para a 
caprinocultura (...) mas a outra associacao la (...) nao deram 
andamento la (...) ai a gente transferiu pra essa nossa associacao (...). 

V- Qual era a outra associacao? 

JN- A sigla dela era ACOMSSU, era Associacao dos 
Caprinovinocultores do Municipio de Sao Sebastiao do Umbuzeiro 
(...) houve ate uma briga politica por causa disso (...). 
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V- O Sr. poderia falar melhor dessa briga politica? 

JN - Porque assim o predio da miniusina tava ja construido (...) so que 
por questao interna da associacao la nao ia funcionar (...). O Programa 
do Leite ia comecar e Umbuzeiro ia ficar fora, nos entramos em 
contato com Jose Fernandes (...) que era daqui (...) que era irmao da 
atual prefeita e era o secretario de industria e comercio do estado da 
Paraiba (...) entramos em contato com ele e relatamos o fato que o 
programa ia comecar e Umbuzeiro ia ficar de fora (...) ai ele disse nao 
tern como a gente funcionar com essa associacao, vou transferir os 
equipamentos para outro canto (...) ai ele mandou um oficio para que a 
prefeitura recolhesse os equipamentos la e colocasse em outro local 
(...) e colocaram em outro local que e onde ta la (...) so que la nao 
tinha nada (...) so tinha um galpao (...) eles chamavam o Centro 
Comunitario (...) que tinha uns galpdes la (...) e mais era so o vao (...) 
ai nos fomos a uma reuniao em Joao Pessoa la na FAC e eles deram 
um prazo pra gente (...) ai tivemos de colocar a associacao Vila do 
Caroa, reunimos os socios (...) meio as pressas e a prefeitura comecou 
a construir o predio (...). 

Uma questao polemica na transferencia dos equipamentos a qual o informante se 

refere esta relacionada a mudan9a dos equipamentos da sede da ACOMSSU para a Vila 

do Caroa, quando surgiram acusacoes de roubo. O presidente da ACOMSSU1 8, na 

epoca, Marcio Costa, chegou a registrar um boletim de ocorrencia na delegacia do 

municipio. Junior Neves alega que essas denuncias foram de "carater politico" e tudo 

ocorreu dentro da legalidade: as maquinas foram transferidas para um galpao localizado 

em um terreno, cedido pela prefeitura, que fazia parte de uma antiga creche do 

municipio, e que tambem foi o espaco escolhido para as obras de construcao da usina 

de leite de cabra. Segundo Junior, a necessidade de rapidez nas obras para se adequar 

aos prazos estabelecidos pelo governo estadual provocou problemas na instalacao das 

maquinas e tambem no processo de beneficiamento do leite. Isso tudo foi complicado 

para a usina Vila do Caroa e dificultou para que ela entrasse no enquadramento exigido 

quanto ao controle da qualidade do leite para o PAA a partir de 2003. zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

1 8 Atualmente a ACOMSSU, apesar de estar juridicamente ativa, nao tern mais reunifies regulares e o 

prtdio onde ela funcionava serve apenas para colocar um tanque de resfriamento que os produtores 

colocam leite de vac a. 
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Kotos 12 e 13: instalafSes da ACOMSSU, onde fica atualmente apenas um tanque de resfriamento zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

FaJando dessa epoca de dificuldades na manutencao das maquinas na usina, Junior 

Neves cita a importancia de Jose Vieira para a Vila do Caroa. Jose e natural de Paulo 

Afonso, Bahia e trabalhava "fazendo bicos" na manutencSo de eletrodomesticos e em 

oficinas mecanicas de Sao Sebastiao do Umbuzeiro. Junior ficou com a parte gerencial 

da associacao, lidando diretamente com os associados, enquanto Jose Vieira foi 

contratado para trabalhar nazyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA m a n u te n 9 a o  dos aparelhos da usina 

Em 2006, em decorrencia da a p r o va 9 a o  em um concurso publico para a agencia do 

BNB na cidade de Sume, Junior Neves teve que abdicar do cargo de presidente da 

a s s o c i a 9 a o  e convocou novas e l e i 9 6 e s , estruturando uma chapa unica, e n c a b e 9 a d a por 

Jose Vieira como presidente que, segundo Junior, ja era um "homem de c o n f i a n 9 a " 

pelos s e r v i 9 0 s  prestados a usina. No mesmo ano de 2006, o entao vereador Chico 

Neves, acentua a disputa para a presidencia na camara municipal com o vereador 

Alexandre Fernandes, o que tera como consequencia sua ruptura com a familia 

Fernandes, seguida da candidatura a prefeito nas e l e i 9 6 e s  de 2008. Junior Neves narra 
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as dificuldades em manter as aliancas politicas e as relacoes de parentesco nesse jogo 

que envolve negociacoes e rupturas politicas: zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

JN- Chico [Neves] foi vereador (...) quando ele foi a primeira vez 
[2000] ele foi com Fatima Fernandes (...) que era prefeita (...) ai veio o 
segundo mandato e ele ainda foi eleito pelo partido de Fatima 
Fernandes. Quando foi na eleicao da camara de vereadores, ai Chico 
ja disputou a presidencia com o sobrinho de Fatima, ai a partir dai foi 
que comecou o atrito (...) meu pai e Chico sairam da base la (...) 
enquanto que eu e outro irmao ficamos (...) a gente trabalhava na 
prefeitura (...). Marcos que era o tesoureiro de Fatima (...) pra voce ver 
como e" complicado o negocio (...) Chico saiu (...) os outros dois 
irmaos que moravam fora tambem sairam (...) e eu e meu outro irmao 
que trabalhava na prefeitura, que era tesoureiro, ficamos com os 
Fernandes. 

A relacao de parentesco e utilizada como justificativa por parte de Junior Neves ao 

"sair" do grupo que tinha como candidate Alexandre Fernandes e passar a apoiar o seu 

irmao nas eleicoes de 2008, sendo este ultimo vitorioso no pleito: 

V- Como foi a sua saida do grupo dos Fernandes? 
JN- Ai veio a eleicSo pra prefeito [2008] (...) Chico lancou 
candidature contra os Fernandes (...) como o candidate era Chico ai 
n6s chegamos pra Alexandre [ Fernandes] e falamos (...) olha 
Alexandre a gente nao tern nada contra voce, mas pelo foto dele ser 
nosso irmao (...) nos vamos apoiar Chico (...) ai nos rachamos 
tambem (...). 

A saida de Junior Neves do grupo dos Fernandes potencializou conflitos com o seu 

"homem de confianca" na associacao Vila do Caroa. Junior reclama que Vieira alem de 

nao apoiar Chico Neves, pediu vote aos socios e "fez politica" para os Fernandes, 

dentro da associacao, principalmente na eleicao de 2012: 

JN- Ai veio novamente a questao politica para a associacao (...) ja 
come9ou na primeira eleicao de Chico (...) Vieira nao quis vim pro 
lado de Chico e ficou do Jado dos Fernandes (...) so que quern ganhou 
a eleicao foi Chico (...) e infelizmente nao ha como a associacao usina 
(...) ou qualquer coisa (...) funcionar em urn municipio como esse (...) 
sem ter o apoio do poder municipal (...) nao tern como (...) e tanto que 
a usina funciona em urn predio municipal (...) a agua e a prefeitura que 
concede (...) uma parte dos funcionarios e paga pela prefeitura (...) a 
energja eletrica e paga pela prefeitura (...) quando eu era a presidencia 
da associacao (...) eu nunca falava de politica (...) dizia: "olha vamos 
tentar nao falar em politica aqui dentro da associacao (...) vamos tratar 
todo mundo por igual" (...) e a reclamacao que eu recebi depois que 
sai e que Vieira fez muita politica dentro (...) pedindo vote e 
ameacando os funcionarios. 
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Em uma entrevista, Jose Vieira expoe o seu ponto de vista argumentando que ele 

acabou sendo prejudicado por Junior Neves nesse processo de mudanca de "lados". 

Vieira coloca que ate 2008 ele e Junior faziam uma parceria muito boa para a 

associacao, pois, cada um cuidava da parte que entendia melhor dentro da associacao e 

dos equipamentos da usina Vieira afirma que ate chegou a brincar com a esposa de 

Junior que "era um casamento perfeito". Contudo, na mudanca de gestao na prefeitura, 

Vieira justifica que apesar de nao "viver politicando" acabou sendo alvo de muitos 

ataques: 

JV - (...) Ai hoje inverteu a posicao (...). Junior ja faz parte do 
governo de (...) de Chico. Algumas pessoas ligadas ao governo de 
Chico ja nao querem que eu faca parte disso aqui [a associacao] pelo 
fato de eu ja ter trabalhado no passado pelo outro partido (...). E que 
por coincidencia eu acho engracado. (...). Quando o proprio Junior 
saiu, largou os Fernandes, pra fezer parte da equipe do governo 

V - Nao teve nenhum atrito com essa mudanca aqui dentro da 
associacao? 

JV- Porque aconteceu o seguinte. Ele [Junior] e muito inteligente (...). 
Ele fez o seguinte. Eu acho que talvez tenha sido a decisao que ele 
tomou pra me preservar, preservar ele e a Associacao (...). Porem, no 
frigir dos ovos eu acho que quern ficou com o prejuizo fui eu (...) 
Porque? Eu fezia parte do mesmo grupo politico que ele. NSo que eu 
vivesse em mei de rua politicando. Mas que, vamos dizer assim, a 
gente trabalhava na mesma linha. ne? Tava ligado. So que quando ele 
apoiou... Foi apoiar o irmao, ele foi e eu disse "eu vou tambem". Ai 
ele disse "nSo, voce flea". Ai ele disse "eu nao sei se meu irmao ganha 
a campanha, certo?" Eu fui escolhido pra ficar aqui [na associacao]. 
Eu nao fiii escolhido pra ter a opcao (...). 

No fim da entrevista quase como um desabafo, Vieira diz que acabou como o 

"bode expiatorio" da associacao dentro da politica local da cidade: 

JV - E hoje quando se fala em politica dentro do municipio que a 
gente mora eu nao sou benquisto, pela equipe que atua na prefeitura. 
Eu so nao sei lhe dizer com toda sinceridade o motivo (...). Porque eu 
nunca joguei uma pedrada em nenhum deles (...)Ent3o o que e que 
aconteceu? O irmao de Junior ganhou e a partir de entao desde o 
primeiro dia de mandato de Chico (...) eu so tenho levado burduada de 
um e de outro (...) ja que a gente fala de cabra aqui (...) acabei sendo o 
bode expiatorio (...) ate hoje querem me tirar daqui pra poder botar 
uma pessoa que seja deles (...) e a associacao se prejudica com isso 
(...) como na questao do maquinario para forragens (...). 

Vieira acusa a prefeitura de ter "escondido" um maquinario, obtido com recursos 

do PAC do governo federal em 2011 e que serviria para um melhor processamento de 

racao e forragem para fornecer aos proprios produtores da usina Segundo Vieira, isso 
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foi estrategia para colocar as maquinas para funcionar apenas quando estivesse proximo 

ao periodo electoral, as eleicoes de 2012. 

Outro elemento de disputa entre Junior Neves e Jose Vieira e a relacao deles com 

os caprinocultores associados a Vila do Caroa. Junior coloca que Vieira deveria entregar 

o cargo, ja que os s6cios nao estao satisfeitos com o trabalho dele e que nem o prefeito 

Chico Neves poderia intervir na situacao: zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

JN: Recentemente (...) os socios vieram pra mim pra fazer uma 
reuniao e colocar Vieira pra fora (...) ai eu digo (...) n3o e assim que 
funciona (...) voces que sao s6cios e que tem que fazer uma reuniao e 
dizer que nao querem ele (...) tem que seguir os estatutos (...) ai ficou 
naquele impasse (...) nem ele entregou (...) eu cheguei pra Ze" Vieira e 
disse pra entregar (...) voce ta numa associacao sem ter aeeitacao dos 
socios (...) de que adianta (...) nao adianta (...) mas ele nem entregou 
(...) nem Chico pode dar o apoio que queria (...) porque voce sabe que 
cidade pequena chega muita pressao (...) e principalmente agora nesse 
segundo mandate (...) porque no primeiro mandate (...) ai o pessoal 
dizia (...) nao Vieira ficou com os Fernandes (...) porque o prefeito era 
dos Fernandes dava todo apoio a ele (...) mas no segundo mandate de 
Chico ele ja era pra estar na situacao (...) entao nite fazia mais sentido 
ele fazer politica de novo pela oposicao. 

Nesta entrevista aconteceu uma situacao interessante. A conversa com Junior Neves 

teve que ser interrompida, pois a esposa de um caprinocultor havia chegado a sua casa 

para tirar duvidas sobre como ela e o marido poderiam se cadastrar no Programa do 

Leite e passar a entregar o leite "da criacao" deles na usina. Durante a entrevista Junior 

aproveitou a situacao da agricultora que havia ido a sua procura para mostrar sua 

popularidade e lideranca, como "ate em dias santos e feriados" recebia pessoas em sua 

casa para tratar de problemas da associacao, mesmo elezyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA nao sendo mais o presidente. 

Junior ressaltou que as pessoas vem ate ele pela falta de confianca dos caprinocultores 

em Vieira. 

E interessante perceber tambem como os caprinocultores associados vinculam a 

figura de Vieira a uma serie de atrasos no pagamento do Programa do Leite. Na visao 

do Sr. Naldo Chaves, um dos caprinocultores entrevistados, Vieira nao soube organizar 

a associacao quando houve atraso nos pagamentos em agosto de 2012: 

NC- Eu quase que deixo de criar cabras de leite (...) algumas dividas 
que vinha adquirindo com a racao dos animais e tambem ha os atrasos 
do Programa do Leite no pagamento. E o menino que ta hoje na 
associacao nao sabe levar bem a coisa (...) quando era o irmao do 
prefeito presidente, era mais organizado as coisas por la. 
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Por sua vez, Vieira argumentou que a pressao que recebeu da associacao quando 

houve o tal atraso no pagamento foi algo comum, e fez parte da "luta" dos presidentes 

das outras associacoes de caprinocultores do Cariri: zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

V- Como foi essa epoca do atraso aqui na associacao? 

JV- Ai os produtores nao receberam uns meses (...). Porque na 
verdade o pagador do... Do produtor e o Estado (...). Mas o resultado 
pra mim foi um bocado de nome de ladrao (...). Dai eles diziam nas 
reunioes 'To preocupado com a Associacao nao, eu quero que a 
Associacao se preocupe comigo". E eu fique sossegado um pouco 
porque eu vi que isso acontecia tambem com as outras associacoes. Eu 
pensava que era so comigo aqui. (...) Essa e a luta da gente aqui 
contra esse individualismo e uma ganancia absurda entre alguns deles. 

Jose Vieira argumentou tambem que a questao dos atrasos no pagamento foi 

utilizada por funcionarios da prefeitura ligados a Chico Neves para "queimar" o seu 

nome junto aos produtores: 

JV- Se [os caprinocultores] nao lhe respeitam, passam por cima de 
voce (...) E como tentaram fazer aqui comigo. Aqui mesmo nessa 
mesma epoca do atraso, veio funcionario da prefeitura dizendo "mas 
quern manda aqui e Fernandes, ne?"(...). Eu digo "Aqui nem eu 
mando, meu senhor". Porque quern mandar aqui eu vou lhe mostrar 
agora quern e que manda aqui nesse negocio (...) e ata e as regras da 
associacao. 

No fim da entrevista, quando perguntado sobre as dificuldades de ser lider de 

associacao, Vieira citou o "pulso forte" das posturas de Toninho na CAPRIBOM, em 

Monteiro, como exemplo a ser seguido se o Presidente da associacao desejar ser 

respeitado, tanto entre os produtores associados e, principalmente, perante os de fora e 

quando as "questoes da politica mais ampla, partidaria e local" influenciam na 

associacao. 

POLITICAGEM, FAMILIA E ASSOCIATIVISMO 

"Eu decidi apoiar ele porque e meu irmao". Essa frase afirmativa proferida por 

Junior Neves ao justificar as razoes porque passou a apoiar Chico Neves na prefeitura 

de Sao Sebastiao do Umbuzeiro e bastante emblematica. Dita de uma forma espontanea 

e natural, a aflrmacao do parentesco nessa frase traz a discussao de como a posicSo de 
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um Kder de associacao como mediador, na relacao politicagem e associativismo, 

tambem pode conter estrategias de familias dentro de um universo politico. 

O debate que pode ser delineado a partir dos exemplos descritos no capitulo 3 e 

como, em um primeira momento, um codigo de valores ou conjunto de relacoes de 

poder sao legitimadas e classificadas sob uma nocao de "familia" e, em segundo 

momento, como as relacoes de parentesco influenciam em processos politicos que se 

passam na dinamica de uma associacao instituida nSo por "valores familiares", mas 

juridicos. Analisar o caso das aliancas e rupturas entre Fernandes e Neves - e as tensoes 

internas desta familia com os "jovens" politicos - fez com que fosse incorporada a 

dissertacao uma "desnaturalizacilo" da nocao de familia, como celula coesa e 

harmonica Seguindo a linha de autores como Maria Isaura Pereira de Queiroz (1985), 

realcamos o carater conflituoso de aliancas e disputas como fator constitutive das 

relacoes sociais classificadas como "familiares". Mesmo que os compadrios e aliancas 

apoiados por lacos e sistemas de lealdades se sustentem ate em parentelas que habitam 

afastadas, tais relacoes nao sao estaticas, mas dotadas de mobilidades e tensoes. A 

justificacao de aliancas politicas no argumento do "sangue" nao pode ser tratada como 

umzyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA a priori no contexto da pesquisa, pois as familias nao constituem roteiros 

predefinidos: elas sao provedoras de recursos materiais e simbolicos mobilizados e 

passiveis de transformacao em operacfies de mapeamentos e classificacoes sociais de 

pessoas, situacSes e lugares (QUIROS, 2007). A nocao de "sangue" associada ao 

parentesco acaba sendo apenas um substrato organico para relacoes, valores e 

representacoes sociais. 

No caso da associacao de Sao Sebastiao do Umbuzeiro, a "invocacao" do parentesco 

acaba sendo uma estrategia da legitimidade de um lider de associacao, tanto para buscar 

eficacia no jogo da politicagem e para reforcar as taticas familiais dos Neves, uma 

especie de reconvers3o19 de capitals acumulados em relacoes com a igreja catolica para 

o cam po politico. zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

1 9 Quando trata dos bens simbolicos. a teoria de Pierre Bourdieu (2007) faz uma adaptacao de termos do 

pensamento econdmico (capital, investimento. ganho, producao, mercado) para analisar como se dao as 

disputas dentro dos campos sociais. A natureza dos capitals (econdmico, cultural, social e simbolico, 

dentre outros) e as suas formas de investimento sao regidas pela 16gica de funcionamcnto especifica de 

hierarquias e disputas travadas nos dominios dos campos sociais por onde os agentes sociais elaboram 

suas movimentacdes. Sao nesses dominios que os agentes sociais elaboram estrategias "praticas" de 

jogadas, apostas e blefes que visualizamos as reconversoes que ocorrem principalmente em termos de 

deslocamentos horizontals em que sao alteradas as naturezas de um capital adquirido em um campo e 

transferidas para campos diferentes (BOURDIEU, 2007, p. 424). Tal processo de "alterar" um capital 

pode trazer ganhos. mas tambem tem suas complicacoes, pois implica em desafiar um habitus que 

incorporou estruturas e praticas sociais especificas de um universo social submetendo-o a novas 
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Alem do parentesco, destacam-se tambem as relacoes de proximidade, as 

brincadeiras vivenciadas no cotidiano da associacao que tambem sao importantes 

referencias para analisar o grau de tensdes na Vila do Caroa. Neste topico de 

sociabilidades locais, problematiza-se a passagem marcante do relato de Jose Vieira, 

citando o tempo em que ele e Junior Neves eram dos "Fernandes", eles chegaram a 

brincar com as esposas ao afirmar que os dois faziam um "casamento perfeito" para a 

associacao. Com as conseqiiencias da ruptura entre Neves e Fernandes, e os 

posicionamentos opostos de Junior e de Vieira, Jose Vieira faz uma apresentacao de si 

como alguem que "foi queimado e nao e benquisto" na associacao e na "politica" do 

municipio de Sao Sebastiao do Umbuzeiro. Essa questao moral que Vieira levanta como 

a politicagem tambem esta conectada com os elementos da sociabilidade cotidiana do 

universo associativo rural, - reputafao, honra e confian9a - conceitos e relacSes 

trabalhadas tambem por Comerford (2001) e que sao esquecidos em analises que 

prezam apenas pelos aspectos formais e juridicos das associacoes. Seja pelas piadas que 

mostram uma "epoca" de amizade entre os presidentes da Vila do Caroa, seja pela 

expressao de sentimentos de desonra apos uma ruptura politica, observam-se como os 

engajamentos politicos em uma associac5o de trabalhadores rurais sao construidos e 

desconstruidos mais por relacSes cotidianas do que pelo despertar de um ideal coletivo 

que supostamente estaria adormecido nos associados. zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

condicfles que nem sempre estao dentro da "causalidade do provavel": "uma especie de dialetica entre zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA
habitus e antecipacdes praticas que repousam sobre experiencias anteriores" (BOURDIEU, 2008b, p. 82). 
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CONSIDERACOES FINAIS 

A partir do debate colocado nos capitulos anteriores podemos inferir que a relacao 

associativismo/politicagem/politicas piiblicas, enquanto uma chave de analise 

construfda para analisar a dinamica produtiva da caprinocultura, revela uma 

maleabilidade, no sentido da plasticidade e capacidade de adaptacao de uma logica de 

relacoes de poder. Destaco que apesar da politicagem n2o "se reproduzir" apenas no 

associativismo rural, e a partir desse tipo de mobilizacao coletiva que ha um 

entrelacamento de praticas "politiqueiras" com valores tao distintos como os de 

parentesco, eficiencia tecnica, familia, discurso de desenvolvimento e planejamento, 

questoes de reputacao e honra Dai pode ser sintetizada a critica que ja haviamos 

assinalado: e necessario "dissecar" a politicagem para entao desconstruir, tanto nocoes 

propagadas na literatura das ciencias sociais que colocam um novo coronelismo 

reproduzido dentro de projetos de intervencao, como por outro lado, no discurso de 

instituicoes como o SEBRAE e a AMCAP, que defendem o modelo de "associativismo 

para pequenos" junto a caprinocultura no Cariri. 

1) A politicagem nao e "um novo coronelismo": Desde o inicio da pesquisa uma 

das principais referencias foram estudos de Burstyn (1985; 2003) e Burstyn e Chacon 

(2011) que apontam para o fato de que as relacoes de poder e dominacao classificadas 

como coronelismo - via estudos classicos como o de Victor Nunes Leal (1986) -

estariam sendo reelaboradas a partir tanto dos projetos de desenvolvimento da Sudene e 

do Dnocs, nas decadas de 1970 e 1980, ate os dias atuais, atraves de iniciativas recentes 

como os programas de transferencia de renda. Um dado interessante do trabalho de 

Burstyn (1985), que se aproxima do fio condutor desta pesquisa, e como a 

implementacao de um modelo de cooperativismo e os criterios de escolha de "pessoas 

boas" para morar nos loteamentos do DNOCS, acaba sendo vetor para reproducao de 

relacoes paternalistas e clientelistas que, nao sendo mais operacionalizadas pelos 

coroneis, sao ditadas por um corpo tecnico, funcionarios das instituicoes de 

planejamento e execucao das acoes para implementacao de politicas piiblicas. Portanto, 

o novo coronelismo, uma simbiose entre poderes estatal e local, e representado pelos 

tecnico- burocratas atrelados ao poder publico (a exemplo dos tecnicos e agronomos da 

Emater, DNOCS, funcionarios do Banco do Brasil ou BNB) e envolvidos em uma 

reelaboracao de praticas politicas "nao mais baseadas no patrimonio, como no velho 

coronelismo, mas ao carater de operadores de acoes governamentais" (BURSTYN, 
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2003, p. 75). Contudo, apesar das possiveis similaridades dos casos analisados nesta zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

d is s e r ta 9 S o  e por Burstyn (2003), politicagem e novo coronelismo nao sao sinonimos. A 

primeira e uma logica de relacdes sociais "jogadas" em torno de classificacSes do 

universo politico que, quando conectada ao associativismo rural, gera um sistema de 

pertencimentos politicos, "p u n i 9 o e s " e obrigacSes para as associafSes. Ja a definicao do 

novo coronelismo e uma tentativa de entender um processo de aproximacao entre elites 

locais e polfticas publicas no Nordeste, utilizando o argumento de que ha uma 

r e e la b o r a 9 a b de formas politicas do passado. A pesquisa que resultou nesta dissertacao 

tambem buscou compreender a relacao entre elites politicas e politicas publicas, mas 

com um argumento diferente. Na politicagem destaca-se uma sistematica de poder que 

nSo e um "resquicio do passado" e sim, uma apropriacao politicamente "inovadora" que 

ganha intensidade a partir da tra n s fo rm a 9 a b e do surgimento de novos e s p a 9 0 s  de 

politicas publicas no Cariri. A partir desse debate, tambem se afasta a possibilidade de 

qualificar os lideres de associacao. ou os politicos "ligados" a estes, como novos 

coroneis. O que se destaca e uma capacidade de mediacao traduzida pelas manobras de 

negoc iacao diante das tensoes inscritas na logica da politicagem. zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

2) A relacao politicagem - associativismo nao e uma "interferencia externa" em 

um modelo de politicas publicas: nota-se que sob o associativismo e o estimulo a 

p ro d u 9 §o de leite de cabra no Cariri Paraibano ha uma mixagem entre dois processos 

que possuem relacoes contraditorias entre si. A mesma logica associativista, que e 

defendida como meio para promover o a va n 9 o  de e s p a 9 0 s  de participacao e gestao 

democratica (COSTA; FERREIRA, 2010, p.43), e tambem uma via propicia para 

c o o p ta 9 S o  de fo r9 a s  politicas que limitam as possibilidades de autonomia e maior 

p a r t i c i p a 9 a o  politica. Por parte dos discursos academicos mais recentes vinculados ao 

SEBRAE, ha um certo reconhecimento de que disputas ligadas a politica local tern 

influencia nas a s s o c i a 9 5 e s . Porem, o argumento e que tais disputas ocorrem quando sao 

pressbes politicas "externas" sobre as a s s o c i a 9 6 e s , projetos e pactos, ou que tambem 

seriam pela "sobrevivencia" de supostas praticas arcaicas: 

Nos municipios em que o prefeito "boicotou" a participacao e nao 
aconteceram. sequer. as reunides iniciais de esclarecimentos aos 
cidadaos (...) Nessas cidades, as velhas mentalidades e disputas 
politicas, restritas aos feudos familiares, atravancam as iniciativas de 
qualquer mudan̂ a (COSTA FERREIRA 2010, p.46) 

Ao longo desta d i s s e r ta 9 a b a abordagem conceitual e analitica se direciona para um 

caminho diferente de tais a f i r m a 9 5 e s . A analise dos casos de conflitos ligados as 



74 

associates de caprinocultores de Monteiro e Sao Sebastiao do Umbuzeiro nos permite 

afirmar que e justamente nas logicas endogenas as associacdes,zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA i n s t i tu i 9 6 e s  e programas 

de incentivo a producao de leite de cabra que sSo dinamizadas as rela?6 e s  de 

politicagem. O modelo associativo nao e algo "puro" que vem sendo maculado pelos 

moldes da politicagem. SituacQes como a de Monteiro mostram que a politicagem pode 

acoplar-se a um ambiente politico que nab corresponde a uma dominancia de familias, 

fazendo com que praticas politiqueiras sejam dinamizadas por agentes sociais que 

defendem um projeto politico que se apoia em valores como gestao empresarial, visao 

de mercado, eficiencia tecnica e outros termos bastante distantes de uma "velha 

mental idade". Ja em Sao Sebastiao do Umbuzeiro, que poderia nos levar a concordar 

com o termo de impacto, mas sem significado claro, como "feudo familiar", cai a versao 

de que ha um "boicote" politico as mudancas propostas pela entrada do associativismo. 

Os e n tr e la 9 a m e n to s  de duas familias e a influencia destas, justamente nos canais de 

p a rt i c ip a 9 §o associativos, revelam justamente uma aptidao, nao por evitar ou "boicotar", 

mas para uma p a r t i c i p a 9 a o  efetiva, visando abarcar e condicionar os processos dentro 

das a s s o c i a 9 5 e s  de caprinocultores. 

O dialogo com a pesquisa empirica r e fo r 9 a o argumento de que o vinculo 

politicagem/associativismo contem engenhosas a r t i c u l a 9 6 e s  politicas que dinamizam 

niveis e a r t i c u l a 9 o e s  internas das t r a n s fo r m a 9 6 e s  projetadas a partir de um projeto de 

desenvolvimento para a pecuaria caprina, as vezes fornecendo o proprio sustentaculo 

institucional para a a 9 a o  piiblica. Essa s u s te n ta 9 a o , e ate mesmo um elemento de 

"sobrevivencia" das associacdes, pela politicagem pode ser visualizada de forma mais 

acentuada em uma fase de fragilidade da articulacao do Pacto Novo Cariri, que produziu 

a fo r 9 a motriz inicial para o modelo de associativismo, e principalmente nos atrasos no 

pagamento de programas de incentivo a p ro d u 9 a b de leite de cabra Analisar a relacao 

politicagem e politicas publicas viabilizou o acesso a uma gama de r e p r e s e n ta 9 6 e s  e 

classificacoes sociais que adentram um modelo de associativismo, quase exclusivo 

"para pequenos" agricultores, produtores, criadores etc, que € apresentado como uma 

das principals bandeiras e conquistas de um projeto de desenvolvimento, mas que por 

outra via dissimula as i m p o s i 9 b e s  de elites politicas nos e s p a 9 0 s  de a 9 a o  piiblica, 

voltadas para a agricultura familiar na regiao do Cariri Paraibano e no Nordeste. 



75 zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

REFERENCIAS BIBLIOGRAFIC AS 

ASSOCIACAO DOS MUNICIPIOS DO CARIRI PARAIBANO (AMCAP).zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA Com a 

forga da Uniao. Revista AMCAP. Edicao Especial, 2005. 

. A forga do trabalho. Revista AMCAP. 2 a Edicao, 2006. 

. No rumo do desenvolvimento. Revista AMCAP. 4 a Edicao, 2008. 

BARNES, J.A. Networks and political processes. In: SWARTZ, J. (Ed.) Local-level 

politics: social and cultural perspectives. Aldine Publishing Company, Michigan, 1968, 

p. 107-130. 

BATISTA, F. Movimentos sociais no campo: O caso do STR de Sab Sebastiao do 

Umbuzeiro - Trajetoria politica do dirigente Luiz Silva. Editora Imprell, Joao Pessoa, 

1997. 

BOISSEVOIN, J. Friends of Friends: Networks, manipulators and coalitions. 

University of Amsterdam, Basil Blackwell, 1976. 

BOTT, E. Familia e rede social: Papers, normas e relacionamentos externos em 

familias urbanas comuns, Rio de Janeiro: Francisco Alves, 1976. 

BOURDIEU, P. La representation politique. Actes de La recherche em sciences 

sociales. Vol. 36-37, fevrier/mars 1981, p. 3-24. 

. A distingao: critica social do julgamento. Editora Zouk, Sao Paulo, 

2007a. 

. Contradicbes da heranca. In: NOGUEIRA, M.A.; CATANI, A. (Orgs.) 

Escritos de Educagao, 9 ed., Rio de Janeiro, Vozes, 2007 b. 

A economia das trocas linguisticas: o que falar o que dizer. 2ed. S3o 

Paulo, Editora da Universidade de S3o Paulo, 2008a. 

. Escritos de educagao, lOed. Petropolis, Vozes 2008b. 



76 zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

. O senso prdtico. Petropolis, Vozes, 2009. 

BURSTYN, M. Opoder dos donos: planejamento e clientelismo no Nordeste. 2 a edicao, 

Petropolis, Vozes, 1985. 

. O poder dos donos, 20 anos depots... ou a incrivel e triste historia das 

populagdes desfavorecidas e suas elites desalmadas. Campina Grande:zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA Raizes, vol. 22, 

n° 01, jan./jun, 2003, p. 73-79. 

.CHACON. S.S. Ligagoes perigosas: protegdo social e clientelismo no 

Semidrido Nordestino. Estudos Sociedade e Agricultura, abril de 2011, vol. 19, n. 1, 

p. 30-61. 

CARIRI LIGADO. Produtores de leite cobram mudanga em Monteiro. Disponivel em 

www.caririligado.com.br/index.php ?option=com_content&task=view&id=1839&Itemi 

d=45> Acesso em agosto de 2011 

CARNEIRO, M. S. Prdticas, discursos e arenas: notas sobre a socioantropologia do 

desenvolvimento. Sociologia & Antropologia, v. 02.04, 2002, p. 129-158 

COMERFORD, J.C. Fazendo a luta: sociabilidade, falas e rituais na construgao das 

organizagdes camponesas. Rio de Janeiro: Relume- Dumara: Nucleo Antropologia da 

Politica, 1999 

.Como uma familia: sociabilidade, territorios de parentesco e 

sindicalismo rural, Rio de Janeiro: Relume- Dumara: Nucleo Antropologia da Politica, 

2003. 

COSTA, M.S; FERREIRA, M.R. Desenvolvimento local e participagao popular: a 

experiencia do Pacto Novo Cariri. Cadernos Gestao e Cidadania, v. 15, n.56. Sao 

Paulo, 2010. 

CUNHA, L.H; PAULINO, J.S (2013) Convivencia com o Semidrido: um novo 

paradigma para politicas publicas no Nordeste? No prelo 

http://www.caririligado.com.br/index.php


77 

DEPONTI, C. M ; ALMEIDA, J.zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA Sobre o processo de mediacao nos projetos de 

desenvolvimento: uma reflexdo tedrica.zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA X L V I Congresso da Sociedade Brasileira de 

Economia, Administracao e Sociologia Rural (SOBER). Rio Branco - AC, 2008. 

ELI AS, N. Introdugdo a Sociologia. Lisboa: Edicao 70 Ltda. Nova Biblioteca 70, 1999. 

FILHO, Pedro Nunes. Guerreiro Togado: Fatos historicos de Alagoa de Monteiro. 

Recife: Ed. Universitaria - UFPE. 1997 

FORUM DE INOVACAO. Linha do tempo de inovacao. SEBRAE, Sao Paulo, FGV, 

2007. 

FUNDACAO BANCO DO BRASIL/IICA. Desenvolvimento Regional Sustentdvel: 

reflexdes sobre a experiencia do Banco do Brasil. Recife/Brasilia, 2008. 

GOFFMAN. E. A representacao do eu na vida cotidiana. Petropolis, Vozes, 1971 

GLUCKMAN, M. Inter Hierarchical roles: Professional amd party ethics in tribal areas 

in South and Central Africa In: SWARTZ, J. ( Ed.) Local-level politics: social and 

cultural perspectives. Aldine Publishing Company, 1968, p. 69-94. 

_ . Analise de uma situacab social na Zululandia moderna. In: FELDMAN-

BIANCO, B. (Org.) Antropologia das Sociedades Contempordneas. 2aedicao, Sao 

Paulo, Editora Unesp, 2010, p. 237-364. 

IBGE. Dados 2010. Cidades < www.cidades.ibge.gov.br/> Acesso em dezembro de 

2013. 

JORNAL SEBRAE BOLSA DE NEGOCIOS. Ano III , n°14, SEBRAE Paraiba, 1999. 

JORNAL DO CARIRI. Ano I I , N° 21, Agosto, 2000. 

LEAL, V. N. Coronelismo, enxada e voto: o municipio e o regime representativo no 

Brasil. 5a edicao, Sao Paulo, Editora Alfa-Omega, 1986. 

http://www.cidades.ibge.gov.br/


78 

MARESCA, S. La representation de la paysannerie. In:zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA Actes de Recherche em 

sciences sociales, V. 38, mai 1981, p. 3-18. 

MENESES; V.F; GOMES, R. A A mediacao social em projetos de desenvolvimento: 

os ADRS e a caprinocultura leiteira no Cariri Paraibano, 5° Encontro da Rede de 

Estudos Rurais, Belem-PA, 2012a 

.A caprinocultura no Cariri Paraibano: politicas publicas, 

associativismo e relacoes de poder. XV CISO - Encontro de Ciencias Sociais do Norte 

e Nordeste, Teresina-PI, 2012b. 

. A. Uma "nobreza catolica": relac5es de poder e estrategias familiais 

dos Neves na Paroquia de Sao Sebastiao de Umbuzeiro - PB. Revista Brasileira de 

Historia & Ciencias Sociais, v. 5, p. 169-189, 2013a 

. Pacto Novo Cariri: Contradic5es na defesa do potencial da 

caprinocultura no Cariri Paraibano. V ESADR - Alimentar Mentalidades Veneer a 

Crise Global, Evora- Portugal, 2013b 

MENEZES, J. R Patriarcas da Alagoa de Monteiro - Recife, Ed. Universitaria da 

UFPE,1992 

MITCHELL, J.C . The concept and use of Social Nerworks In MITCHELL, J.C ( Ed.) 

Social Nerworks in urban situations: analyses of personal relationships in central Africa 

Towns. 1969, p. 1-50 

NEVES, D.P.Agricultura familiar e o claudicante quadro institucional. In: LOPES, E.S; 

MOTA, D.M;SILVA, T.M (Orgs.)Ensaios: Desenvolvimento rural e transformacdes na 

agricultura. Aracaju. 2002, p. 131-159. 

. Construcao de novas competencias para o desenvolvimento rural. In: 

Mota, D. M ; SCHMITZ, H.; VASCONCELOS, H. E. (Orgs.) Agricultura familiar e 

abordagem sistemica. Aracaju, 2005, p. 183-198 



79 

. Mediacao social e mediadores politicos. In: NEVES, D.P. (Org.) 

Desenvolvimento social e mediadores politicos. Porto Alegre/Brasilia: Editora da 

UFRGS/PGDR, 2008, v. 1, p. 21-44 

. O associativismo e a imposicao do agricultor solidario. In: II Jornada de 

Estudos em Assentamentos Rurais, Campinas: Unicamp, 2005 

OLIVEIRA, J.P. Pluralizando tradicoes etnograficas: sobre um verto mal-estar na 

antropologia. In: LANGDON, E.J.; GARNELO, L. (Orgs.) Saiide dos Povos Indigenas. 

Rio de Janeiro, Contra Capa Livraria, ABA, 2004, p.9-32 

OLIVEIRA, V.L; SILVA, M.K. Interdependencia e poder nos processos de mediacao: o 

caso da agricultura ecologica. Teoria & Pesquisa, Vol. XVI - n° 2 - Jul-Dez, 2007, p. 

29-49 

QUEIROZ, M.I. O coronelismo em uma interpretacao sociologica. In FAUSTO, B. ( 

Org.) Historia Geral da Civilizacao Brasileira. Tomo HI, v.l. Sao Paulo, Difel, 1985. p. 

155-190. 

QUIROS, J. Sobre la union en la division. Algunas reflexiones acerca de las luchas de 

familia como objeto antropologico, ). Revista de Ciencias Sociais, v. 38 (02), 2007, p. 

105-114 

PACTO NOVO CARIRI (Diretrizes do Piano Novo Cariri 2009/2012), 2009. 

PROJETO DOM HELDER CAMARA, Consorcio de Desenvolvimento Intermunicipal 

do Territorio do Cariri Paraibano. Sub- Projeto 1.2007 

RIETVIELD, J.J. Na sombra do Umbuzeiro: historia da paroquia de Sao Sebastiao do 

Umbuzeiro. Joao Pessoa: Imprell, 1999 

. ; XAVIER, S.V; SOUSA SILVA; E. Heranca de Manoel Monteiro: 

duzentos anos de igreja catolica em Monteiro (1800-2000). Joao Pessoa, Imprell 2002 

SABOURIN, P. Mudancas sociais, organizacao de produtores e intervencao externa. In: 

CARON, P.; SABOURIN, E. (ed.). Camponeses do Sertao:zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA muta96es das agriculturas 

familiares no Nordeste do Brasil. Brasilia: Embrapa Informacao Tecnologica, 2003, p. 

179-200 



80 

SARDAN, J-P. O. Antrophologie et developpement: essai en socio-antrophologie du 

changement social, Paris, Editions Karthala, 1995. 

. Les trois approches em anthropologic du developpement. In: Tiers-

Monde, 2001, tome 42 n° 168, p. 729-754 

SEBRAE O agronegocio da caprinocultura nos Cariris Paraibanos, SEBRAE Paraiba, 

Joao Pessoa, 2000 

Cartilha do caprinocultor. Joao Pessoa. 2000b 

Capacitacao de agentes de desenvolvimento rural (ADRs) para a 

caprinovinocultura. SEBRAE Paraiba, Joao Pessoa 2003 

Desenvolvimento Local: como fazer? SEBRAE, Brasilia-DF, 2008 

Culture de Cooperacab, Serie Empreendimentos Coletivos, 2009 

VITRINE DO CARIRI, "Alta temperatura". Disponivel em < 

http://www.vitrinedocariri.com.br/index.php ?option=com_content&task=view&id=905 

l&Itemid=84> 2006a 

, "Rebeliao na Camara" Disponivel em < 

http://www.vitrinedocariri.com.br/index.php?option:=com_content&task=view&id=906 

6&Itemid=84> 2006b 

, "CPI DO CENDOV" Disponivem em < 

http://www.vitrinedocariri.com.br/index.php?option=com content&task=view&id=924 

0&Itemid=84> 2006c 

, " Em pe de guerra". Disponivel em < 

http://www.vitrinedocariri.com.br/index.php?option=com_content&task=view&id=924 

0&Itemid=84> 2006d 

UFCG zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA/BIBLIOTECA/BC 

http://www.vitrinedocariri.com.br/index.php%20?option=com_content&task=view&id=905l&Itemid=84
http://www.vitrinedocariri.com.br/index.php%20?option=com_content&task=view&id=905l&Itemid=84
http://www.vitrinedocariri.com.br/index.php?option:=com_content&task=view&id=906
http://www.vitrinedocariri.com.br/index.php?option=com
http://www.vitrinedocariri.com.br/index.php?option=com_content&task=view&id=924


81 

, Em defesa da honra. Disponivel em < 

http://www.vitrinedocariri.com.br/index.php?option=com content&task=view&id=944 

0&ltemid=84> 2006e 

, Em estado de abandono. Disponivel em < 

http://www.vitrinedocariri.com.br/index.php?option=com_content&task=view&id=201 

02&Itemid=84> 2008 

WEBER, M. Conceitos sociologicos fundamentals. Economia e Sociedade: 

fundamentos dasociologia compreensiva. Brasilia, DF. Ed. UNB. 1999. 

WOLF, E. Aspecto das relacoes de grupos em uma sociedade complexa: Mexico. In: 

FELDMAN - BIANCO, B; RIBEIRO, G.L (Orgs.). Antropologia e Poder: 

Contribuic5es de Eric Wolf. Brasilia: Editora da UNB, Sao Paulo: Imprensa Oficial do 

Estado de Sao Paulo: Editora Unicamp, 2003, p. 72-93 zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

DOCUMENTOS CONSULTADOS 

Carta do Leite, 08 de junho de 2005 

Decreto 4722, de 2 de julho de 2003 

Resolucao N°16 de 10 de outubro de 2005, normas do PAA/Leite 

http://www.vitrinedocariri.com.br/index.php?option=com
http://www.vitrinedocariri.com.br/index.php?option=com_content&task=view&id=201


ANEXOS 

ANEXOzyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA 1- CARTA DO LEITE 



CARTA DO LEITE zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

Os Estados abaixo relacionados, reunidos em 08 de junho de 

2005, em Joao Pessoa, executores do Programa de Aquisi9ao 

de Leite, em parceria com o Ministerio de Desenvolvimento 

Social e Combate a Fome, apresentam alguns pontes para a 

reflexao e tambem para compor as diretrizes do referido 

Programa, a saber: 

• O Programa foi instituido pela Lei 10.696, de 2 de julho 

de 2003 e em seu Art 19 menciona o objetivo de 

aquisisao de alimentos dentro da politica de incentivo a 

agricultura familiar e a conseqOente distribm^ao dos 

produtos as pessoas em situacao de inseguran9a 

alimehtar e a formasao de estoques estrategicos; 

• r O Programa foi regulamentado pelo Decreto 

J Presidericial 4.772, de 2 de julho de 2003, que em seu 

I Art. 5, estabelece o valor de R$ 2.500,00, por agricultor 

' familiar e tambem ressalta a compreensao do Programa 

dentro do Programa de Fortalecimento da Agricultura 

Familiar -PRONAF; 

• Fruto dos dispositivos do Decreto, o Grupo Gestor 

publicou a Resolucao n° 06, de 12 de noyembro de 

2003, na qua! ha um grande detalhamento do Programa 

e que ressalta no item HI - DETALHAMENTO DO 
PROJETO, o publico alvo como sendo Beneficiarios 

Consumidores e Beneficiarios Produtores. A Resolu9ao 

limita os Beneficiarios Produtores somente aqueles das 

classes A, B, C e D do PRONAF. A mesma Resolu9ao 

estabelece o Publico Alvo como sendo: Gestantes, 



Nutrizes, Crianca de 06 meses a 6 anos e Idosos acima 

de 60 anos, todos preferencialmente com renda familiar 

per capta de ate meio salario minimo. Ainda, ha que 

mencionar que o objetivo central do Programa, descrito 

no item mi da portaria, e:zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA o objetivo primaz i o de\ 

incentivar o consume e a produc&o familiar de leite, \ 

visando diminuir a vulnerubilidade social, combatendo 

a fame e a desnutricao, e contribuir para o 

fortalecimento do setor produtivo familiar, a aquisigdo J 

e distribuicBo de leite com garantia de preco. 

(PCom base no exposto, percebe-se claramente que existem dois 

pilares:zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA urn de combater a fome e a desnutricao e reduzir a 
mortalidade infantil e outro de fortaiecer o setor produtivo 
da agricultura familiar por meio de urn preco estavel para 
o leite adquirido para o programa. Portanto, diferentemente 

de todos os demais produtos, tais como feijao, arroz, milho 

entre outros, adquiridos por safra, o leite nao serve a politica 

de estoques estrategicos, visto que necessita ser adquirido 

diariamente, ser pasteurizado e distribuido imediatamente aos , 

nBeneficiarios consumidores, previamente cadastrados nas | 

i cidades contempladas. Assim, n§o ha como igualar o processo 

de aquisicao de leite com os demais produtos e nem tao pouco 

excluir produtores que atingiram a cota estabelecida, sem levar 

em conta o compromisso assumido com as comunidades de 

entregar urn volume fixo de leite para atender familias 

previamente cadastradas. 

Diante desse impasse, gestores do programa, acompanhados 

de parlamentares de seus Estados, estiveram em audidncia 

com o Sr. Ministro Patrus Ananias, quando foi entregue 

Oficio/DECON/CNA/28/05, do qual resultou a resposta do 

Assessor Especial Arnobio Viana David, que informou que o 

Grupo Gestor do Programa, reuriido em 22 de fevereiro do 



corrente, fez algumas alteracdes na Resolucao 06, que inclui a 

eleva53o do limite financeiro para R$ 2.500,00 por semestre. 

Ha que mencionar que a referida alteracao foi publicada 

recentemente, Resolu9ao 14, em 3 de junho, e frisamos que 

tambem nao atende as necessidades apresentadas pelos 

gestores do Programa em seus Estados. Para tanto, solicitamos 

de V. Exa. criar um canal de dialogo entre o Grupo Gestor e os 

representantes do Programa de cada Estado, conforme 

decidido no seminario realizado em dezembro de 2004, em 

Brasilia e ate agora nao implementado. 

Como forma de contribuir neste processo, apresentamos 

abaixo, uma sugestao de nova redacao para o t6pico da 

Resolu9ao 06, que trata desse assunto: 

Art ... - A. aquisi9ao de Leite devera seguir as seguintes 

diretrizes: 

1 - priorizar a aquisi9ao de leite junto aos agricultores 

familiares do PRONAF, em cota maxima de ate 100 litros/dia; Q 

2 - n3o sendo obtida a cota de leite do Programa junto aos 

agricultores familiares, poderao ser cadastrados aqueles 

pequenos produtores que nao possuam a DAP, mas que 

estejam classificados nos limites estabelecidos para a categoria 

do PROGER RURAL, desde que sejam credenciados pelo 

6rg8o competente do Poder Publico Estadual; 

3 - no decorrer da execu93o do programa, sempre que houver 

o interesse de beneficiarios com DAP, de se tornarem 

contemplados, o orgao executor devera promover a exclusao 

de produtores cadastrados na categoria PROGER RURAL ou 

transferir cotas de leite desses produtores para os agricultores 
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I 

familiares, para viabilizar a inclusao dos mesmos, que sao 

prioritarios no atendimento; 

A adocao das medidas acima refletira, positivamente, na 

execuc&o do programa, sem causar descontinuidade na oferta 

do leite, garantindd o alcance das metas pactuadas e o 

atendimento dos compromissos com a comunidade de 

beneficiarios produtores, beneficiarios consumidores, 

sociedade civil organizada e parceiros mobilizados na politica 

publica de combate a fome e desnutricao, bem como a reducao 

da mortalidade infantil. 

Certos da aquiescencia de V. Exa., apresentamos nossos 

agradecimentos e nos colocamos a disposicao para os 

esclarecimentos que se fizerem necessarios. 

JoSo Pessoa, 08 de junho de 2005. zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

FRANCISCO DE ASSIS QUINTANS 
Secretario de Estado do Desenvolvimento Economic© 

Paraiba 

ELBE BRANDAO 
Secretiria de Estado 

Minas Gerais 

PEDRO BARBOSA DE DEUS 
Secretario de Estado da Agricultura, Irrigacao e Reforma Agraria 

Bahia 

, ETELIO DE CARVALHO PRADO 
Secretario de Estado da Agricultura, do Abastecimento e da Irrigacao 

Sergipe 
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Ata da Assembleia Geral de Constituicao da ^ A P P I P Q  ̂

Cooperativa dos Produtores Rurais de Monteiro Ltda.zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA jfi?c'T'**^ 

Aos qua tro dias do me s de de z e mbro do a no de dois mil e s e l ^ ^ a * 1  ̂

de z horas e trinta minutos no Audit6 rio da A g e n d a do S E BR AE -

M onte iro-P b, situa do a rua T obia s R e migio G ome s, s/n, no municipio 

de M onte iro, E sta do da P a ra iba , re unira m-se com o prop6sito de 

constituire m uma socie da de coope ra tiva nos te rmos da legislacao 

vigente , a s se guinte s pe ssoa s: Ada ma stor Ferre ira S obrinho, 

brasile iro, viuvo, na tura l de M onte iro-P b, na scido e m 24 de de z e mbro 

de 1928 , 7 8 a nos, agricultor, R G : 140 .289 S S P /P b, C P F : 

0 2 3 .7 9 6 .3 5 4 -0 4 , residente no S itio do M e io, municipio de M onte iro -

Pb, subscre ve ndo ce m quotas-part.es no va lor de R $ 100 ,00 ; Ade lia 

Felix Ferre ira , brasile ira , ca sa da com comunha o universa l de bens, 

natura l de M onte iro - Pb, na scida e m 17 de ma rco de 1947 , 59 anos, 

agricultora , R G . 9 2 0 3 9 2 S S P /P b, C P F : 991 3 9 3 .8 3 4 -1 5 , re side nte no 

Sftio do G a ra pa , municipio de M onte iro - Pb, subscre ve ndo ce m 

quota s-pa rte s no va lor de R $ 100 ,00 ; Admilson N une s de Ara iijo, 

brasile iro, ca sa do com comunha o parcia l de be ns, natura l de M onte iro 

- Pb, na scido e m 2 3 de ma io de 1975 , 31 a nos. agricultor, R G : 

1 7 4 4 . 8 1 6 S S P / P b, C P F : 8 0 4 .9 0 3 .0 1 4 - 8 7 , residente no S itio C a cimba 

de C ima , municipio de M onte iro-P b, subscre ve ndo ce m quota s-pa rte s 

no va lor de R $ 100 ,00 ; Airton Alve s R olda o, brasile iro, ca sa do com 

comunha o parcia l de be ns, na tura l de C a ma la u - Pb, na scido e m 01 

de Janeiro de 1962 , 4 4 a nos, agricultor, R G : 9 1 4 . 1 1 0 S S P /P b, C P F : 

7 5 2 . 4 9 6 4 2 4 -2 0 , residente no S itio C a cimba de C ima , municipio de 

M onte iro - Pb, subscre ve ndo ce m quota s-pa rte s no va lor de R $ 

100 ,00; Ale ssa ndra Enoi Lima dos S antos, brasile ira , ca sa da com 

comunha o parcia l de be ns, natura l de Sao Be rna rdo do C a m po - S P , 

na scida e m 2 9 de junho de 1978 , 2 8 a nos, agricultora . R G 

28 9 5 6 .7 9 5 -6 S S P / S P , C P F . 0 4 0 .7 5 3 .1 3 4 - 3 3 , residente na rua 

P roje tada . 8 7 Lote F ra ncisco de Assis, municipio de M onte iro - Pb, 

subscre ve ndo ce m quota s-pa rte s no va lor de R $ 100 ,00 ; Alfre do de 

Q ue iroz V ia na , brasile iro, ca sa do com comunha o parcia l de bens, 

natura l de M onte iro - Pb, na scido e m 12 de Janeiro de 1966 , 4 0 a nos 

agricultor, R G : 8 1 7 . 4 1 3 Pb, C P F : 3 7 3 . 9 2 0 0 0 4 -9 7 , residente no S itio 

C a cimbinha , municipio de M onte iro - Pb, subscre ve ndo ce m quota s-

partes no va lor de R $ 100 ,00 ; Ana ilton S ousa Araujo, brasile iro, 

ca sa do com comunha o parcia l de bens, na tura l de M onte iro - Pb, 

na scido e m 2 9 de julho de 1972 , 34 a nos, agricultor, R G : 1 .948.131 

S S P /P b, C P F : 0 2 0 .2 4 5 .5 0 4 - 1 0 , residente no S itio C upiras, municipio zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

i 

http://quotas-part.es


de M onte iro - Pb, subscre ve ndo ce m quota s-pa rte s no va lor d 

100 ,00 ; Antonio Batista de O live ira , brasile iro, ca sa do. nature! 

M onte iro - Pb, na scido e m 12 de junho de 1939 , 6 7 a nos, agricultor, 

R G : 7 8 0 . 7 7 4 S S P /P b, C P F : 1 2 3 .4 5 8 .5 7 4 -0 4 , residente no S itio 

M a lha da V e rme lha , municipio de M onte iro - Pb, subscre ve ndo ce m 

quota s-pa rte s no va lor de R $ 100 ,00 ; Ant6 nio Luiz da S ilva , brasile iro, 

ca sa do com se pa ra ca o de be ns, na tura l de S a nta C ruz do C a piba ribe 

- P E , na scido e m 0 9 de junho de 1948 , 5 8 a nos, agricultor, R G : 

180 .153 S S P /P b, C P F : 1 5 1 .2 1 9 .3 3 4 -8 7 , residente no S itio O lho D' 

Agua da s D ores, municipio de M onte iro - Pb, subscre ve ndo ce m 

quota s-pa rte s no va lor de R $ 100 ,00 ; Ant&nio M a rcos da S ilva , 

brasile iro, ca sa do com comunha o parcia l de be ns, natura l de M onte iro 

- Pb, na scido e m 2 4 de se te mbro de 1977 , 2 9 a nos, agricultor, R G . 

2 .2 4 7 .7 0 6 S S P /P b, C P F : 0 2 9 . 7 5 5 0 9 4 - 2 1 , residente no S itio Limpo 

Branco, municipio de M onte iro - Pb, subscre ve ndo ce m quota s-pa rte s 

no va lor de R $ 100 ,00 ; A m a ldo Alve s da S ilva , brasile iro, ca sa do com 

comunh§ o universa l de be ns, na tura l de La je do - P E , na scido e m 04 

de abril de 1948 , 58 a nos, agricultor, R G : 1 .204 .293 S S P / P E , C P F : 

1 9 1 .0 2 6 .0 7 4 -6 8 . residente S itio no P indurSo, municipio de M onte iro -

Pb, subscre ve ndo ce m quota s-pa rte s no va lor de R $ 100 ,00 ; Aurison 

R oge rio Batista S ilva , brasile iro, solte iro, natura l de M onte iro - Pb, 

na scido e m 27 de se te mbro de 1983 , 2 3 a nos, agricultor, R G : 

3 .2 7 6 .8 5 2 S S P / P b, C P F : 0 7 0 . 2 2 6 . 1 7 4 - 2 2 , residente no S itio G a ra pa , 

municipio de M onte iro - Pb, subscre ve ndo ce m quota s-pa rte s no va lor 

de R $ 100 ,00 ; Ba rtolome u Ba rbosa M onte iro, brasile iro, ca sa do com 

comunha o universa l de bens, natura l de M onte iro - Pb, na scido e m 23 

de ma rco de 1955 , 51 a nos, agricultor, R G : 3 0 4 . 6 6 7 S S P /P b, C P F : 

5 7 4 0 2 0 194 -20 , re side nte na R ua P roje tada s/n, municipio de Z a be le 

- Pb, subscre ve ndo ce m quota s-pa rte s no va lor de R $ 100 ,00 ; C a rlos 

Andre da Silva M ira nda , brasile iro, ca sa do com comunha o parcia l de 

be ns, natura l de M onte iro - Pb, na scido e m 0 6 de nove mbro de 1974 , 

32 a nos, agricultor, R G : 2 .011 7 4 4 S S P /P b, C P F : 0 5 9 0 9 7 4 5 4 -8 4 , 

residente no S itio C a cimba de C ima , municipio de M onte iro-P b, 

subscre ve ndo ce m quota s-pa rte s no va lor de R $ 100 ,00 ; C a rlos 

Ferre ira Barros, brasile iro, ca sa do com comunha o universa l de bens, 

natura l de M onte iro - Pb, na scido e m 08 de ma io de 1966 , 4 0 a nos, 

agricultor, R G : 1 .571 .199 S S P /P b, C P F : 5 3 0 .8 0 4 .7 5 4 -5 3 , residente 

S itio no Jos6 G ome s, municipio de M onte iro - Pb, subscre ve ndo ce m 

quota s-pa rte s no va lor de R $ 100 ,00 ; C ice ro Batista , brasile iro, 

ca sa do com comunha o parcia l de be ns, na tura l de M onte iro - Pb, 

na scido e m 16 de a gosto de 1974 , 32 a nos, agricultor, R G : 1 .949.053 

- 2 " via S S P /P b, C P F : 0 4 0 . 7 3 7 . 0 6 4 - 1 1 , residente no S itio Ipueira 



ce m quota s-pa rte s no va lor de R $ 100 ,00; S e ve rino dos R $ a b s -

Xavier, brasile iro, ca sa do com comunha o parcia l de be ns, na tura l de 

M onte iro - Pb, na scido e m 2 7 de Janeiro de 1956 , 4 9 a nos, agricuifot,-• 

R G : 4 4 5 . 2 5 8 - 2 s via S S P /P b, C P F : 1 7 6 .3 8 3 .5 6 4 -2 0 , residente na rua 

V e spa z ia no G ue rra , 7 0 municipio de M onte iro - Pb, subscre ve ndo 

ce m quota s-pa rte s no va lor de R $ 100 ,00; S e ve rino R a m os de S ousa , 

brasile iro, ca sa do com comunha o universa l de be ns, na tura l de 

M onte iro - Pb, na scido e m 25 de junho de 1946 , 6 0 a nos. agricultor, 

R G : 941 6 0 0 S S P /P b, C P F : 1 1 0 .1 2 4 .2 0 4 -3 4 , residente no S itio P oco 

de Baixo, municipio de M onte iro - Pb, subscre ve ndo ce m quota s-

partes no va lor de R $ 100 ,00 ; V a lmir de Fre itas S ilva , brasile iro, 

Solte iro, natura l de M onte iro - Pb, na scido e m 31 de ma io de 1980 , 26 

a nos, agricultor, R G : 2 .246 9 9 4 S S P /P b, C P F : 0 5 8 .6 7 3 .3 6 4 - 7 6 , 

residente na rua S iz e ma ndo R afae l, 118 , municipio de M onte iro - Pb, 

subscre ve ndo ce m quota s-pa rte s no va lor de R $ 100 ,00 ; Z ite lma m 

R om3 o de V a sconce los, brasile iro, ca sa do com comunha o parcia l de 

be ns, na tura l de M onte iro - Pb, na scido e m 2 6 de a gosto de 1958 , 4 8 

a nos, agricultor, R G : 4 6 9 . 9 0 1 - 2 " via S S P / P b, C P F : 1 8 1 .3 7 5 .9 8 4 -7 2 . 

residente no S itio Bom Je sus, municipio de M onte iro - Pb, 

subscre ve ndo ce m quota s-pa rte s no va lor de R $ 100 ,00 . P a rticipa ra m 

a inda da me sa a s se guinte s pe ssoa s: o S upe rinte nde nte do C E N D O V 

- C e ntra de D e se nvolvime nto Inte gra do da O vinoca prinocultura , 

se nhor Dr. F rancisco R ube ns R e migio. o vice - prefe ito do municipio 

S e nhor S e ba stia o C e sa r Junior, a re pre se nta nte da U N I S O L BR AS I L, 

se nhora V itoria Pere ira V itor, o re pre se nta nte do S E BR AE M onte iro. 

se nhor S a mue l M a ye r e coorde na dora da C omissa o E le itora l de 

C onstituicS o da C oope ra tiva , se nhora M a ria Jose nice da S ilva 

M artins. Esta ultima , toma ndo a pa lavra , disse : "N e ste dia 0 4 de 

de z e mbro de 2006 , e sta mos re unidos para da rmos continuida de a urn 

tra ba lho que ve m se ndo de se nvolvido a a proxima da me nte se is 

me se s, a te nde ndo a uma solicitacao do C E N D O V , que na o e so dele , 

ma s de todos os produtore s rura is de M onte iro, ve m a lme ja ndo dias 

me lhore s, visa ndo o de se nvolvime nto suste nta ve l do nosso municipio 

e da regiao do Cariri. E m virtude da nossa uniao e do nosso 

compromisso e que e sta mos aqui pa ra constituir a nossa C A P R I B O M 

LTD A". E m se guida o se nhor S e ba stia o C e sa r Junior suge riu que a 

Asse mble ia e scolhe sse uma pe ssoa para coorde na r os tra ba lhos de 

constituicao da C oope ra tiva e que fosse vota da a cha pa por 

a cla ma ca o, uma ve z que houve conse nso na forma ca o da cha pa 

Cariri Forte 2006 . A Asse mble ia concordou e a ssim foi fe ito. A 

comissa o, no uso de sua s a tribuicdes, nome ou a se nhora M aria 

Jose nice da S ilva M a rtins pa ra secre ta ria r os tra ba lhos redigir a 



presente Ata e a senhora Vitbria Pereira Vitor para pres 

Assembleia. Assumindo os trabalhos, a senhora Vitoria Pe 

solicitou que fosse lido, explicado e debatido o projeto de Estatuto 

Social da Cooperativa, anteriormente elaborado e discutido, o que foi 

feito artigo por artigo. O estatuto foi aprovado pelo voto dos 

cooperados fundadores, cujas assinaturas estao devidamente 

consignadas na relacSo dos cooperados fundadores A seguir, a 

senhora coordenadora determinou que se procedesse a eleicao dos 

membros dos 6rgSos sociais, conforme o que dispoe o Estatuto 

recem-aprovado. Procedida a votacao, foram eleitos para compor o 

Conselho Administrativo os seguintes cooperados: Presidente: senhor 

Alfredo de Queiroz Viana; Diretor Administrativo e Financeiro: senhor 

Gisomar Alves de Morais; Diretor de Producao e Mercado: senhor 

Jose Terto da Silva; Conselheiros: senhor SebastiSo Espinhara Santa 

Cruz e a senhora Clemilda Inacio da Silva com mandato de tres anos; 

Para membros do Conselho Fiscal: senhor Severino dos Ramos 

Xavier, senhor Adamastor Ferreira Sobrinho, senhor Jose Edilson 

Figueira Guedes; Suplentes: serthor Roberto Salustiano da Silva, 

senhor Cicero Batista, e o senhor Morizalton de Carvalho Chaves com 

mandato de urn ano, todos ja devidamente qualificados nesta Ata. 

Todos foram empossados nos seus cargos e o Presidente eleito para 

o Conselho de AdministracJto, senhor Alfredo de Queiroz Viana, 

assumindo a direc§o dos trabalhos, declarou defmitivamente 

constituida, a partir desta data, a CAPRIBOM - Cooperativa dos 

Produtores Rurais de Monteiro Ltda sociedade sem fins lucrativos, 

com sede provisbria no Escritorio do CENDOV - Centra de 

Desenvolvimento Integrado da Ovinocaprinocultura, localizado no 

Parque de Exposicao de Animais - Fazenda Morro Fechado, nesta 

cidade, que tern o seguinte objetivo, conforme estabelecido no Artigo 

2°  do estatuto aprovado: proporcionar o exercicio da atividade 

profissional aos seus sccios, procurando assim garantir-lhes trabalho. 

producSo e renda com dignidade. Foi colocada em votac3o a filiacSo 

da CAPRIBOM LTDA a UNISOL BRASIL o que foi aprovado por 

todos. O senhor presidente, ainda, agradeceu o empenho dos 

parceiros: Prefeitura Municipal de Monteiro na pessoa do senhor 

SebastiSo Cesar Junior, CENDOV na pessoa do senhor Dr. Francisco 

Rubens Remigio, SEBRAE, BANCO DO BRASIL, BANCO DO 

NORDESTE, UFPB, EMBRAPA, UNISOL, FUNDACAO BANCO DO 

BRASIL e aos demais que vieram prestigiar este momento historico 

para o desenvolvimento sustentavel do municipio e regiSo. Como 

nada mais houvesse a ser tratado, o senhor Presidente da 

Cooperativa deu por encerrados os trabalhos e eu, Maria Josenice da zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

14 



Silva M artins, secre ta ria . lavrei a pre se nte Ata que , lida e a cha da 

conforme , conte m a s a ssina tura s na re lacSo dos coope ra dos 

funda dore s, com o por prova da livre vonta de de ca da urn de orga niz a r 

a C oope ra tiva O s coope ra dos funda dore s de cla ra m, sob a s pe na s da 

lei que na o e s t i o inclusos e m qua lque r dos crime s previstos e m lei ou 

sua s restricoes lega is que possa m impe di- los de e xe rce r a tivida de s 

e rcantis. M onte iro, 0 4 de de z e mbro de 2 0 0 6 . 

~ - Jose nice da M a na 

secre taria 

ilva M artins 

o de Q ue irozzyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA Vian\ 

[ente da CAPRIB LT D A 

Recontwto por auttnticidadezyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA t($) firmals) 

N A lit. 

S*ji> few* &fMt * tif*m 

Advogado - OAS 5368 ' PB zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA15 



92 zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

ANEXO 3: NOTICIAS SOBRE O CENDOV E A CAPRIBOM 

02 de Janeiro de 2006 

Se antes o proprio ex-prefeito Carlos Batinga havia, numa entrevista concedida em 

emissora de radio, criticado a posicao politica assumida pelos vereadores da sua base 

politica em apoiarem a candidatura do advogado Joao Henrique a deputado estadual, 

agora a carga foi mais pesada e as criticas partiram de um auxiliar direto da prefeita 

Lourdinha Aragao.Na ultima sexta-feira (30), durante programa semanal de radio em 

Monteiro, o Superintendente do CENDOV, Antonio Braga, renovou duras criticas aos 

vereadores Inacio Gabriel, Bero de Bertino, Heleno de Amadeu e De Severo, este 

ultimo que tern a filha, Rosa Almeida, como Secretaria Municipal de Educacao. 

Em sua analise politica, Antonio Braga disse que os vereadores nao tern como 

justificar perante a opiniao piiblica monteirense o fato de apoiarem a candidatura de 

alguem que se constitui hoje no maior adversario politico de Carlos Batinga e da 

prefeita Lourdinha Aragao, contra quern mantem em nivel de recurso no TRE, um 

processo pedindo a cassacao do seu mandato, alegando captacao ilicita de votos. No 

seu pronunciamento, Toninho, como e mais conhecido, chegou a dizer que "esses 

vereadores terao vergonha de se encontrar com seus eleitores, que nao admitem esse 

comportamento. A historia de Monteiro nao perdoara essa atitude, eles pagarao caro por 

isso".0 clima entre a prefeita Lourdinha Aragao e o advogado Joao Henrique azedou 

ainda mais nos liltimos dias. Apos decisSo da justica eleitoral, em primeiro grau, que 

deu ganho de causa a prefeita, Joao Henrique ingressou com recurso no TRE, pedindo a 

sua cassacao. 

No ultimo dia do ano, outro embate entre Joao Henrique e Lourdinha Aragao 

terminou na Justica. Uma festa organizada pela esposa do advogado, Ednace Henrique, 

so foi realizada gracas a uma decisao judicial que acatou um Mandado de Seguranca, ja 

que a prefeitura nao havia permitido o isolamento da area piiblica em frente a residencia 

do adversario da prefeita, onde seria realizado o evento. 

A festa, que a principio teria sido impedida de ser realizada pela prefeita, acabou 

sendo realizada, e os correligionarios encararam como uma vitoria do advogado, que 

comemorou a chegada de 2006, contando, inclusive com a participacao dos vereadores 

da base politica de Lourdinha Aragao e de Carlos Batinga. 
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Segundo informac6es de um participante do evento, a euforia foi comemorada de 

forma triunfante, merecendo o comentario de Joao Henrique: "Eu vou acabar 

politicamente com Batinga, e apenas questao de tempo". 

09 de Janeiro de 2006 

Vereador Inacio Gabriel acusa superintendente do CENDOV de so saber lidar com 

cavalo, porco e cachorro. 

O tempo esquentou de vez na ultima sexta-feira (6), em Monteiro, com o 

acirramento das discussoes entre os 4 vereadores da base aliada da prefeita Lourdinha 

Aragao e o Superintendente do CENDOV, Antonio Braga. Utilizando os microfones da 

Radio Santa Maria, onde o CENDOV mantem um programa semanal, Antonio Braga 

(Toninho) criticou a posicao dos 4 vereadores que foram eleitos na base aliada da 

prefeita e que agora anunciam apoio a candidatura do advogado Joao Henrique (PFL), 

maior adversario de Lourdinha Aragao e do ex-prefeito Carlos Batinga. O 

Superintendente do CENDOV disse que "como e que os vereadores vao justificar para o 

povo, votar em quem tanto perseguiu os amigos de Carlos Batinga e que ainda mantem 

um processo tentando cassar Doutora Lourdinha". 

O presidente da Camara Municipal, vereador Inacio Gabriel, ligou para o programa 

e, ao vivo, disse que "nao conhecia a lideranca politica de Toninho, e que ele so sabia 

lidar com cachorros e cavalos, era um homem odiado no meio rural, e a prefeita deveria 

saber escolher melhor os seus auxiliares".Apos essas declaracoes, a voz do presidente 

da Camara foi bruscamente retirada do ar, e o Superintendente do CENDOV, Antonio 

Braga, voltou a tona, dizendo que "vamos derrota-los nas proximas eleicSes, teremos as 

candidaturas de Christianne Leal, Biao e Rominho Cesar, e vamos derrota-los". 

Em programa anterior, Toninho havia dito que tinha coordenado as duas campanhas de 

Carlos Batinga, sendo o grande responsavel pelas vitorias, e que os vereadores deveriam 

ficar envergonhados de visitarem a zona rural dizendo aos seus eleitores que iriam votar 

em Joao Henrique. Nos liltimos 30 anos, e a primeira vez que os vereadores da base 

aliada de uma administracao municipal de Monteiro se desentendem com um secretario 

municipal, principalmente de forma piiblica e atraves dos microfones de uma emissora 

de radio. 
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10 de Janeiro de 2006 

Vereadores se unem para pedir a demissao do Superintendente do CENDOV, 

Antonio Braga. zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

Os vereadores da base aliada da prefeita Lourdinha Aragao, o famoso G-4, estao 

se unindo a outros parlamentares com o intuito de exigirem a demissao do atual 

Superintendente do CENDOV, Antonio Braga. Segundo informacSes recebidas 

pelo Portal Vitrine do Cariri, a crise entre os parlamentares e o Superintendente vem se 

agravando desde que os vereadores anunciaram o apoio a candidatura do advogado 

Joao Henrique, e passaram a ser alvo das criticas de Antonio Braga, que durante o 

programa do CENDOV, realizado sempre as sextas-feiras na Radio Santa Maria, nao 

poupa critica aos vereadores, acusando-os de traidores e afirmando que os mesmos, 

terao vergonha de encarar o povo de Monteiro. 

Na ultima sexta-feira (6) o clima esquentou mais ainda. quando o Presidente da 

Camara de Vereadores, vereador Inacio Gabriel, participou do programa, por telefone, 

para defender-se das acusacoes e teve sua ligacao bruscamente cortada pelo 

Superintendente do CENDOV. A revolta dos parlamentares e com a falta de respeito 

que um auxiliar da administracao piiblica vem tendo com o Poder Legislativo, 

procurando desmoralizar os legitimos representante do povo, cortando inclusive, uma 

ligacao telefonica do Presidente da Camara, impedindo-o de defender os vereadores, em 

um programa pago com os recursos do municipio. 
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25 de Janeiro de 2006 

Camara de Vereadores de Monteiro podera aprovar CPI para apurar 

irregularidades no CENDOV. zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

Informacoes divulgadas pelo Presidente do PDT de Monteiro, Joao Bosco Batinga 

de Freitas, e publicadas no site Noticias Popular, dao conta de que em virtude das 

constantes agressdes que estao sendo feitas pelo superintendente do CENDOV, 

Antonio Braga, contra os vereadores Inacio Gabriel, Heleno de Amadeu, Bero de 

Bertino e De Severo, a Camara de Vereadores estaria propensa a aprovar o pedido de 

uma Comissao Parlamentar de Inquerito, com a finalidade de investigar possiveis 

irregularidades no CENDOV - Centro de Desenvolvimento Integrado da 

Ovinocaprinocultura. 

Nos bastidores da Camara Municipal, ha especulafoes de que a CPI pretende 

investigar o CENDOV desde a sua criacao, inclusive em relacao a eventos que foram 

coordenados pela direcao da Autarquia, e segundo alguns vereadores nunca foram 

prestadas contas."Embora o Tribunal de Contas tenha dado parecer favoravel as contas 

administrativas do CENDOV, a decisao final e do Poder Legislativo, e muita coisa 

precisa ser esclarecida", afirmam os vereadores que compoem o G-4. Na manha desta 

terca-feira (24) Antdnio Braga voltou a criticar o Presidente da Camara, afirmando que 

e inadmissivel um parlamentar com 30 anos de mandates nao saber conduzir uma 

sessao legislativa, e durante todos estes anos, a linica a93o registrada no plenario da 

Casa Legislativa foi apresentar requerimentos, que nao passam de simples pedidos 

formais aos prefeitos. As acusafSes e criticas do superintendente do CENDOV aos 

vereadores do G-4, viraram rotina na cidade, e o clima deve aquecer com o retorno das 

atividades do Poder Legislativo, previsto para o mes de fevereiro. Ate" la, os ataques e 

contra-ataques sera atraves das emissoras de radio e nas vias piiblicas. 



96 zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

27 de Janeiro de 2006 

Vereadores dizem que Toninho fala muito, produz pouco e tern alto indice de 

rejeicao. zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

O impasse entre os vereadores da situacao e o superintendente do CENDOV, 

Antonio Braga, vem alcancando niveis incontrolaveis, com ameacas de todos os lados, 

nao se sabendo quais as conseqiiencias que estas criticas poderao atingir. A revolta 

maior dos parlamentares, e em virtude do superintendente do CENDOV, Antonio 

Braga, o popular Toninho, esta utilizando constantemente o espaco do programa Radio 

Rural para fazer criticas aos integrantes do G4 (Inacio Gabriel, Bero de Bertino, Heleno 

de Amadeu e De Severo), pelo fato dos parlamentares terem declarado apoio a 

candidatura do advogado Joao Henrique, para deputado estadual. 

Segundo o vereador Heleno de Amadeu, "o grupo tern o objetivo de apoiar dois 

filhos de Monteiro nas pr6ximas eleicoes, Carlos Batinga, para deputado federal e Joao 

Henrique, para deputado estadual, mas, alguns individuos estao dificultando este apoio 

do grupo ate mesmo ao nome do ex-prefeito de Monteiro, atraves de entrevistas que nao 

somam nada para o crescimento cultural, ou informativo da popula9ao 

monteirense"."Os vereadores, desde o primeiro aniincio de apoio a candidatura de Jo3o 

Henrique, ja defendiam o nome do ex-prefeito Carlos Batinga, por se tratarem de dois 

nomes do municipio, e por acreditarem neles como verdadeiros representantes para a 

regiao caririzeira", acrescenta Heleno.Todos os vereadores que compSem o G-4, 

afirmam categoricamente que o apoio a candidatura do advogado Jo3o Henrique foi 

comunicado com antecedencia ao ex-prefeito Carlos Batinga, que chegou a dizer que 

era um bom nome, por se tratar de um fdho da terra, e tambem a prefeita Lourdinha 

Aragao. 

E ponto consensual entre os vereadores que os ataques dirigidos por Antonio Braga, 

atingindo principalmente o presidente da Camara, vereador Inacio Gabriel, tern por 

objetivo o intuito de desmoralizar o Poder Legislativo de Monteiro.Segundo ainda 

afirmou um dos vereadores, "Toninho, utiliza um programa na radioSanta Maria AM, 

intitulado Radio Rural, que segundo a pr6pria vinheta de abertura diz ter o apoio do 

CENDOV e da Prefeitura de Municipal de Monteiro. E um programa pagocom 

dinheiro do povo para falar dos representantes do povo".0 vereador Bero de Bertino, 
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outro componente do G-4 e alvo das criticas do superintendente do CENDOV, disse que 

o pedido de CPI divulgado na imprensa, realmente esta sendo avaliado, e podera ser 

ampliado para outros orgaos, apesar de que este nao e o intuido principal dos 

vereadores.O retorno dos trabalhos do Poder Legislativo de Monteiro promete esquentar 

o clima politico, uma vez que praticamente todos os componentes do Poder Legislativo 

de Monteiro estao solidarios com o presidente da Casa. zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

13 de Fevereiro de 2006 

Quatro vereadores do municipio de Monteiro movem acao contra o 

Superintendente do CENDOV. 

O veterinario Antonio Braga, Superintendente do CENDOV - Centra de 

Desenvolvimento da Caprinovinocultura do Cariri, devera responder perante a Justica 

por crime de calunia e por haver infringido a Lei de Imprensa. Segundo informacoes 

obtidas pelo Portal Vitrine do Cariri, o Presidente da Camara de Vereadores de 

Monteiro, vereador Inacio Gabriel, juntamente com os vereadores Bero de Bertino, 

Heleno de Amadeu e De Severe, devem protocolar na manha desta segunda-feira (13), 

duas acoes, sendo umacriminal e uma outra acao baseada na Lei de ImprensaApesar da 

acao ainda nao ter sido protocolada no Forum de Monteiro, os advogados dos 

vereadores estao anexando ao processo, fitas cassetes com varias gravacoes dos 

programas radiofonico, onde o veterinario faz duras criticas contra os 

vereadores, inclusive, acusando-os de "terem se vendido por dois contos de reis". 

A briga entre os vereadores e o superintendente do CENDOV, e um caso inusitado, 

pois, nao se tem conhecimento na historia politica do municipio de Monteiro, que 

vereadores da situacao tenham acionado judicialmente um auxiliar do Poder 

Executivo.O retorno das atividades parlamentares, prevista para estasemana, devera 

aquecer o clima politico do municipio, ja que existem as possibilidades de alguns 

vereadores formalizarem oficialmente o rompimento com a prefeita Lourdinha Aragao. 
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15 de Fevereiro de 2006 

Camara de Vereadores retorna as suas atividades legislativas nesta quinta-

feira (16), em clima de expectativas. zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

Sao varios os motivos para que a populacao monteirense esteja com as suas 

atenc5es voltadas para a abertura dos trabalhos legislatives da Camara Municipal, que 

volta as suas atividades as 20h desta quinta-feira (16). 

O clima tenso que vem rolando desde o final de 2005 e inicio de 2006, quando os 

vereadores da situacao trocaram acusacoes com o Superintendente do CENDOV -

Centro de Desenvolvimento da Caprinovinocultura do Cariri, Antonio Braga, auxiliar 

da prefeita Lourdinha Aragao, atraves das emissoras de radio, criou-se a expectativa de 

que o assunto volte a ser debatido no plenario da Casa Legislativa monteirense na noite 

desta quinta-feira. 

A semana que comecou agitada em virtude das declarac5es dos vereadores que 

formam o G-4, afirmando que estariam ingressando com varias acoes judiciais contra 

Antonio Braga, esquentou mais ainda com os comentarios de que os vereadores, Heleno 

de Amadeu e Bero de Bertino pretendem fazer algumas cobrancas, em forma de criticas, 

a prefeita Lourdinha Aragao. 

03 de Marco de 2006 

Buscando a moralidade 

Ainda na mesma sessao, a apresentacao de um requerimento de Voto de Repudio 

contra o veterinario Antonio Braga, atual Superintendente do CENDOV, 6rg3o 

vinculado a administracao municipal, foi aprovado por unanimidade e devera entrar 

para a historia de Monteiro, como o primeiro voto de repudio a um filho da terra. 

Os motivos apresentados pelo Presidente da Camara de Vereadores, vereador 

Inacio Gabriel, autor da propositura, e de que o superintendente do CENDOV vem 

utilizando um programa de radio, pago com recursos publicos, para denegrir a imagens 
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de politicos, inlcuise a dos proprios vereadores, e de pessoas de bem da comunidade 

monteirense, alem de tratar com desprezo as pessoas que prestam servicos ao CENDOV zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

06 de Marco de 2006 

Presidentes de Associacoes defendem Antonio Braga e desmentem vereadores de 

Monteiro. 

Os Presidentes da AOCOP - Associacao dos Ovinocaprinocultores do Cariri 

Ocidental, Alfredo Viana e o Presidente da ASPROLVAC - Associacao dos Produtores 

de Leite de Vaca de Monteiro, Julio Martins, prestaram solidariedade ao 

Superintendente do CENDOV, Antonio Braga, que recebeu votos de repudio da Camara 

de Vereadores de Monteiro. 

Segundo informacSes divulgadas pelos presidentes das duas associacSes, a Camara 

de Vereadores de Monteiro equivocou-se quando aprovaram uma manifestacao de 

repudio contra o veterinario Antonio Braga, principalmente, quando alegam que o 

superintendente do CENDOV trata mal agricultores rurais de Monteiro. 

Alfredo Viana, Presidente da AOCOP, disse que "nunca o CENDOV ofereceu mal 

atendimento ao produtores rurais e muito menos Toninho, por isso, eles (os vereadores) 

estao equivocados em terem apresentados este voto de repudio contra Toninho". 

Outro fato que causou estranheza aos dirigentes das associacoes e em alguns 

auxiliares da administracao municipal, e que no nao de 2005, a mesma Casa Legislativa 

aprovou votos de aplausos e congratulacoes, por unanim idade. pelo trabalho que estava 

sendo desenvolvido pelo superintendente do CENDOV. 

A briga envolvendo os vereadores e o superintendente do CENDOV, Antonio 

Braga, teve inicio desde o final do ano passado, quando os parlamentares decidiram 

apoiar a candidatura de Joao Henrique, o que provocou a reacao de alguns auxiliares da 

prefeita Lourdinha Aragao, entre eles, Antonio Braga. 
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08 de Marco de 2006 zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

Vereadores protocolam no Forum da Comarca de Monteiro oito acoes contra 

Antonio Braga. 

Os vereadores que compOem o G-4 protocolaram na manna desta ter9a-feira (7), no 

Forum Ministro Rafael Mayer, oito acoes judiciais, sendo de ordemcriminal e danos 

morais, contra o Superintendente do CENDOV, Antonio Braga (Toninho). 

O Portal Vitrine do Cariri antecipou em primeira mao, no dia 13 de fevereiro, que 

os vereadores Inacio Gabriel, Bero de Bertino, Heleno de Amadeu e De Severn, 

estariam acionando judicialmente o superintendente do CENDOV, por terem sido 

agredidos moralmente durante um programa de radio. 

A crise politica gerada entre os vereadores e o superintendente teve inicio quando 

os quatro parlamentares decidiram apoiar a candidatura do advogado Joao Henrique 

para deputado estadual. Toninho, que apresenta um programa semanal na radio Santa 

Maria, intitulado Radio Rural, fez duras criticas pela decisao dos parlamentares em dar 

apoio ao advogado, chegando a afirmar que eles haviam se vendido por "dois contos de 

reis". 

As acdes nao foram protocoladas logo no mes de fevereiro, 

porque, segundoinformacoes, o ex-prefeito Carlos Batinga, teria ponderado junto aos 

parlamentares do G-4, para evitarem um maior desgaste politico, tendo os 

parlamentares, exigido a exoneracao de Antonio Braga da superintended ia do 

CENDOV, o que terminou por nao acontecer. 

A crise politica, em Monteiro, e sem precedentes e atinge em cheio o grupo 

liderado pelo ex-prefeito Carlos Batinga e a prefeita Lourdinha AragSo, comprometendo 

a administracao municipal. 

No municipio de Monteiro, o assunto em todos os locais publicos e privados, e" a 

disputa interna entre os vereadores e a prefeita Lourdinha Aragao, que deve se agravar 

mais ainda, principalmente com a aproximacao do periodo eleitoral. 
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10 de Marco de 2006 zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

Antena do Portal Vitrine do Cariri flagrou encontro de Carlos Batinga e 

vereadores do G4, em Campina Grande. 

Longe das camaras e mais distante ainda da populacao de Monteiro, Carlos Batinga 

e os vereadores do G-4, formado por Inacio Gabriel, Bero de Bertino, Heleno de 

Amadeu e De Severo, estiveram reunidos nesta quinta-feira (9), na cidade de Campina 

Grande. 

O local escolhido para o encontro entre os vereadores e o ex-prefeito, nao foi o 

nucleo da guerra, Monteiro, nem a Capital Paraibana, eles preferiram um local 

camuflado, onde talvez ninguem de Monteiro pudesse observar. 

O clima frio da Serra da Borborema serviu para resfriar os animos entre os 

vereadores que formam o G-4 e o ex-prefeito de Monteiro, Carlos Batinga, que estao 

vivendo momentos de turbulencia em seus relacionamentospoliticos. 

Nesta quinta-feira (9) por volta das 19h, a Unidade Movel do Portal Vitrine do 

Cariri, totalmente antenada com os acontecimentos da regiao, flagrou um encontro 

politico que estava acontecendo em um local, no mfnimo, inusitado. 

Ao pe da escada rolante do Shopping Iguatemi (subsolo) em Campina Grande, 

estavam reunidos o ex-prefeito Carlos Batinga e os vereadores do G-4, que travam uma 

verdadeira batalha politica em Monteiro. 

O encontro aconteceu praticamente 24 horas apos os 4 vereadores terem dado 

entrada no Forum de Monteiro, a 8 acoes contra o Superintendente do CENDOV, 

Antonio Braga, principal porta-voz do ex-prefeito, e um dos responsaveis pelo 

agravamento da crise politica que vive o grupo comandado por Carlos Batinga e a 

prefeita Lourdinha Aragao. 

Conforme relato do nosso atento correspondente, a unica diivida e se, apos as fortes 

gesticulacdes, ocorrida durante o encontro, apaz voltara a reinar entre Batinga e o G-4. 

Mesmo sem conseguir fotografar, o informante do Portal Vitrine do Cariri captou 
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imagens mostrando que Heleno de Amadeu usava uma vistosa camisa preta, mas 

Batinga foi de camisa branca, talvez em busca de paz. 

Este ezyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA o segundo encontro ocorrido esta semana, ja que no dia anterior os mesmo 

vereadores estiveram reunidos com a prefeita Lourdinha Aragao, na tentativa de 

solucionarem a crise, mas, segundo informacSes, o grau de comprometimento do G-4 

com o advogado Joao Henrique, inviabilizam qualquer possibilidade. 

25 de marco de 2006 

Monteiro fica em 3° lugar no Premio Sebrae Prefeito Empreendedor e Lourdinha 

agradece trabalho de produtores e do Cendov. 

O municipio de Monteiro recebeu o titulo destaque Premio Sebrae Prefeito 

Empreendedor, ficando com o 3° lugar na etapa estadual. A cidade apresentou o 

projeto de fortalecimento das ac5es da ovinocaprinocultura 

A prefeita Lourdinha Aragao recebeu o trofeu, na ultima quinta-feira (23), no Hotel 

Tambaii, em Joao Pessoa, numa cerimonia que reuniu mais de 200 pessoas, entre 

prefeitos e representantes de instituicSes financeiras, de pesquisa e desenvolvimento. 

"Estou feliz em representar a minha terra e dar continuidade a um projeto vitorioso. O 

trabalho desenvolvido por meio das associacoes de caprinocultores e uma referenda 

nacional, gerando mais de 700 empregos. 

A miss3o da prefeitura foi dar continuidade ao processo, ampliando as acoes do 

Centro de Desenvolvimento da Ovinocaprinocultura, buscando novos mercados e 

fortalecendo as associacoes?, disse a prefeita Lourdinha Aragao. O vice-prefeito, Cesar 

Junior, o secretario Romulo Cesar, e o superintendente do Cendov, Antonio Braga, 

participaram do evento. 

A experiencia do municipio foi exibida em video documentario sobre o projeto, 

mostrando as fases de producao do leite, aquisicao de caminhoes, novas maquinas de 

beneficiamento e a ampliacao da distribuicao na rede piiblica escolar do municipio, 

introduzindo no cardapio o leite de cabra achocolatado. 

A producao mostrando a experiencia exitosa de Monteiro e articulacao com 

parceiros, como a Fundacao Banco do Brasil e Conab, sera exibida em outras cidades do 

pais pelo Sebrae Nacional, segundo informou a direcao. 

"Monteiro continua um trabalho de destaque na area de desenvolvimento 

sustentavel.Durante um bom tempo, os Governos Federal e Estadual eram considerados 

como os grandes geradores de trabalho. 
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Hoje, os municfpios sao convocados a dar resposta a um dos principais problemas do 

pais, ozyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA desemprego. E apenas por meio da criatividade e do incentivo aos micro e 

pequenos empreendedores, que e possivel gerar trabalho e desenvolvimento", afirmou o 

superintendente do Sebrae Paraiba, Carlos Batinga. 

Resultados 

Com o apoio a floricultura como atividade pioneira na Paraiba e fonte de 

desenvolvimento para 22 familias, o prefeito de Piloes, Iremar Flor de Souza, foi o 

vencedor do 2005 - etapa estadual. Em 2° lugar, recebeu o titulo a prefeita de 

Bananeiras, Marta Ramalho, com projeto de psicinicultura. 

Joao Pessoa tambem representa a Paraiba na proxima etapa do concurso, concorrendo 

na categoria "grandes cidades". As cidades de Gurjao, Sao Bentinho, Patos, Livramento 

e Boqueirao inscritos no Premio Prefeito Empreendedor foram homenageados com 

certificados de participacao. 

25 de abril de 2006 

A guerra continua 

Vereadores do G-4 atacam agora Christianne Leal, ex-Secretaria de Saiide de 

Monteiro. Apos investirem de forma pesada contra o Superintendente do CENDOV, 

Antonio Braga, vereadores que formam o G-4, bloco que faz dissidencia politica ao 

governo da prefeita Lourdinha Aragao, mudaram de alvo.Nos ultimos dias, a artilharia 

do grupo voltou-se contra a ex-Secretaria de Saiide do Municipio de Monteiro, 

Christianne Leal, que faz parte da equipe diretiva da atual administrac§o.O vereador 

Heleno de Amadeu, lider dos dissidentes, tachou a ex-Secretaria de "desequilibrada", 

criticando de forma veemente o seu trabalho e dizendo que ela contribui para o desgaste 

da prefeita.Nos meios politicos, a atitude dos membros do G-4 vem sendo considerada 

como uma demonstracao de que o rompimento do grupo com Doutora Lordinha e 

irreversivel, e que tera efeitos ate mesmo para a proxima eleicao 

municipal.O segundo alvo dos vereadores e uma pessoa ligada politicamente ao ex-
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prefeito Carlos Batinga, da mesma forma que Antonio Braga, o alvo anterior e que 

chegou a ser processado judicialmente pelos vereadores. O clima entre os vereadores do 

G-4 e membros do governo municipal, em Monteiro, e bastante critico, embora nas 

votacfies da Camara os parlamentares tenham se posicionado favoravel aos projetos 

encaminhados pela prefeita, ate mesmo como forma de manterem alguns familiares em 

funcoes gratificadas. zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

25 de Maio de 2006 

III Feira de Agronegocios ja inscreve para torneio de cabras e vacas leiteiras com 

premios de R$ 2mil. 

O Torneio Leiteiro da 7" Exposicao de Caprinos e Ovinos de Monteiro, em meio 

a programacao da III Feira de Agronegocios do Semi-arido Nordestino, nos dias 27 e 

28, sera estrelado por animais de pequenos produtores do Cariri Ocidental. 

Cerca de 20 cabras e 10 vacas ja estao inscritas pelos seus respectivos criadores 

para participarem do campeonato, para melhor divulgar e premiar a producao leiteira 

da regiao. 

O torneio e uma competicao de matrizes produtoras de leite dos associados da 

AOCOP (Associacao dos Ovinocaprinocultores do Cariri Ocidental Paraibano), que 

visa incentivar e promover a pecuaria municipal, difundindo e incrementando o 

consumo de leite e seus derivados. "Nos mediremos os indices de desempenho dos 

animais, das diferentes racas, atraves da producao do leite durante o campeonato", 

disse o coordenador do evento, Antonio Braga, complementando que as ordenhas serao 

realizadas de manha cedo e no inicio da noite. 

Para o torneio leiteiro caprino, os produtores so poderab inscrever ate dois 

animais pelas categorias cabrita (ate dois dentes), cabras jovens (quatro a seis dentes) e 

adultas ("boca cheia"). O torneio das vacas tera o mesmo formato, nas categorias 

novilha (at£ 48 meses) e adulta (acima de 48 meses). O julgamento sera feito por 

quatro membros escolhidos pela coordenacSo geral do evento, mais dois suplentes para 

eventual substituicao. Os premios serao de R$ 2 mil para cabras e o mesmo valor para 

as vacas, mais trofeus, divididos em tres categorias caprinas e bovinas. 
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O publico reunira tecnicos e criadores para formar a interacao de conhecimentos e 

aperfeicoamentos de metodos destinados ao aumento da produtividade do rebanho 

leiteiro. Os participates do torneio serao fiscalizados por Agentes de 

Desenvolvimento Rural (ADRs), quanto a producao ao final das quatro ordenhas, nos 

dois dias. Esta producao e medida por quilos e, no ano passado, o torneio gerou mais 

de 6 mil quilos de leite de cabra e quase 40 mil quilos de leite dezyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA vaca. 

Esse armazenamento leiteiro e doado a Usina de Beneficiamento do Leite de 

Cabra, que distribui o leite ja empacotado pelo programa de doacab do leite do 

Governo Estadual e a Associacao dos Produtores de Leite de Vaca do Cariri 

(ASPROLVAC), que faz a refrigeracab e prepara para a entrega ao mesmo programa 

estadual. Muitas criancas de baixa renda estab se beneficiando com estas doacbes e 

consumindo produtos regionais de aha qualidade. 

Campeonato de pista - Como parte do Monteiro Mostra Raca, o Campeonato de 

pista sera mostrado logo apos as ordenhas do torneio leiteiro, um desfile de ovinos e 

caprinos das racas Dopper, Anglo Nubiana, Santa Ines e Boer, a "elite animal". 

Como a programacab do torneio leiteiro, o campeonato ocorrera nos mesmos dias e 

tera premiacSes de R$ 4 mil dividido para tres categorias. O julgamento sera realizado 

por dois tecnicos da Apacco (Associacao Paraibana dos Criadores de Caprinos e 

Ovinos). 

Alem dessas duas atratividades, o Monteiro Mostra Raca realiza tambem a 

comercializacao de animais atraves dos bancos do Brasil e do Nordeste, que estarao 

disponibilizando incentivos financeiros do Pronaf (Programa Nacional de 

Fortalecimento da Agricultura Familiar) durante a Feira, em seus respectivos estandes. 



106 

25 de Maio de 2006 zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

Forro e animacao em Monteiro com a III Feira de Agronegocios e a Exposicao de 

Animais. 

Negocios, torneios e demonstracdes praticas daszyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA v o c a 9 o e s  economicas locais 

serao a principal atracao da VII E x p o s i 9 a b Monteiro Mostra R a 9 a e a III Feira de 

Agronegocios do Semi-Arido Nordestino, em Monteiro, Cariri paraibano. Mas o 

evento tambem contara com uma animada p r o g r a m a 9 a b cultural. 

Apos a abertura oficial, as 19h desta sexta-feira - com as p r e s e n 9 a s  da prefeita 

Lourdinha Aragab e do superintendente estadual do Sebrae, Carlos Batinga, entre 

outras autoridades - havera shows de Nico Batista, Delmiro Barros e Banda Moleca 

100 Vergonha. 

A maioria das a tra 9 6 e s  musicais se apresentara no Parque de E x p o s i 9 o e s  Joao 

Feitosa Ventura, local do evento. Na noite desta quinta-feira (25), Luiz Xavier e Banda 

vab animar a noite, tocando muito pe-de-serra para os participantes da feira e o publico 

em geral. No sabado (27), a festa se transporta para o centra da cidade, nas i m e d i a 9 6 e s  

do Arraial Ze Marcolino, quando acontecera a segunda eliminatoria do Forro Fest 

2006. Por fun, no domingo, ultimo dia do evento, sera a vez de Nanado Alves, Forro 

Gente Boa e banda Medalha de Ouro. 

Tendo na ovinocaprinocultura o eixo principal, o evento se consolidou como urn 

dos maiores do genera na Paraiba. Em Monteiro, representou a va n 9 0  na pecuaria 

leiteira de caprinos e ovinos, com a i m p l e m e n ta 9 a b da Usina de Beneficiamento de 

Leite de Cabra e a producao de derivados lacteos. "Saimos de uma produ9§o quase 

nula para uma produ9 &b de at6 tres mil litros por dia, com 100 produtores associados", 

enfatizou Antonio Braga, superintendente do Centra de Desenvolvimento Integrado da 

Ovinocaprinocultura (Cendov), que sedia o evento. 

Havera torneios leiteiros; mostra de apicultura; e x p o s i 9 a b de tecnologja, produtos 

e insumos agropecuarios; oferta de financiamentos; r e a l i z a 9 S o  de palestras; 

a p re s e n ta 9 S o  de clinicas tecnologicas; e gastronomia regional. A feira movimenta, 

segundo Remigio, por volta de R$ 1,5 milhao a cada realizacab - mas para este ano 

pretende chegar aos R$ 2,5 milhSes. Os participantes vem cidades do Cariri 
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(integradas ao programa da ovinocaprinocultura), Curimatau e Sertao paraibano 

02 de Junho de 2006 zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

Producao de leite de cabra e de vaca sera comercializada com a iniciativa 

privada. 

O Superintendente do Cendov Antonio Braga informou hoje pela manna em seu 

programa Radio Rural na Radio Santa Maria que esta aberto o cadastramento para 

produtores de leite de cabra e de vaca que desejem comercializar seu produto com a 

iniciativa privada. 

A noticia e considerada positiva, pois dispensa uma serie de exigencias que o 

governo federal vem impondo aos agricultores familiares. 

Os precos praticados serao, de R$ 0,60 para a associacao que deixara R$ 0,5 para 

uma receita que sera usada para manter os tanques de resfriamento em 

funcionamento, e R$ 0,55 ozyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA p r e 9 0  liquido por litro para cada produtor. 

A noticia traz uma certa tranqiiilidade as familias que estavam sem poder 

disponibilizar suas producbes devido as restricoes aos agricultores familiares, devido 

o limite de R$ 2,5 mil por semestre, para cada agricultor. 

A expectativa agora e em relafao a aprovacao da Resolucab 17, baseada em um 

documento que foi elaborado no Cariri e entregue ao Secretario Executivo do 

Programa de Combate a Fome. Nela estao inseridas varias mudanfas no 

funcionamento do programa, entre elas, o pagamento direto ao produtor, na sua conta, 

o que segundo Antonio Braga na verdade, nab seria um ponto positive "Nab adianta 

o produtor ir bem, e a a s s o c i a 9 a b ir mal. Essa medida pode trazer a quebra de varias 

associacoes, e isso e extremamente negativo", explicou. 
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28 de Julho de 2006 

O Superintendente Regional de Agricultura, Robsom Leandro, o secretario de 

Servicos Rurais de Monteiro, Romulo Cesar, e o Presidente do sindicato dos 

Servidores Rurais de Monteiro, Arcelino Ferreira, foram alguns deles, que estiveram 

em um programa especial da promovido pela Radio Santa Maria, comandado pelo 

jornalista Fabio Brito, sobre o tema. 

Segundo o Presidente do Sindicato Rural de Monteiro Acelino Ferreira, os grandes 

anseios dos agricultores, sab a valorizacab da sua mab de obra como elemento de 

desenvolvimento do municipio como um todo, alem de uma maior contra partida por 

parte dos poderes executivos estadual e federal, nos programas de fomento ao 

desenvolvimento da area agricola. 

Para o Superintendente do CENDOV Antonio Braga, um maior empenho na 

solucao do drama das dividas agricolas tambem seria uma maneira de valorizar mais 

o pequeno e medio agricultor familiar. 

02 de Novembro de 2006 

Novos nomes surgem na disputa para vereador em Monteiro. 

Apos as declaracSes do presidente do PTB de Monteiro, Juraci Conrado, de que 

poderab surgir novas liderancas na politica monteirense, admitindo inclusive o 

lan^amento de candidatures solidas pela oposi9ao a Prefeitura de Monteiro, come9am 

a ser confirmadas tambem candidaturas a vereador. 

Na manna de quarta-feira, 1°, o ex- vice prefeito e ex-vereador Walmir 

Azevedo, que e esposo da vereadora Lucione Azevedo (PTB), confirmou que sera 

candidate em 2008. 

"Se Walmir for realmente candidato. a disputa por uma vaga na Camara de 

Monteiro vai esquentar, porque outros nomes fortes estao aparecendo, como os de 

Raul Formiga, Chuta, Toinho de Nequinho e Galego da Granja", adiantou um eleitor 

cassista. 

Outro nome que esta sendo especulado para buscar uma volta a Camara de 

Vereadores e o do presidente do PFL de Monteiro, Raul Formiga. 

Pelo grupo liderado pelo deputado Carlos Batinga e que devera apoiar a 
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candidatura a reeleicab da prefeita Lourdinha Aragao, ja surgiram como provaveis 

candidates a Camara Municipal os nomes de Christiane Leal, Biab Nunes e Antonio 

Braga, todos fazendo parte da atual equipe de governo. zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

14 de Junho de 2007 

Cansado de embates: 

"Estou com a mao estendida, nab quero mais briga politica". O vereador 

monteirense Heleno de Amadeu (PSB) disse que esta cansado dos embates politicos, e 

acrescentou que nab resulta em nada positivo a nab ser em divergencias e inimizades. 

Ele disse que durante sua vida politica conheceu pessoas de todos os tipos e 

generos, onde criou amizades e perdeu em algumas ocasiSes. 

Na eleicab municipal de 2004 foi adversario ferrenho do atual deputado estadual 

Joab Henrique, e do seu grupo, principalmente, na epoca formada por Raul Formiga, 

Simorion Mates e outros. O vereador chegou a ser o lider do governo na administracao 

do ex-prefeito Carlos Batinga, e na eleicab estadual passada, por divergencias, se 

afastou do grupo, onde travou embates com os aliados de frente do deputado 

socialista, Rubens Remigio, popular Toninho e Cristianne Leal, alem da prefeita 

Lourdinha Aragab. 

Na sessao legislativa que concedeu o titulo de Cidadao Monteirense, a 

representantes do Banco do Nordeste, foi o momenta de reconciliacab com ex-

vereador Fred Menezes. Para Heleno, nao e mais momenta de brigar e sim 

de trabalhar. 

"Estou com a mab estendida, nao quero mais briga politica. Aqueles que feri 

durante meus discursos ou campanhas politicas que me perdoem, e os que por algum 

momenta me atingiram, sintam-se perdoados", disse Heleno. 

Na visao do vereador socialista, a verdadeira politica £ construida com uniao e nab 

com ataques pessoais. Ele acrescentou, que em suas reflexoes seguindo orientacao de 

Deus resolveu tomar essa atitude e que a partir de agora procurara fazer uma politica 

voltada aos que mais precisam. 

"Em minhas meditacoes percebi quezyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA n&o vale a pena brigar, por brigar. Existem os 

momentos de lutar pelos nossos ideais, isso e natural. Por isso, ponho fim, e chamo 
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para trabalhar-mos juntos por aqueles que mais precisam. Acho lamentavel ver tanta 

gente sofrendo nas ruas a mendigarem por um pedaco de pab, enquanto isso, embates 

que nab constroem em nada sab proferidos", afirmou o vereador. 

Heleno disse que adotara uma postura de parlamentar articulador, onde procurara 

discutir com os mais diversos seguimentos politicos os problemas enfrentados pela 

comunidade monteirense. zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

02 de Outubro de 2008 

Justica Eleitoral flagra Candida to a vereador Antonio Braga (foto), fazendo 

doacao de poste a eleitores da zona rural de Monteiro. 

A Justica Eleitoral, na pessoa do promotor Eduardo Mayer, juntamente com agentes 

da Policia Federal e das policias Civil e Militar, apreenderam, na madruga 

desta quinta-feira (02), na comunidade rural Tingui de Cima, um poste que seria doado 

a uma eleitora. O caminhao, um veiculo D-40, de placas CQD 8671 - Sertania-PE, que 

transportava o objeto tambem foi a apreendido e encontra-se recolhido nas 

proximidades da Superintendencia da Policia Civil de Monteiro. O poste ainda 

encontra-se na comunidade rural, mas ja foi devidamente fotografado por agentes da 

PF. 

A eleitora que receberia o poste e seu fdho tambem foram presos. Apos a prisab, a 

senhora confessou que a doacao foi feita pelo candidate a vereador pela coligacab "O 

Melhor Para Monteiro", Francisco Rubens Remigio, conhecido como Toninho, do 

PSB. Segundo informacoes extra-oficiais, no momento em que a policia chegou a 

residencia da eleitora, no sitio Tingui de Cima, o candidate estava la, mas conseguiu 

fugir do flagrante, tomando rumo ignorado. 

Apos a confissao da eleitora, a PF passou a madrugada a procura do candidate, mas 

nab o encontrou. As buscas continuaram durante toda esta quinta-feira (02), mas ate o 

momento (15h), Toninho ainda nao foi encontrado pelos policiais. 

04 de Outubro de 2008 

Ainda em Monteiro, a Policia Federal apreendeu um poste que estava sendo doado pelo 

candidate a vereador, Rubens Remigio (PSB), na comunidade rural Tingui de Cima, em 
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troca de votos. Duas pessoas foram autuadas em flagrante e o candidate ate o momento 

esta foragido. Uma caminhonete Hilux tambem foi apreendida pela PF em Monteiro. O 

motivo: seu proprietario colocou uma faixa desafiando os correligionarios adversarios 

para apostar o veiculo no resultado das eleicSes. zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

17 de Outubro de 2008 

Sessao da Camara de Vereadores de Monteiro e marcada por denuncias contra a 

administracao municipal e ao deputado Carlos Batinga. 

A primeira sessao da Camara Municipal de Monteiro, apos as eleicoes municipals, 

ocorrida nesta sexta-feira (17), foi marcada por um verdadeiro tiroteio verbal contra o 

deputado Carlos Batinga (PSB). A sessao teve como ausencias, os vereadores Luis 

Berto, Lucione Negromonte, Adolfo Berto e Cicero Roberto. Mas, entre os presentes, 

a maxima do dia foram os ataques ao deputado Batinga 

Inicialmente, o vereador Piuta fez uma denuncia contra o secretario de saiide 

Leonio Sergio, que teria adquirido um equipamento hospitalar usado no valor de R$ 

55 mil, apenas R$ 5 mil a menos que o mesmo aparelho custaria novo. Segundo Piuta, 

o pior de tudozyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA 6 que o equipamento nab esta sendo utilizado e a populacao tern lhe 

procurado para reclamar do fato. 

Entretanto, Doutor Lebnio nab foi o alvo principal do pronunciamento de Piuta. 

Todas as baterias do parlamentar mirim foram descarregadas contra o deputado 

Batinga "Alertei ao amigo Heleno, que Batinga queria destrui-lo, aniquilar a sua 

candidatura. Eu esta tava mentindo vereador", indagou Piuta. 

O vereador acrescentou que Batinga fez propostas milionarias para acabar com a 

candidatura de Heleno Amadeu e Raul Formiga, mas mesmo assim nao conseguiu 

eleger seus protegidos politicos, a exemplo de Antonio Braga (PSB) e Adolfo Berto 

(PMDB). "Acabou com a sua campanha mas nao conseguiu eleger seus candidates, 

como Toninho, o menino que trabalhade eletricista, subindo nos postes, e Adolfo 

Berto. Enfim, nao conseguiu eleger seus preferidos, mas fez propostas milionarias para 

tirar votos de Heleno e de Raul Formiga Isto eu digo e provo", sustentou. 

O presidente da Camara Bero de Bertino (PP), tambem nao se fez de rogado e 

partiu para a o ataque contra Batinga Na sua ofensiva Bero disse que derrotou o "Rei" 
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pelos menos cinco vezes nos liltimos anos, "sem contar com a derrota humilhante da 

prefeita Lourdinha Aragao (PMDB)". 

"Batinga perdeu cinco vezes para mim: tres na justica, quando tentou impugnar 

minha candidatura, e perdeu, de maneira humilhante, no processo da minha eleicao 

para a presidencia da Casa e na minha vitoria no ultimo dia 05 de Outubro. Entao, o 

humilde vereador aqui derrotou o rei. O rei esta derrotado, mas ainda tern a audacia de 

dizer que e o maior vitorioso de campanhas aqui em Monteiro, por isso vai continuar 

perdendo", afirmou. 

14 de Novembrode 2008 zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

Em estado de abandono 

Autoridades e representantes da sociedade civil organizada realizam reuniao para 

discutir problematica do abatedouro de caprinos e ovinos de Monteiro. 

Varias autoridades e representes da sociedade civil organizada, entre eles: 

presidente de associacoes, diretores e coordenadores de orgaos estaduais, jornalista, 

veterinario, participaram de uma reuniao informal, na manna desta sexta-feira (14), na 

sede do Sebrae de Monteiro, para discutir a problematica do abandono do abatedouro 

de caprinos e ovinos construido na cidade. Estiveram presentes no encontro o 

coordenador do programa "Leite da Paraiba", Aldomario Rodrigues; o presidente da 

Capribom, Alfredo Viana; o gerente regional de Saiide do Cariri, Cajo Menezes; o 

veterinario Ricardo Morato; o criador de avestruz, Paulo Siqueira; o jornalista Geordie 

Filho, entre outros. Na oportunidade, os participantes constataram que e preocupante o 

nivel de abandono no qual se encontra o abatedouro. Aldomario Rodrigues se declarou 

surpreso com o grau de desorganizacao da obra. Ele disse que levara o problema ao 

conhecimento das autoridades estaduais para ve que solucao sera dada. Entretanto, o 

discurso do coordenador estadual do programa do leite nao e nada 

animador. Segundo ele, todos os recursos para construir o abatedouro ja foram 

repassados (e gastos) para o orgao que cuidaria da execucao da obra. A obra foi 

construida com recursos do Ministerio do Desenvolvimento Agrario (MDA), do 

Governo do Estado, e com a participacao da prefeituraMunicipal de Monteiro. De 

acordo com todos os participantes, a responsabilidade pela fiscalizacao da obra era do 
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ex-superintendente do Cendov, Antonio Braga. 

Ainda segundo os participantes da reuniao, o maior problema e que o abatedouro 

foi construido de forma totalmente irregular, sem respeitar as norm as tecnicas da 

vigilancia sanitaria. Segundo o criador de avestruz, Paulo Siqueira, a situa?aozyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA i 

preocupante, ja que muitozyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA dinheiro foi investido, mas o resultado foi desastroso. 

"Dentre os problemas esta a maquina para abater os animais, pois como o 

abatedouro e para caprinos e ovinos deveriam ter comprado um equipamento para 

abater estes tipos de animais, e nao para abater bovinos como fizeram. Construiram o 

abatedouro de todo jeito", desabafou um participante. 

Apesar de nao ser de sua responsabilidade, a expectativa dos participantes e que a 

prefeita eleita de Monteiro, Edna Henrique (PSDB), quando assumir a prefeitura, 

a partir de Janeiro, de um jeho na obra, refazendo o que foi feito errado. 

02 de Marco de 2009 

Aliados de Cassio abandonam o barco e serio nomeados por Jose Maranhao para 

as gerencias regionais no Cariri paraibano. 

Estao praticamente definidos os nomes do vereador Raul Formiga (PMDB) e do ex-

vice-prefeito de Monteiro, Walmir Azevedo (PR), para ocuparem as gerencias regionais 

de Saiide e Educacao da regiao do Cariri paraibano. 

A escolha dos nomes que irao ocupar as gerencias regionais de Saiide, Educacao, 

Direcao Geral do Hospital Regional, Comando da Policia Militar, Superintendencia de 

Policia Civil, Detran e Cagepa, estao sendo conduzidas pessoalmente pelo deputado 

estadual Carlos Batinga (PSB). O deputado devera encaminhar lista, ainda esta semana, 

ao governador Jose Maranhao (PMDB), para a assinatura e publica9ao dos atos de 

nomea9ao. 

A surpresa na escolha dos nomes de Raul Formiga e Walmir Azevedo, aliados do ex-

governador Cassio Cunha Lima, decorre pelaszyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA declara96es que eles concederam 

recentemente em emissoras de radio, reafirmando apoio a Cassio e a confianca de que 

ele nao teria o mandate cassado pelo Tribunal Superior Eleitoral, alem de terem 

ocupados cargos comissionados durante a governo Cunha Lima. 

Um fato que chamou a ater^ao da reportagem do Portal Vitrine do Cariri e que 
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alguns prefeitos da regiao, ligados ao grupo Cunha Lima, comemoraram a indicacao. 

Eles entendem que mesmo estando servindo a outro governo, os indicados poderao 

facilitar o trabalho que os nucleos regionais mantem com os municipios. 

A reuniao que praticamente definiu todos os ocupantes dos cargos regionais 

aconteceu neste final de semana. sob o comando do deputado Carlos Batinga e, apos 

muitos entendimentos, chegou-se ao consenso em torno dos nomes do delegado 

Antonio Wergniaud Chaves para a Superintendencia de Policia Civil; Murilo de 

Oliveira Costa, sargento reformado da PM para a chefia dazyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA T Ciretran (Detran); 

Marcone Patriota para a CAGEPA; Christianne Leal para a Direcao do Hospital 

Regional; Raul Formiga para a Saiide e Walmir Azevedo para a Educacao. O cargo de 

Comandante da 8" Companhia de Policia Militar sera discutido pelo deputado socialista 

com o secretario de Defesa Social e o Comandante Geral da Policia Militar. 

Segundo apurou a reportagem, outros nomes que estariam sendo cotados para 

ocuparem cargos na estrutura regional do Governo do Estado na regiao, a exemplo do 

engenheiro Humberto Mendes, que exerceu no governo Maranhao II a gerencia da 

CAGEPA; Antonio Braga (ex-superintendente do CENDOV) e o ex-vereador e ex-

secretario de Educacao do municipio de Monteiro, Edvaldo Bezerra, serao aproveitados 

em outras funcoes na Capital do Estado. 

06 de Junho de 2009 

...Trabalho deu para Antonio Braga devolver os pertences do Ciagro apos a formacao de 

um novo consorcio, agora presidido pela prefeita Edna Henrique. Foi preciso um 

promotor de Justica ir pessoalmente recolher os pertences administrados pelo ex-

superintendente do Cendov. Entre os pertences existiam desde caminhao baii a aparelho 

telefonico. Dois gaiatos apelidaram Toninho de Jakson Lago do Cariri. 
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18 de Setembro de2009 zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

Presidente do CMDRS de Monteiro chama Antonio Braga de incompetente e 
denuncia manobra politica 

O Presidente do ConselhoMunicipal de Desenvolvimento Rural Sustentavel 

(CMDRS) de Monteiro, Hilariano da Silva Barbosa (Junior), chamou publicamente 

Antonio Braga (Toninho) de Incompetente e de tentar fazer uma manobra politica no 

processo de escolha do conselho municipal do Cooperar, em reuniao realizada na manha 

destaquinta-feira (17) na Camara Municipal de Monteiro. 

A denuncia foi feita em razao de que a reuniao havia sido agendada ha mais de 15 

dias, pelos tecnicos do Cooperar, ficando a cargo de Toninho a responsabilidade de 

enviar os convites para aszyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA associa96es rurais, o que nao ocorreu segundo Junior, sendo 

convidados apenas os presidentes de associa tes que faziam parte do grupo politico de 

Toninho. 

Um outro fato levantado por Junior, foi o de que Antonio Braga nao representava 

nenhuma entidade rural, nao passando de um tecnico agricola, devendo a atribui9ao da 

convoca9ao dos presidentes ter ficado a cargo da Emater, orgao parceiro do Governo do 

Estado, do CMDRS ou da Secretaria de Servi90s Rurais. 

O clima esquentou ainda mais quando os tecnicos do Cooperar exibiram uma lista 

de representantes de associa95es que foram aglutinadas indiscriminadamente, segundo 

Junior, inclusive sem conhecimento dos presidentes que estavam presentes e nao 

haviam eleito nenhum representante. 

"Toninho tentou fazer uma manobra politica, ao reunir presidentes de associa96es 

que fazem parte do seu grupo politico para eleger o conselho municipal do Cooperar". 

Afirmou Junior. 

A querela e em razao da disponibilidade de U$ 30 milhoes de dolares destinados a 

Paraiba pelo Banco Internacional de Reconstru9ao e Desenvolvimento (BIRD) mais 

conhecido como Banco Mundial, que serao investidos atraves de projetos encaminhados 

ao Cooperar. 

A importancia dos conselhos municipais do Cooperar, e que cabe ao conselho 

definir as prioridades dos projetos e onde deverao ser investidos estes recursos. 

"Se democraticamente eleitos, mesmo com divergencias politicas entre seus 
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membros, imagina-se que apos as discussSes que sao comuns nesses casos,zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA 6 possivel se 

chegar a um consenso. Nos so nao vamos permitir que Toninho queira empurrar um 

conselho goela abaixo, prejudicando mais de 40 associacoes." Disse junior. 

Em razao dos protestos por parte dos presidentes que nao foram convocados, os 

tecnicos do Cooperar decidiram remarcar nova data para eleicao do conselho, desta vez 

com ampla divulga92o e convoca9ao dos presidentes das 62 associacoes rurais. 

A data escolhida foi o dia 29 de setembro, as 9h da manna no plenario da Camara 

Municipal. 

20 de Outubro de 2009 zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

Cooperar nao cooperou 

Terceira tentativa de escolha do conselhomunicipal do Cooperar em Monteiro 

termina em bate boca 

Pela terceira vez em menos de dois meses, a reuniao com os presidentes 

deassocia9des rurais do municipio de Monteiro, com o intuito de eleger o Conselho 

Municipal do Cooperar foi frustrada, comzyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA acusa96es de suposta manobra politica, 

terminando em bate boca 

O clima tenso da reuniao realizada na manha desta ter9a-feira (20), e conseqiiencia 

das duas reunioes anteriores. Na primeira, realizada em agosto, os tecnicos do Cooperar 

tiveram de remarcar a data da reuniao pelo fato do orgao haver enviado oficio 

convidando os presidentes de associa96es, atraves do tecnico da Capribom, Antonio 

Braga (Toninho), que nao tern representa9ao em nenhuma entidade rural. 

Segundo o presidente do Conselho Municipal de Desenvolvimento Rural 

Sustentavel, Hilariano Junior, Toninho convidou apenas cerca de 18 presidentes de 

associa96es que fazem parte de seu grupo politico, sem comunicar aos outros 

presidentes que representam aproximadamente 44 associacoes, como forma de realizar 

uma manobra politica e eleger o conselho de seu interesse. 

Com a presen9a e o protesto dos outros presidentes que foram avisados em cima da 

hora, os tecnicos do Cooperar decidiram por marcar a segunda reuniao para o dia 29 de 

setembro. Na data marcada e com presen9a de maioria contraria a Toninho, os tecnicos 

do Cooperar nao compareceram. 

A reuniao de hoje pela manha, mais uma vez contava com a maioria dos presidentes 
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de associacoes do municipio e devido a alguns ajustes que deveriam ser feitos em 

relacSo a representantes que nao foram eleitos democraticamente, surgiram alguns 

desentendimentos. Fato que levou Toninho a propor o encerramento da reuniao e que 

foi prontamente aceito pelos tecnicos do Cooperar gerando um bate boca de todos os 

lados. 

Para o vereador Lito de Dona Socorro, faltou pulso aos tecnicos do orgao, que 

deveriam ter solicitado a saida de todos aqueles que nao fossem presidentes de 

associacoes e que eram os linicos interessados na eleicao do conselho. 

O presidente do CMDRS, afirmou que ira procurer o Ministerio Publico, para que 

designe um promotor e que a partir dai seja agendada uma nova data, sendo a reuniao 

mediada pelo promotor e de preferencia com a substituicao dos tecnicos que vieram a 

cidade e que ja demonstraram pela terceira vez nao ter competencia para gerenciar um 

simples processo de eleicao de conselho. 

10 de Marco de 2011 zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

Diretoria da Capribom se compromete em devolver "C aldeira" ao Abatedouro de 

Monteiro 

Um acordo entre o secretario de Agricultura do Estado, Marenilson Batista e a diretoria 

da CAPRIBOM, levara de volta ao Abatedouro de Caprinos e Ovinos de Monteiro, uma 

Caldeira que foi retirada do referido abatedouro sem conhecimento e sem autorizacao 

dos responsaveis pelo equipamento. 

O fato chegou a ser denunciado a policia, mas logo que tomou conhecimento o 

Coordenador e Gerente da CAPRIBOM, Antonio Braga, assumiu a responsabilidade de 

haver retirado a caldeira sem haver solicitado autorizacao, alegando que a epoca o 

Governo do Estado estava em fase de transicao e, portanto, nao havia a quern se dirigir. 

Os motivos que levaram a direcao da CAPRIBOM retirar a caldeira, sem 

consentimento, foi esclarecido posteriormente atraves de oficio ao proprio secretario de 

Agricultura e ao Assessor do Territorio do Cariri Ocidental. 

Segundo justificativa da CAPRIBOM, a utilizacao da caldeira do abatedouro se fez 

necessario para evitar o prejuizo a centenas de produtores de leite de cabra e vaca que 

fornecem a CAPRIBOM, uma vez que a caldeira havia apresentado defeito e a linica 
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saida emergencial era a substituicao imediata pela do abatedouro que estava sem 

utilizacao. 

No ultimo dia 18 de fevereiro, quando da presen9a do secretario Marenilson Batista 

no encontro sobre Alimentacao Animal realizado no municipio de Monteiro, ficou 

acordado que a CAPRIBOM devolvera ao Abatedouro de Caprinos e Ovinos de 

Monteiro, ate o proximo dia 18 de marco, um equipamento identico e instaiado nos 

mesmos moldes de anteriormente. 

Nos esclarecimentos prestados, a CAPRIBOM agradece a compreensao de todos, 

reafirmando que o "acontecido foi uma extrema necessidade da utilizacao do 

equipamento em uma situacao de emergencia, nao havendo em hipotese alguma ma fe 

"furto", "como foi divulgado, mostrando que mentiras nunca vencem a verdade". zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

28 de abril de 2009 

Presidentes da Aocop e da Capribom estariam prestes a entregar os cargos 

Alguns cooperados da Cooperativa Capribom e associados da Associacao Aocop, 

que sao aliados da prefeita Edna Henrique, revelaram a nossa redacao que pouca coisa 

mudou por la desde o inicio do ano, mesmo com a saida de Rubens Remigio do Cendov 

- Centro de desenvolvimento Integrado da Ovinocaprinocultura. 

Os produtores alegam que Toninho, como e mais conhecido o ex-superintendente do 

Cendov, continua mandando e desmandando na usina de leite de cabra e devaca. 

Segundo a queixa dos produtores, ele saiu do Cendov, mas esta praticamente instaiado na 

sede da Aocop, decidindo quase todos os procedimentos adotados pela usina de leite, 

atraves do Ciagro. 

Segundo informacSes, o presidente da Capribom, Alfredo Viana e o da Aocop, 

Gisomar Morais, estariam prestes a entregar os cargos, sendo este ultimo aliado de 

Lourdinha Aragao, pois nao estariam aceitando as medidas adotadas por Toninho. A 

redacao do Cariri Ligado procurou Toninho para esclarecimentos, mas nao conseguiu 

localiza-lo. 



ANEXO 4: MODELO DE QUESTOES INICIAIS NAS ENTRE VISTAS COM 

LIDERES E PRESIDENTES DAS ASSOCIACOES 

1) Qual a sua trajetoria aqui dentro da associacao? 

2) Como e o trabalho de comunicaeao nas reunioes da associacao? 

3) Como e o dialogo entre o lider de associacao e os socios? 

4) Quais os principals desafios e problemas aqui na associacao? 

5) A associacao ja esteve envolvida em algum conflito politico? 


